
ШКОЛА Число учебников
уменьшится на треть

С книгой 
на выход

Ирина Борисова

ЧИСЛО школьных учебников уменьшится на треть. Об 
этом рассказала министр просвещения России Ольга Ва-
сильева.

Речь идет о тех учебниках, которые не прошли по-
вторную экспертизу Российской академии образования. 
«В этом году учебники закуплены практически все... По-
этому все процедуры изымания 30 процентов из перечня 
и объявление его — это как раз осенний период», — сказа-
ла министр, подчеркнув, что новый перечень будет реко-
мендован для закупки в школах начиная с 2019 года.

Сейчас в перечне учебников для школ 1377 книг. Ко 
многим учебникам есть претензии — написаны плохим 
языком, перегружены деталями, методически не вывере-
ны (например, слишком мало заданий базового уровня, 
иногда, наоборот, их избыток), содержат понятия, опре-
деления которых нет в словарях. Только по русскому 
языку в перечне 70 учебников! По математике — 16 раз-
решенных учебников математики, и все они отличаются 
друг от друга. У Виленкина, например, в 5-м 
классе даются десятичные дроби, в 6-м — обык-
новенные. У Никольского — все наоборот. 

Лето возвра-

щается — 

зонты 

и пальто 

скоро станут 

не нужны 
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САММИТ В Сингапуре 
прошла историческая 
встреча лидеров США 
и КНДР

Пиар-успех Кима

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сингапур

НА СОСТОЯВШЕМСЯ 12 июня в Сингапуре америка-
но-северокорейском саммите Дональд Трамп и Ким Чен 
Ын подписали двусторонние договоренности, которые 
содержат ряд положений по развитию отношений между 
США и КНДР. Эксперты отмечают, что договоренности 
весьма неопределенные и особой сенсации либо проры-
ва не случилось. Одновременно очевидно, что Ким Чен 
Ын выиграл «битву за сердца», представ перед мировы-
ми СМИ умным переговорщиком и в то же время умею-
щим улыбаться и общаться человеком. Трамп же, судя по 
его собственным высказываниям, также остался в вос-
торге от северокорейского вождя.

Накануне исторической встречи Трампа и Кима хва-
тало самых полярных оценок — от ожидания начала «пе-
рестройки и гласности» в стране Чучхе до жесткого кон-
фликта двух лидеров и возможной войны между США и 
КНДР в ближайшем будущем. В целом можно вздохнуть 
спокойно. Хотя многое еще не до конца ясно, но Вашинг-
тон и Пхеньян начали вести диалог. Саммит, за 
которым без преувеличения следил весь мир, 
стартовал, как и было запланировано. 
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Эксклюзив Российские спасатели переведены на усиленный режим 
готовности, который будет действовать до окончания чемпионата 

Готовность — 03, 02, 01

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

П
оздним вечером 11 июня 
в Волгограде компания из 
16 человек отдыхала на 

катамаране «Елань-12». Внезап-
но прогулочное судно, вывора-
чивая из-за косы острова Голод-
ный, влетело в баржу, которую 
тянул буксир «Капитан Вечер-
кин». Все пассажиры моторного 
катамарана были без спасатель-
ных жилетов. Кроме того, по 
словам очевидцев, на самом ка-
тамаране в тот момент были вы-
ключены сигнальные огни.

Авария произошла в 250 ме-
трах от берега. Как только посту-
пил сигнал о происшествии, на 
поиски пострадавших были бро-
шены все силы. Всего в операции 
участвовали почти полторы ты-

сячи человек и дюжина плав-
средств. Дело осложняла темно-
та, однако помог беспилотник, 
оснащенный тепловизором. Так, 
усилиями экипажа буксира и 
спасателей удалось спасти пять 
человек, трое из них были госпи-
тализированы в больницу № 25. 
Врачи оценивают их состояние 
как удовлетворительное.

Людей искали не только в 
воде. Патрули объезжали при-
брежные зоны, а также смотре-
ли, не прибило ли тела к остро-
вам Голодному и расположенно-
му ниже по течению Сарпинско-
му. Ночью обнаружили десяте-
рых погибших. Последнюю жер-
тву нашли утром, когда извле-
кли из воды яхту.

— При помощи автокрана ка-
тамаран был поднят на берег. С 
пострадавшими, а также родст-

венниками погибших и постра-
давших продолжают работать 
психологи, — рассказал «РГ» на-
чальник пресс-службы регио-
на льного  управления МЧС 
Дмитрий Уланов.

По предварительной инфор-
мации, многие находившиеся на 

борту катамарана были в подпи-
тии. Возможно, именно это и 
объясняет, почему рулевой не 
заметил освещенную баржу. 
Среди отдыхавших были сотруд-
ники ГИБДД и члены их семей. 

А за штурвалом стоял владе-
лец яхты Дмитрий Хахалев — 

экс-глава Калачевского района 
Волгоградской области, а также 
бывший депутат гордумы Волго-
града. «По предварительным 
данным, именно действия вла-
дельца водного транспорта при-
вели к трагедии», — заявила офи-
циальный представитель СК РФ 
Светлана Петренко.

В 2009 году Хахалев был при-
говорен к четырем годам лише-
ния свободы по пяти статьям 
Уголовного кодекса («Насильст-
венные действия сексуального 
характера», «Хулиганство, со-
вершенное с применением ору-
жия», «Оскорбление представи-
теля власти», «Причинение 
средней тяжести вреда здоро-
вью из хулиганских побужде-
ний» и «Нанесение по-
боев из хулиганских 
побуждений»). 

Тимофей Борисов

Р
оссийские спасатели в 
течение всего чемпио-
ната мира по футболу 
будут работать в режи-
ме повышенной готов-

ности. Что предусматривают эти 
меры и как в целом чрезвычай-
ное ведомство подготовилось к 
мундиалю — об этом корреспон-
денту «РГ» накануне игр расска-
зал вновь назначенный первый 
заместитель главы МЧС России 
Александр Чуприян. 

Александр Петрович, вы в 2014 
году отвечали за эмчеэсовскую 
составляющую при подготовке к 
Олимпиаде в Сочи. Тогда все 
прошло, как говорится, без суч-
ка без задоринки. Сейчас возь-
мете на себя смелость сказать, 
что пожару на чемпионате, 
образно говоря, выписана кра-
сная карточка?

АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Я согласен, что 
нами — я имею в виду МЧС и дру-
гие ведомства, с которыми мы 
взаимодействовали, — накоплен 
бесценный опыт обеспечения 
мер безопасности при подготов-
ке и проведении любых массовых 
соревнований. Этот опыт позво-
лил нам исправить шероховато-
сти, которые были ранее. Кстати, 
по итогам проведения недавнего 
Кубка конфедераций мы получи-
ли высочайшую оценку от ФИФА.

Так что теперь я уверен, что 
мы не допустим, условно говоря, 
чтобы пожар вышел из урны.

Проблема с курением — главная 
проблема для пожарных при 
проведении подобных меропри-
ятий? 
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Нет, конечно. Я 
образно выразился. Ведь помимо 
пожара жизнь может преподне-
сти много разных неожиданно-
стей, как, например, ДТП рядом с 

объектами. Тут я уже говорю и об 
общемировом опыте, ведь при 
подготовке мы учитывали и его. 
Это жизнь, и она никогда не укла-
дывается в сухие формуляры, а 
может преподносить разные 
сюрпризы.

Но вы к ним ко всем готовы и 
днем, и ночью? Я правильно по-
нял?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Наши реагиру-
ющие подразделения всегда го-
товы. Беды не выбирают време-
ни суток. Уже сейчас еще до от-
крытия чемпионата мира по 
футболу МЧС переведено в ре-
жим повышенной готовности. И 
в таком режиме российские спа-
сатели будут действовать до за-
крытия игр. Так же, кстати, было 
и во время сочинской Олимпиа-
ды, и проведения Кубка конфе-
дераций.

В 2017—2018 годах проведено 
свыше 1200 пожарно-тактиче-

ских занятий и учений, коман-
дно-штабных и тактико-специ-
альных учений.

Но мы не только готовимся ре-
агировать, но и проводим боль-
шую профилактическую и подго-
товительную работу. Организо-
вана система управления и взаи-
модействия в рамках единой го-
сударственной системы преду-
преждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций.

Для управления группиров-
кой сил и средств МЧС России, 
задействованной в обеспечении 
безопасности чемпионата мира, 
созданы и функционируют опе-
ративный штаб МЧС России и 
оперативные штабы главных 
управлений МЧС Рос-
сии в субъектах Россий-
ской Федерации.

ПРОИСШЕСТВИЕ В столкновении катамарана и баржи на Волге погибли 11 человек

Из-за острова — на баржу

3
Черные списки 
болельщиков — 
Верховный суд 
рассказал, 
за что фанату 
могут закрыть 
доступ на три-
буны 

4
Рост цен на бен-
зин сменился 
снижением — 
пока на 5—8 
копеек за литр 
топлива

7
Персональные 
номера хотят 
присвоить всем 
коровам, овцам, 
козам и север-
ным оленям

11
Столичные 
предприятия 
могут устроить 
выходные в дни 
проведения 
матчей ЧМ-2018

12
Месси собрал 
аншлаг 
на стадионе 
в Бронницах 
еще до старта 
чемпионата 
мира  

ПОГОДА

Первый замглавы МЧС Александр 
Чуприян уверен: его подчиненные 
не допустят, чтобы, образно 
говоря, пожар вышел из урны.

Россия 
встречает 
большой 
футбол 
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Акцент

 В 2017—2018 годах проведено 
свыше 1200 пожарно-тактиче-
ских занятий, командно-штаб-
ных и специальных учений

Австралийский доллар  47,4057
Азербайджанский манат  36,4409
Армянский драм**  12,9008
Белорусский рубль  31,2497
Болгарский лев  37,5177
Бразильский реал  16,8077

Венгерский форинт**  22,9582
Вон Республики Корея***  57,9974
Гонконгский доллар*  79,4605
Датская крона*  98,4930
Доллар США  62,3431
Евро  73,3654

Индийская рупия**  92,3191
Казахстанский тенге**  18,6413
Канадский доллар  48,2420
Киргизский сом**  91,1715
Китайский юань*  97,3092
Молдавский лей*  37,1865

Новый туркменский манат  17,8378
Норвежская крона*  77,3852
Польский злотый  17,1475
Румынский лей  15,7484
СДР  88,4811
Сингапурский доллар  46,6885

Таджикский сомони*  68,7507
Турецкая лира  13,9429
Узбекский сум****  78,4777
Украинская гривна*  23,8497
Фунт стерлингов  83,6395
Чешская крона*  28,4971

Шведская крона*  71,5921
Швейцарский франк  63,2796
Южноафриканский рэнд*  47,7158
Японская иена**  56,9084

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.06.18
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Акцент

 В ночь на вторник обнаружи-
ли десятерых погибших. 
Последнюю жертву 
нашли утром, 
когда извлекли из воды яхту
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Марат Хуснуллин 

об обновленных 

«Лужниках», 

обманутых дольщиках, 

реновации и ново-

стройках столицы

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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Ирина Антонова 
получила 
государственную 
премию 
из рук президента РФ
Страница 2

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 июня 2018
среда №126 (7589)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА Предлагается 
ввести запрет на рекламу 
услуг по написанию 
диссертаций

Рефераты 
не предлагать

Владислав Куликов

В БЛИЖАЙШЕЕ время Госдума планирует рассмотреть 
в первом чтении законопроект, запрещающий рекламу 
услуг по подготовке диссертаций и рефератов. Тем, кто 
хочет воспользоваться чужим пером, и тем, кто готов 
предоставить свое перо для чужой научной карьеры, бу-
дет труднее найти друг друга. На том и строится расчет. 

С инициативой выступило правительство России. 
Проект соответствующих поправок в Закон «О рекламе» 
запланирован к рассмотрению 14 июня. Профильные ко-
митеты идею одобрили, но ко второму чтению (в ходе ко-
торого будущие законы и принимают окончательный 
вид) планируется доработать проект.

Главная проблема 
— подобный бизнес 
полностью нелега-
лен, и занимаются 
им, как правило, в 
частном порядке. То 
есть авторы поддель-
ных диссертаций не 
являются предпри-
нимателями.

«Нет и не может 
быть легального биз-
неса по написанию 
рефератов и диссер-
таций», — подчер-
кнул в беседе с «РГ» руководитель аппарата Ассоциации 
юристов России Станислав Александров. Но, продолжа-
ет он, в полулегальном и частном порядке такие услуги 
оказываются. Что очевидно.

Между тем сегодня в Законе «О рекламе» прямо ска-
зано, что он не распространяется на объявления, не свя-
занные с предпринимательской деятельностью. Поэтому 
эксперты отмечают, что необходимо будет скорректиро-
вать и данную норму, предусмотрев определенные 
исключения. В таком случае объявления от частных пе-
рьев попадут под закон, а значит и под действие запре-
тов.

«Цель законопроекта — ограничить распространение 
подобных услуг и, в конечном счете, заставить учащихся 
работать самостоятельно, — говорит Станислав Алексан-
дров. — За распространение подобной рекламы будет 
грозить штраф для физических лиц от 2 до 2,5 тысячи ру-
блей, а для юридических лиц — от 100 до 500 тысяч ру-
блей. Не исключено, что в дальнейшем стоит подумать и 
о других шагах, направленных на ограничение распро-
странения информации о продаже научных работ, в том 
числе и в интернете».

В свою очередь Комитет Госдумы по образованию и 
науке предлагает расширить инициативу, включив туда 
запрет рекламы услуг по написанию научных и методи-
ческих работ, а также рекламы услуг по размещению в 
СМИ научных статей. Чтобы быть допущенным к защите 
диссертации, соискатель должен представить несколько 
статей, опубликованных в специальных журналах. Оче-
реди на публикацию в подобных журналах нередко рас-
тягиваются на несколько месяцев, если не лет, и гаран-
тии, что статью сочтут достойной публикации, нет. Поэ-
тому и возникает спрос на такую услугу — помощь в раз-
мещении научных статей.

В случае принятия законопроекта объявления о всех 
услугах, связанных с помощью в написании диссертаций 
и других учебных и научных работ, окажутся вне закона.

ЗАКОНОПРОЕКТ Подать претензию 
в Роспотребнадзор можно 
будет через МФЦ

Добро 
пожаловаться

Ольга Игнатова

ЗАВТРА Госдума рассмотрит в 
первом чтении законопроект, 
подключающий многофункцио-
нальные центры (МФЦ) к систе-
ме защиты прав потребителей. В 
них откроются пункты консуль-
тации, где гражданину расска-
жут, как защитить свои права 
при потребительских спорах. А 
через сам МФЦ можно будет по-
дать жалобу в Роспотребнадзор 
на качество и безопасность това-
ров и услуг, в том числе пожар-
ную безопасность.

По официальным данным, 
ежегодно в Роспотребнадзор по-
ступает более 750 тысяч обраще-
ний от граждан. Чаще всего люди 
жалуются на то, что завышены 
коммунальные платежи, обман 
при заказах в интернет-магази-
нах, навязывание невыгодных 
условий по кредитам, хамство и 
обсчет продавцов в стационар-
ной рознице, и, конечно, на реа-
лизацию некачественных това-
ров.

При этом подавляющее боль-
шинство россиян не знают, как 
подать жалобу, либо не имеют 
технических возможностей на-
править ее в службу. Поэтому 
либо просто «проглатывают» об-
ман и обвес, либо попадают в 
руки посредников, которые об-
ещают оперативное содействие в 
рассмотрении жалобы, но в ко-
нечном итоге выставляют при-
личный счет за свою активность.

«Возможность подачи жалоб 
на безопасность (в том числе по-
жарную) и качество услуг и това-
ров через МФЦ — это простая и 

удобная процедура обращения, — 
подчеркнула в беседе с «РГ» один 
из авторов законопроекта, вице-
спикер Госдумы Ирина Яровая. — 
Люди, конечно, станут чаще об-
ращаться в Роспотребнадзор, не 
оставляя без внимания наруше-
ние своих прав, особенно в во-
просах безопасности. Значит, бу-
дут и меры оперативного реаги-
рования, что увеличит возмож-
ность упреждения опасных по-
следствий для жизни и здоровья 
граждан, в том числе детей».

Возможность пожаловаться 
на нарушение потребительских 
прав законодательно закреплена 
и сегодня. Просто закон о защите 
прав потребителей не обязывает 
МФЦ принимать такие жалобы. 
Как рассказали «РГ» в Роспо-
требнадзоре, в нескольких реги-
онах уже есть пилотные проекты 
по работе МФЦ с претензиями 
покупателей. Например, в Вели-
ком Новгороде, Нижнем Новго-
роде и Ростове-на-Дону. Для по-
дачи претензии нужно иметь при 
себе подтверждающие факт об-
мана документы. Если они есть, 
сотрудники прямо в МФЦ помо-
гут составить претензию или иск.

В прошлом году в МФЦ оказа-
на помощь более чем 4,5 тысячи 
потребителей. Судебное предста-
вительство юристы оказывают 
на безвозмездной основе. Да и су-
дьи более благосклонно относят-
ся к искам, которые рассматри-
вают с участием Роспотребнад-
зора (в судах выигрывают ка-
ждое 12-е дело). Средняя сумма 
ущерба, подлежащая возмеще-
нию по потребительским искам, 
— 90 тысяч рублей.

Президент Владимир Путин вручил госпремии в Кремле

Талант будущего
Кира Латухина 

В 
День России в Кремле 
президент вручил го-
сударственные пре-
мии за выдающиеся 
достижения в области 

науки и технологий, литерату-
ры и искусства, а также в обла-
сти гуманитарной деятельнос-
ти.

«Ваша жизнь, увлеченность 
своим делом — пример особой, 
вдохновляющей силы, — обра-
тился к лауреатам Владимир Пу-
тин. — Вы обладаете той вну-
тренней свободой, которая от-
крывает простор для реализа-
ции талантов, для дерзновенно-
го творчества, научного пои-
ска».

Госпремии в области науки и 
технологий 2017 года был удо-
стоен коллектив НИИ «Кристал-
лография и фотоника» Акаде-
мии наук: Михаил Алфимов, 
Сергей Громов и Александр Чи-
бисов. Цикл их исследований 
посвящен супрамолекулярной 
химии. «Успехи отечественных 
научных коллективов во многом 
определяют векторы современ-
ной науки», — подчеркнул глава 
государства. «В последние годы 
наши ученые совершили насто-
ящий прорыв в так называемых 
науках о жизни. Они помогают 
предотвращать и лечить болез-
ни, продлевать жизнь, улучшать 
ее качество», — оценил он. «Мы 
пытаемся создать из больших 
органических молекул... нано-
размерные устройства, которые 
напоминают биологические ма-
шины», — пояснил Алфимов. И 
можно ожидать, что появятся 
новые многофункциональные 
«умные» материалы.

Госпремию получил акаде-
мик РАН, главный эндокринолог 
минздрава Иван Дедов. «Разра-
ботанные ученым методы пер-
сонализированной диагностики 
и лечения позволили на десятки 
лет увеличить продолжитель-
ность активной жизни пациен-
тов. Благодаря таким результа-
там Россия вошла в число стран-
лидеров по борьбе с сахарным 
диабетом», — заявил президент. 
Дедов обещал передать преми-
альные в фонды помощи детям.

Доктор биологических наук 
Евгений Рогаев получил госпре-
мию за обнаружение генов и мо-
лекулярно-генетических меха-
низмов, ответственных за на-
следственные болезни человека. 
«Такие блестящие научные до-
стижения приближают челове-
чество к избавлению от ранее 
неизлечимых тяжелых неду-
гов», — заметил глава государст-
ва. Сейчас стали возможны та-
кие геномные технологии, кото-
рые позволяют исследовать на 
новом уровне молекулярные 

механизмы сложных заболева-
ний, пояснил Рогаев.

Премия в области литерату-
ры и искусства была присужде-
на гендиректору калининград-
ского Музея Мирового океана 
Светлане Сивковой, худруку 
Санкт-Петербургской академи-
ческой филармонии Юрию Те-
мирканову и основателю Санкт-
Петербургского академическо-
го театра балета Борису Эйфма-
ну. 

Сивкова создала единствен-
ный в России комплексный мор-
ской музей. «Мы формируем 
морское сознание нации, — ска-
зала она. - Россия — великая мор-
ская держава. Мы не должны 
утратить своих позиций в Миро-
вом океане». 

Великий дирижер Темирка-
нов известен во всем мире. Пу-
тин отметил уникальный «те-
миркановский стиль», талант и 
природный дар приобщения 

людей к музыкальным шедев-
рам, к высшим идеалам и цен-
ностям.

«Борис Эйфман — это всегда 
смелость, всегда свобода, отказ 
от заданных рамок и канонов. 
Его постановки перевернули 
представления о балете, откры-
ли богатейшие возможности 
этого вида искусства, увлекли 
зрителей абсолютно новым сти-
лем танца — сложным, ярким, 
эмоциональным», — подчеркнул 
президент. «За четыре десятиле-
тия мы создали уникальный, 
успешный и востребованный в 
мире балетный репертуар сов-
ременной России», — сказал Эй-
фман. «И мы гордимся тем, что 
мы активно участвуем в этой ар-
хиважной миссии — культурной 
дипломатии», — добавил он.

Лауреатом госпремии за вы-
дающиеся достижения в обла-
сти гуманитарной деятельности 
2017 года  стала  президент 
ГМИИ имени Пушкина Ирина 
Антонова. Глава государства от-
метил, что «в российской куль-
туре есть и уже всегда будет эпо-

ха Антоновой». Зал приветство-
вал ее стоя овациями. Эта пре-
мия обращена прежде всего к 
человеку, сказала Антонова и 
поблагодарила за то, что дея-
тельность музеев в России отме-
чена на таком высоком уровне.

«Убежден, это большое сча-
стье — жить так, как вы, посвя-
щать себя, свои знания, силы, 
талант своему призванию, до-
стигать высот в профессии, в 
деле, которое по душе и которо-
му беззаветно вы преданы, вос-
хищать, удивлять, вдохновлять 
других грандиозными результа-
тами своего труда, приносить 
огромную пользу родной стране 
и ее гражданам», — заявил Пу-
тин. В День России каждый ду-
мает о ее будущем. И когда есть 
такие «архитекторы», как в 
этом зале, «это будущее надеж-
но обеспечено», заключил он и 
улыбнулся: «Все будет хоро-
шо!».

За распространение 
подобной рекламы 
физическим лицам 
будет грозить 
штраф от 2 до 2,5 
тысячи рублей

Акцент

 В последние годы 
российские ученые 
совершили прорыв в «науках 
о жизни», которые помогают 
предотвращать и лечить 
болезни

ОБЩЕПИТ Кафе будут 
штрафовать за отказ 
обслуживать инвалидов

Меню
без ограничений

Марина Гусенко

ОРГАНИЗАЦИИ, которые по тем или иным причинам 
откажутся обслуживать инвалидов, стариков или мате-
рей с маленькими детьми, будут штрафовать.

В Кодексе об административных правонарушениях 
(КоАП) в разделе «Нарушение иных прав потребителей» 
появится новый состав правонарушения — действия, свя-
занные с отказом потребителю в доступе к товарам, рабо-
там или услугам по причинам, обусловленным ограниче-
нием жизнедеятельности, состоянием здоровья, возра-
стом.

Такой законопро-
е к т  п о д г о т о в л е н 
минтрудом. Доку-
мент размещен на 
федеральном порта-
ле раскрытия норма-
тивных правовых ак-
тов. В нем уточняет-
ся, что в некоторых 
случаях можно без-
наказанно отказать 
инвалиду или стари-
ку в получении услу-
ги или покупке това-
ра. Речь идет об осо-

бых ситуациях, прописанных в законодательстве. В част-
ности, ограничениях, применяемых при авиаперевозке 
пассажиров, обеспечении доступа к управлению автомо-
билем, доступе к аттракционам, продаже отдельных ви-
дов товаров несовершеннолетним.

Если же у магазина или кафе нет серьезных оснований 
отказать в обслуживании пожилому или больному чело-
веку, но это все-таки произошло, предпринимателей ждет 
штраф. От 15 тысяч до 30 тысяч рублей — для должност-
ных лиц, от 50 тысяч до 100 тысяч рублей — для компаний.

Появление новой нормы минтруд объясняет тем, что 
участились случаи отказа инвалидам, пожилым людям и 
другим социально уязвимым людям в доступе к объектам 
и услугам в потребительской сфере, сфере отдыха, тран-
спортной инфраструктуре по признакам наличия рас-
стройства здоровья, ограничения жизнедеятельности, 
преклонного возраста. Зачастую за таким отказом стоят 
формальные причины, ментальные, маркетинговые или 
имиджевые препятствия по доступу к товарам и услугам.

Как ранее рассказывал «РГ» замминистра труда и со-
циальной защиты Алексей Черкасов, в России проживают 
более 12 миллионов инвалидов. Среди них 190 тысяч ин-
валидов по слуху, примерно 320 тысяч колясочников, 
около 240 тысяч людей с нарушениями зрения.

ЖИЛЬЕ

Покупателей
обезопасят 
с помощью
эскроу-счетов

ДОЛЕВОЕ
РЕШЕНИЕ

Екатерина Ясакова 

С НАЧАЛА года выросло количе-
ство проблемных объектов доле-
вого строительства. Об этом зая-
вил глава минстроя Владимир 
Якушев на парламентских слу-
шаниях в Госдуме. По его словам, 
если на 1 января проблемными 
являлись 836 объектов долевого 
строительства — 1101 дом, то к 1 
апреля насчитывалось уже 842 
долгостроя — 1261 дом.

Власти надеются решить про-
блему обманутых дольщиков, пе-
рейдя на новую модель финанси-
рования. Сделать долевое строи-
тельство более прозрачным долж-
на новая редакция 214-ФЗ, кото-
рая частично начнет действовать 
уже 1 июля 2018 года. В частно-
сти, это принцип «одно разреше-
ние на строительство — один рас-
четный счет», а также полноцен-
ное банковское сопровождение. С 
1 июля 2019 года в обязательном 
порядке заработают специализи-
рованные банковские эскроу-
счета, гарантирующие сохран-
ность средств покупателей.

«Важно не допустить неверно-
го толкования закона, говоря, что 
1 июля 2019 года долевое строи-
тельство будет закрыто. Это не 
так, — подчеркнул Якушев. — Вво-
дится цивилизованный новый 
механизм, согласно которому на 
счет в банке будут зачисляться 
деньги граждан, для того чтобы 
они купили будущее жилье. И эти 
средства одновременно служат 
залогом и инструментом по по-
нижению процентной ставки при 
открытии кредитной линии для 
застройщика. Но они неприко-
сновенны до того момента, пока 
застройщик не сдаст объект и не 
выдаст ключи участникам доле-
вого строительства».

ДИСКУССИЯ Продавать госпакет акций Сбербанка 
не вовремя и не выгодно

Торг подождет

Тарас Фомченков

П
резидент Сбербанка Гер-
ман Греф предложил при-
ватизировать ту часть па-

кета акций банка, которая при-
надлежит государству. Однако 
эксперты, опрошенные «РГ», 
считают, что делать этого ни в 
коем случае нельзя.

По мнению Грефа, полученные 
от продажи акций средства можно 
«вместо повышения налогов» на-
править на реализацию майских 
указов. Понятно, что одним Сбер-
банком здесь не обойтись — госпа-
кет в 50 процентов плюс одна го-
лосующая акция, принадлежащий 
Центробанку, на Московской бир-
же по данным на 8 июня стоил око-
ло 2,4 триллиона рублей.

Эксперты, опрошенные «РГ», 
между тем сомневаются, что 
идея продажи госпакета акций 
Сбербанка — хорошая идея. Бо-
лее того, они категорически про-
тив высказанной инициативы.

Продажа госпакета все-таки 
из области теоретических ди-
скуссий, считает руководитель 
направления «Экономика и фи-
нансы» Института современно-
го развития Никита Масленни-
ков.

Практика показывает, что мы 
неэффективно используем сред-
ства, необходимые на реализа-
цию инфраструктурных проек-
тов, деньги на реализацию май-
ских указов можно найти и без 
продажи госпакета крупнейше-
го банка страны, соглашается 

профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Борис Хейфец. «Возникает 
вопрос: можно ли продать гос-
пакет по рыночной цене? Най-
дется ли стратегический инве-
стор, который сможет приобре-
сти пакет, еще неизвестно. Если 
и найдется, то, на мой взгляд, им 
может стать только иностран-
ный, например, китайский. Но 
хорошо ли это?» — продолжает 
Масленников.

Тем более, говорит Хейфец, 
госпакет «мог бы стоить намно-
го дороже, если бы не было сан-
кций в отношении Сбербанка. 
То есть продавать сейчас не во-
время, столько денег, сколько 
можно было бы взять, точно не 
возьмешь». 

В некоторых случа-
ях можно отказать 
инвалиду или ста-
рику в получении 
услуги или покупке 
товара

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/160

Почему в России выросло 
число долгостроев 
rg.ru/art/1546813 Продавать Сбербанк еще рано, единодушны эксперты.

ЗАКОН ПРОТИВ
Комментируя идею Германа Гре-
фа, первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов заявил, что такой сцена-
рий не обсуждается, и регулятор 
по закону не может снижать свою 
долю в Сбербанке, сообщает ТАСС.
«Сегодня в ЦБ такой дискуссии 
нет, мы исходим из того, что за-
кон не разрешает нам продавать 
Сбербанк. Там четкая норма, за-
прещающая продажу Сбербанка. 
Все, что можно было продать по 
соглашению с правительством, 
Банк России продал», — заявил он, 
имея в виду последовательное сни-
жение доли ЦБ в Сбербанке в 2007 
и 2012 годах. Тогда в ходе первого 
так называемого «народного IPO» 
Сбербанк продал 2,6 миллиона ак-
ций за 8,9 миллиарда долларов, а 
позже регулятор продал еще 7,58 
процента акций Сбербанка за 5,2 
миллиарда долларов.E
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Имя Ирины Антоновой вошло в историю мирового искусства как просветителя и вдохновителя диалога культур.

ВЫБОРЫ

«Единая 
Россия» 
выдвинула 
Андрея 
Воробьева 
кандидатом 
в губернаторы 
Подмосковья 

199 ГОЛОСОВ 
«ЗА»

Ирина Рыбникова

НА ВНЕОЧЕРЕДНОЙ конфе-
ренции Московского областного 
отделения партии «Единая Рос-
сия» кандидатом на предстоящие 
выборы губернатора Подмоско-
вья был выдвинут действующий 
глава региона Андрей Воробьев. 

Во внутрипартийных прайме-
риз помимо него принимали 
участие еще четверо: член реги-
онального политического совета 
«Единой России», председатель 
общественного совета партий-
ного проекта «Безопасные доро-
ги» в Подмосковье Роман Воло-
дин, депутат Госдумы Валентина 
Кабанова, сопредседатель регио-
нального штаба ОНФ Александр 
Лысенко и депутат Совета депу-
татов городского округа Лухови-
цы Александр Толмачев. 

На конференции присутство-
вали 230 человек. Победитель 
выбирался тайным голосовани-
ем. «Голоса распределились сле-
дующим образом: Александр 
Толмачев набрал 3 голоса, Алек-
сандр Лысенко — 7, Роман Воло-
дин — 8, Валентина Кабанова — 
15, Андрей Воробьев — 199 голо-
сов», — сказал, подводя итоги го-
лосования, председатель счет-
ной комиссии конференции 
Александр Костомаров.  Андрей 
Воробьев поблагодарил участ-
ников конференции за доверие: 
«Хочу сказать однопартийцам 
спасибо за поддержку. Наша за-
дача — единой командой двигать-
ся вперед, чтобы сделать Подмо-
сковье сильным, здоровым и чи-
стым регионом. Впереди очень 
много работы». Секретарь Мо-
сковского областного отделения 
«Единой России» Лидия Антоно-
ва сказала: «Все участники прай-
мериз могут стать доверенными 
лицами Воробьева на выборах. 
Это известные и активные люди, 
которые живут интересами Под-
московья. Их опыт будет полезен 
нашему кандидату».
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ПРАВО Верховный суд 
разрешил включать 
в черные списки пьяных 
болельщиков

Болейте трезво

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России детально объяснил, какие на-
казания и за что грозят болельщикам на трибунах. Лицо 
в маске, брошенный файер, брань с контролерами-рас-
порядителями могут привести болельщика в черные 
списки. Тогда вход на стадион ему может быть закрыт на 
долгое время.

Такая же участь грозит пьяным болельщикам. Не важ-
но, выпил человек дома и как-то попал на стадион или 
как-то умудрился напиться уже на стадионе, но если он 
из-за алкоголя потеряет человеческий вид, будет нака-
зан по более строгой статье. Верховный суд России про-
вел обзор судебной практики по наказанию болельщи-
ков. На опубликованные правовые позиции должны ори-
ентироваться и 
суды, и полиция, и 
сами болельщики. 
Накануне чемпиона-
та мира по футболу 
это особенно акту-
ально. Однако нор-
мы распространяют-
ся на все соревнова-
ния. 

Напомним, в 
КоАП есть статья, на-
казывающая зрите-
лей за нарушения на 
трибунах. В списке 
МВД, по данным на 4 июня, значилось 456 человек, кому 
суды закрыли вход. Как объяснил Верховный суд России, 
запрет не назначается автоматически, это дополнитель-
ная мера. Суды могут ограничиться штрафом, обязатель-
ными работами или административным арестом. 

В качестве смягчающего обстоятельства может быть 
засчитано раскаяние нарушителя, семейное положение, 
в том числе наличие несовершеннолетних детей, и т.п. А 
вот отказ от медосвидетельствования на алкоголь при 
наличии оснований полагать, что человек пьян, будет 
считаться отягчающим обстоятельством. Также Верхов-
ный суд отметил, что если проступок зрителя является 
малозначительным и не привел к серьезным последстви-
ям, то наказывать не стоит. В справке приводится при-
мер, когда зритель после забитого его командой гола под-
бросил в воздух некий предмет. Полиция усмотрела в 
этом правонарушение. Однако суд отметил, что другие 
болельщики находились от упавшего предмета на значи-
тельном удалении и каких-либо негативных последствий 
для других зрителей и имущества стадиона не наступи-
ло. Поэтому суд освободил фаната от ответственности.

Постановления Верховного суда читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

Сейчас в черных 
списках значатся 
456 человек, кому 
суды запретили 
вход на стадионы за 
разные нарушения

ТРАНСПОРТ Для студентов 
предложили ввести 
льготы на проезд

Отличники 
просят скидку

Татьяна Шадрина

ОБЩЕРОССИЙСКОЕ объединение пассажиров обра-
тилось к вице-премьеру Татьяне Голиковой с просьбой 
установить единые правила для предоставления льгот на 
проезд для студентов. Предлагается законодательно за-
крепить для студентов очной формы обучения возмож-
ность на всех видах городского транспорта ездить за пол-
цены и бесплатный проезд для тех, кто получает соци-
альную стипендию.

Хотя в законе «Об образовании в РФ» прописана обя-
занность региональных властей предоставлять льготы 
на проезд студентам, которые имеют постоянную реги-
страцию в регионе, никаких подзаконных актов и уточ-
нений по этому поводу нет. Каждый регион на свое усмо-
трение устанавливает правила по льготам для студен-
тов.

Многие абитуриенты, поступив в вуз в другом регио-
не и переехав туда, вынуждены платить за проезд по пол-
ному тарифу. При этом размер стипендии значительно 
ниже затрат студентов на проезд в общественном тран-
спорте, которые превышают 30 процентов общих расхо-
дов на проживание. Опрос, проведенный среди студен-
тов, показывает, что 19,5 процента опрошенных расхо-
дуют на проезд более двух тысяч рублей в месяц.

При этом 67 процентов студентов не имеют льгот на 
проезд в общественном транспорте, 34 процента отмети-
ли необходимость введения льгот на проезд в поездах 
дальнего следования, 31 процент считает обязательным 
введение льгот на перелеты самолетом, а 28 процентов — 
на проезд в пригородном автобусе. Сейчас в авиации 
есть субсидируемые билеты, студенты могут их купить, 
но только на определенных направлениях.

На железной дороге есть тоже льготы на проезд в 
плацкарте, чтобы доехать домой или до места учебы. 
Студенты-очники еще могут воспользоваться скидками 
на проезд в купе и «Сапсанах», которые предоставляют 
сами железнодорожники (30 процентов от стоимости 
билета в «Сапсане» и 25 процентов от цены билета в купе 
в поездах дальнего следования в рамках программы 
«РЖД бонус»).

Сотрудничество  Владимир Путин принял участие в саммите ШОС

Договор для половины 
планеты
Татьяна Замахина, Циндао

Б
ороться с «тремя сила-
ми зла» и наращивать 
сотрудничество без 
протекционизма — та-
ковы основные реше-

ния саммита лидеров стран Шан-
хайской организации сотрудни-
чества (ШОС), который прошел 
9—10 июня в китайском Циндао. 
Организация стала евразийской 
«Большой восьмеркой», по объе-
му своих экономик обогнав стра-
ны G7, сравнил участник саммита 
— президент РФ Владимир Путин.

Руководители стран — участ-
ниц ШОС и государств-наблюда-
телей неслучайно собрались в 
Циндао — почти половина внешне-
торгового оборота этого крупно-
го промышленного хаба прихо-
дится на страны ШОС. Именно в 
Циндао осуществляются и круп-
ные проекты российско-китай-
ского сотрудничества — в том чи-
сле в газовой сфере.

Участники саммита встрети-
лись в новом качестве — после 
включения в состав Индии и Па-
кистана ШОС стала объединять 
почти половину населения плане-
ты и четверть ее территории. Два 
азиатских гиганта присоедини-
лись к Китаю, России, Казахстану, 
Киргизии, Таджикистану и Узбе-
кистану. Теперь организация ста-
ла еще сильней, заявил китайский 
лидер Си Цзиньпин, обращаясь к 
коллегам по ШОС. «Мы несем все 
большую ответственность за 
обеспечение стабильности и без-
опасности, а также содействие 
развитию и процветанию в регио-
не», — заявил хозяин саммита.

Россия и Китай готовят проект 
о Евразийском экономическом 
партнерстве. Президент РФ при-
гласил вступить в этот «большой 
клуб» и другие страны ШОС. По 
его словам, как раз в ходе визита 
было решено составить технико-
экономическое обоснование ев-
разийского экономического со-
трудничества с Китаем и другими 
странами.

В своем выступлении на сам-
мите Владимир Путин призвал 
предпринимать и другие шаги, ко-
торые ведут к наращиванию ко-
ординации усилий.

Большая часть выступления 
российского лидера была посвя-
щена безопасности в мире. В част-
ности, Путин подчеркнул, что по 
линии ШОС следует и далее со-
действовать нормализации об-
становки на Корейском полуо-

строве. Также он говорил о деста-
билизации как следствии выхода 
США из ядерной сделки с Ираном. 
Особого внимания ШОС требует 
ситуация в Афганистане в сфере 
борьбы с терроризмом. И важно 
противодействовать злу сообща, 

подчеркнул он, рассказав также 
об антитеррористической опера-
ции в Сирии. На саммите была 
принята программа противодей-
ствия «трем злам» — терроризму, 
сепаратизму и экстремизму, ко-
торая, по словам Владимира Пу-
тина, предусматривает проведе-
ние совместных учений и контр-
террористических операций, на-
лаживание более тесного обмена 
опытом и оперативной информа-
цией.

И главный документ — Циндао-
ская декларация, подписанная на 
саммите. В документе 17 пунктов 
— от экологии до борьбы терро-
ризмом. Особое внимание подпи-
санты уделили политическому 
процессу в Сирии, иранской ядер-
ной проблеме, минским догово-
ренностям по Украине, а также 

ситуации на Корейском полуо-
строве. Страны ШОС поддержали 
контакты между КНДР и США и 
призвали стороны продолжить 
взаимодействие для урегулирова-
ния ситуации.

Не менее важная часть декла-
рации — экономическая. Среди 
целей — расширение объемов ис-
пользования национальных ва-
лют в торговой и инвестиционной 
деятельности. Стороны договори-
лись более активно работать над 
внедрением китайской инициати-
вы «Один пояс, один путь» и ее со-
пряжением с другими стратегия-
ми развития.

Для России работа в организа-
ции даже более актуальна, чем, к 
примеру, сотрудничество в рам-
ках «Большой семерки», дал по-
нять президент РФ журналистам 

по итогам саммита. Со ссылкой на 
данные МВФ Путин сообщил, что 
совокупная экономика стран 
ШОС «по объему, паритету поку-
пательной способности стала 
больше, чем объем экономики 
стран «семерки». Это говорит об 
«огромных перспективах». Тем-
пы экономического роста этого 
региона значительно выше, чем в 
мире. Рекордную скорость демон-
стрирует экономика Индии, хоро-
шо идет и Китай, да и в России воз-
обновился рост. «И будет увели-
чиваться, я в этом не сомнева-
юсь», — заявил Путин.

Акцент

 После включения в состав 
Индии и Пакистана ШОС стала 
евразийской «Большой вось-
меркой», по объему своих эко-
номик обогнав страны G7

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
посетили матч юношеских хоккей-
ных сборных России и Китая.

Больше фото на сайте
rg.ru/art/1554465

Тяга к знаниям студентов требует льгот, хотя бы на проезд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Россия, Китай и новый миропорядок

Сломать алгоритм истории
Игорь Иванов, 
президент Российского совета 

по международным делам 

(РСМД), министр иностранных 

дел России (1998—2004 гг.) 

Г
осударственный визит пре-
зидента России В. Путина в 
Китай и его переговоры с 

председателем КНР Си Цзиньпи-
ном стали важным этапом в ста-
новлении между нашими двумя 
странами отношений нового 
типа с ярко выраженной страте-
гической значимостью. Эти от-
ношения набирают силу на фоне 
продолжающейся деградации 
всей системы международных 
отношений, обострением геопо-
литических противоречий, сжа-
тием пространства для конструк-
тивного взаимодействия. К тра-
диционным угрозам безопасно-
сти последнего времени, таким 
как противостояние в киберпро-
странстве, терроризм, угроза 
расползания оружия массового 

поражения, незаконная мигра-
ция… добавились экономиче-
ские войны, развязанные по всем 
направлениям администрацией 
США. Это стало еще одним очень 
опасным ударом по всей и без 
того шаткой архитектуре мироу-
стройства.

Казалось бы, в такой крайне 
непростой, непредсказуемой си-
туации сложно принимать реше-
ния, имеющие стратегическое 
значение не только для России и 
Китая, но и для международного 
сообщества в целом. Но мы ви-
дим, как из года в год, благодаря 
последовательной политике ру-
ководителей двух стран, возво-
дится новое здание российско-

китайского сотрудничества, от-
вечающее всем требованиям ХХI 
века.

По уже сложившейся тради-
ции руководители России и Китая 
подвели итоги развития двусто-
ронних отношений на протяже-
нии последнего года, подробно 
обсудили как имеющиеся дости-
жения, так и масштабные задачи 
по дальнейшему наращиванию 
сотрудничества во всех областях.

При всей важности двусторон-
него измерения российско-китай-
ских отношений, особого внима-
ния заслуживает состоявшееся в 
ходе визита обсуждение более об-
щих вопросов текущей ситуации 
в мире и проблем формирующе-
гося нового миропорядка. Повы-
шенный интерес к этой тематике 
понятен. Российско-китайские 
отношения развиваются не в ва-
кууме, их дальнейшая динамика и 
перспективы во многом зависят 
от того, как будет складываться 
обстановка в мировой политике и 

в глобальной экономике в целом. 
Это обстановка способна поро-
ждать как дополнительные воз-
можности, так и новые ограниче-
ния для обеих стран, снижать или 
повышать внешние риски; ее эво-
люция неизбежно будет серьезно 
влиять на акценты и приоритеты 
Москвы и Пекина — в том числе и в 
их двусторонних отношениях.

Не будет большим преувеличе-
нием сказать, что за два десятиле-
тия после окончания холодной 
войны фактически оказалась раз-
рушенной прежняя Ялтинская си-
стема мировой политики. Но ни-
чего нового на ее месте построить 
так и не смогли. И сегодня мир все 
быстрее катится к хаосу, который 

угрожает уже не только отдель-
ным государствам или регионам, 
но и всему международному со-
обществу.

Из истории мы знаем, что пе-
реход человечества от одного ми-
ропорядка к другому всегда был 
связан с накоплением новых про-
изводственных технологий и, как 
правило, катализаторами этого 
перехода оказывались войны и 
революции. Сегодня критическая 
масса новых технологий для оче-
редного цивилизационного рывка 
уже накоплена, но новый цикл 
войн и революций может оказать-
ся роковым не только для отдель-
ных стран, но и для человечества в 
целом. Поэтому крайне важно 
сломать устойчивый алгоритм 
мировой истории: перейти на но-
вый уровень развития мировой 
цивилизации без очередного гло-
бального катаклизма. 

В силу ряда причин традици-
онные центры мировой политики 
в нынешних условиях не в состоя-
нии сыграть ведущую роль в фор-
мировании нового мирового по-
рядка. Соединенные Штаты нахо-
дятся в ситуации глубокого вну-
триполитического раскола, и 
никто сегодня не может достовер-
но предсказать, когда и как этот 
раскол будет преодолен. Соответ-
ственно, ожидать от Вашингтона 
какой-то долгосрочной, взвешен-
ной и последовательной внешне-
политической стратегии в бли-
жайшее время не приходится.

Европейский союз борется с 
фундаментальным внутренним 
кризисом, вернее — с целым набо-
ром структурных, финансово-
экономических, политических и 
даже ценностных кризисов. А по-
тому, скорее всего, Брюссель еще 
долго будет фокусироваться на 
решении своих многочисленных 
внутренних проблем, а не на стро-
ительстве нового мирового по-
рядка. Есть свои сложности и у 
других ведущих игроков мировой 
политики, объективно препятст-
вующие им взять на себя главную 
ответственность за формирова-
ние новых правил игры в совре-
менном мире.

В этом смысле у России и Ки-
тая имеются существенные преи-

мущества по сравнению с други-
ми мировыми центрами силы.

Во-первых, в отличие от раско-
лотых и политически поляризо-
ванных обществ Запада, россий-
ское и китайское общества поли-
тически консолидированы и еди-
ны в своем отношении к важней-
шим мировым проблемам. Этот 
устойчивый общественный кон-
сенсус и высокий уровень ста-
бильности были в очередной раз 

подтверждены в ходе работы XIX 
съезда КПК и во время последних 
президентских выборов в России.

Во-вторых, в силу особенно-
стей политического развития Рос-
сия и Китай в состоянии строить 
политику на основе стратегиче-
ского планирования на годы и 
даже на десятилетия вперед, что 
недоступно западным демократи-
ям. А нынешняя ситуация в мире 
настойчиво требует именно дол-
госрочного планирования и ком-
плексных подходов, а не ситуа-
тивных тактических решений. 

В-третьих, Россией и Китаем 
накоплен обширный и многосто-
ронний опыт развития двусто-
роннего сотрудничества, кото-
рый во многих своих измерениях 
является уникальным и который 
можно обозначить как поэтапное 
складывание «отношений вели-
ких держав нового типа». Этот 
опыт, безусловно, пригодится и в 
более широком многостороннем 
формате.

На протяжении последних 
двух десятилетий Россия и Китай 
продвигают идею «многополяр-

ного мира» как наиболее устойчи-
вую, надежную и справедливую 
конструкцию международных от-
ношений. Однако еще предстоит 
большая совместная работа, что-
бы сформулировать целостную 
концепцию построения такого 
«многополярного мира». И делать 
это надо быстро, так как времени 
на упорядоченную перестройку 
международных отношений оста-
ется все меньше.

Можно констатировать, что 
созданные за последние два деся-
тилетия при активном участии 
России и Китая многосторонние 
механизмы — ШОС, БРИКС, ЕАЭС 
— могут со временем стать отдель-
ными составными частями, эле-
ментами будущей международ-
ной конструкции. Одновременно 
российско-китайский разговор 
должен включать в себя такие во-
просы, как восстановление гло-
бального управления, реформы 
ООН и других международных 
институтов, обновление между-
народного права, новое понима-
ние глобализации и взаимозави-
симости.

Такой разговор не может быть 
коротким или легким — даже меж-
ду очень близкими партнерами, 
которыми сегодня являются Рос-
сия и Китай. Не будем забывать, 
что при несомненной близости 
позиций двух стран по ключевым 
вопросам современной мировой 
политики у России и Китая все же 
различный исторический опыт, 
неодинаковое положение в систе-
ме международных отношений и 

не во всем совпадают текущие 
приоритеты. Однако такой откро-
венный разговор необходим 
именно сегодня, когда мир вплот-
ную приблизился к точке бифур-
кации, за которой либо восста-
новление глобальной управляе-
мости на новом уровне, либо 
ускоряющееся скольжение мира 
к анархии и хаосу. 

Как отмечается в Совместном 
заявлении, принятом по итогам 
переговоров президента России В. 
Путина и председателя КНР Си 
Цзиньпина, наши страны будут 
«продвигать международные от-
ношения нового типа, базирую-
щиеся на принципах взаимного 
уважения, справедливости и вза-
имовыгодного сотрудничества, и 
построение сообщества единой 
судьбы человечества, на основе 
равноправного участия всех 
стран в глобальном управлении, 
соблюдения международного 
права, обеспечения равной и не-
делимой безопасности, взаимно-
го уважения и учета интересов 
друг друга, отказа от конфронта-
ции и конфликтов способствовать 
формированию более справедли-
вого и рационального полицен-
тричного миропорядка».

Конечно, не все в мире зависит 
от России и Китая. Если ситуация 
будет развиваться по наихудше-
му варианту и наши западные 
партнеры не захотят или не смо-
гут изменить свои устаревшие 
подходы к мировой политике, Мо-
скве и Пекину неизбежно придет-
ся думать о дальнейшем укрепле-
нии двустороннего сотрудничест-
ва, вплоть до формирования тако-
го комплекса взаимоотношений, 
который имел бы союзнический 
характер.

Состоявшиеся в ходе государ-
ственного визита президента Рос-
сии В. Путина в Китай переговоры 
с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном убедительно продемонстри-
ровали, что российско-китайское 
партнерство является не только 
образцом современных межгосу-
дарственных отношений, но и иг-
рает все более существенную 
роль в поддержании стратегиче-
ского баланса и стабильности в 
мире.

Акцент

 Ялтинская система мировой 
политики оказалась разру-
шенной, но ничего нового на 
ее месте построить не смогли

Акцент

 Российско-китайский разго-
вор должен включать в себя 
такие вопросы, как восста-
новление глобального управ-
ления, реформы ООН и других 
международных институтов 
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СТРАХОВАНИЕ СК «Респект» 
полностью сформировала 
резервы для страховых
выплат дольщикам

Когда риск 
неуместен

Алина Егорова

СТРАХОВАЯ компания «Ре-
спект» сформировала резервы в 
размере 693 млн рублей на слу-
чай выплат дольщикам в рамках 
ответственности компании по 
страхователям, находящимся в 
конкурсном производстве. Как 
отмечают в компании, риска не-
исполнения ею своих обяза-
тельств не существует.

Это подтверждают и недавние 
выплаты, которые СК «Респект» 
произвела дольщикам обанкро-
тившегося волгоградского за-
стройщика «АхтубаСитиПарк». 
Как подчеркивают в СК «Ре-
спект», на случаи страхового со-
бытия, установленные ФЗ-214, 
компания формирует резервы в 
объеме ответственности по все-
му объекту строительства вне за-
висимости от наличия поданных 
заявлений на страховую выпла-
ту. Кроме того, СК «Респект» вы-

полняет требования ФЗ-214 в ча-
сти формирования резерва неза-
работанной премии в течение 
двух лет после окончания срока 
действия договора для обеспече-
ния права выгодоприобретателя 
на получение страхового возме-
щения по страховому случаю, 
наступившему в течение двух лет 
по истечении предусмотренного 
договором участия в долевом 
строительстве срока передачи 
ему жилого помещения.

Сегодня по подобной проце-
дуре страхования работают еще 
Потребительское общество вза-
имного страхования граждан-
ской ответственности застрой-
щиков и страховое акционерное 
общество «ВСК». Другие участ-
ники рынка не формируют ре-
зервы таких объемов и на такой 
срок.

В компании также отмечают 
успешность программы долгос-
рочного инвестирования, кото-
рая используется для хеджирова-
ния рисков обесценивания акти-
вов. «Страховая компания несет 
большую ответственность перед 
людьми, — говорит генеральный 
директор СК «Респект» Алек-
сандр Артамонов, — и не может 
идти на неоправданный риск. По-
этому инвестиционная политика 
СК «Респект» тщательно проду-
мана и выверена».

Как подчеркивают в СК «Ре-
спект», вполне себя оправдала 
стратегия инвестирования с по-
мощью производных финансо-
вых инструментов, а именно 
фьючерсных контрактов на курс 

рубль—доллар. Александр Арта-
монов поясняет: «Поскольку пе-
риод получения страховой пре-
мии значительно отличается от 
времени осуществления возмож-
ных страховых выплат, то за это 
время курс рубля может значи-
тельно измениться. И так полу-
чилось, что в 2017 году падение 
курса рубля привело к убытку по 
данным инструментам (что со-
вершенно справедливо отмечено 
в отчете аудитора), но с укрепле-
нием рубля в нынешнем году 
компания уже в первом полуго-
дии получила прибыль более 
миллиарда рублей».

По сведениям некоторых 
СМИ, аудиторы выразили озабо-
ченность размерами возможных 
выплат СК «Респект» по обяза-
тельствам застройщиков-бан-
кротов.

Но, как прокомментировала 
Юлия Богунова, представитель 
компании «ИНТЭК-Аудит» — не-
зависимого аудитора СК «Ре-
спект», «обязанностью аудитора 
является показать компании те 
моменты, которые требуют осо-
бенного внимания. В то же вре-
мя, в результате аудита мы при-
шли к выводу, что СК «Респект» 
соблюдает все установленные 
нормативы, гарантирующие ей 
стабильность и финансовую 
устойчивость».

«Это подтверждает и прошед-
шая недавно в СК «Респект» про-
верка Банка России, которая не 
выявила в компании нарушений, 
касающихся ее платежеспособ-
ности и финансовой устойчиво-
сти», — говорит генеральный ди-
ректор компании Александр Ар-
тамонов. — Регулятор обладает 
всей полнотой информации о ре-
зервах и рисках компании, и не 
высказал по этому поводу каких-
либо замечаний и дополнитель-
ных требований».

По словам А. Артамонова, га-
рантией надежности компании 
является ее выверенное отноше-
ние к страхуемым строительным 
проектам и застройщикам, кото-
рые перед заключением каждого 
договора скрупулезно проверя-
ются по уникальной системе 
оценки их финансово-экономи-
ческого состояния. А. Артамонов 
особо отметил, что подобный 
подход позволил избежать при-
нятия на страхование «печаль-
но» известных застройщиков: 
«Мы отказались в свое время 
страховать Царицыно и «Урбан 
Груп». В случае с Царицыно «ток-
сичность» застройщика была 
очевидна еще несколько лет на-
зад, когда компания практически 
прекратила и строительно-мон-
тажные работы, и нормальную 
финансово-хозяйственную дея-
тельность. «Урбан Груп» потре-
бовал к себе привилегированно-
го отношения и хотел страхо-
ваться по тарифам в разы ниже 
экономически обоснованных, 
при этом еще в 2016 году наши 
специалисты усомнились в фи-
нансовой состоятельности этого 
застройщика, и мы прекратили 
переговоры. Поэтому сейчас у 
нас нет ответственности по ри-
скам этих застройщиков».

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Цены на топливо 
начали снижаться

Бензин сдает назад

Елена Березина

СТОИМОСТЬ бензина и ди-
зельного топлива в столице на-
чала снижаться. Такую динами-
ку показали данные мониторин-
га Московской топливной ассо-
циации с 4 по 9 июня.

Тренд проявился впервые за 
три месяца, до этого средневзве-
шенные цены на топливо на АЗС 
только росли. Так, на этой неделе 
литр АИ-95 подешевел на 8 копе-
ек до 45,83 рубля, литр АИ-92 — 
на 7 копеек до 42,52 рубля, а 
литр дизельного топлива — на 
5 копеек до 44,35 рубля.

В минфине рассчитывают, 
что российские нефтеперераба-
тывающие заводы в ближайшее 
время снизят оптовые цены на 
топливо. Как заявил на прош-
лой неделе директор департа-
мента налоговой и таможенной 
политики министерства Алек-
сей Сазанов, это произойдет из-
за понижения акцизов 1 июня. 
Как только пойдут вниз опто-
вые цены, за ними должны по-
следовать и розничные. «Если 
мы говорим о том, чтобы стаби-
лизировать ситуацию с незави-
симыми АЗС, то сначала цены в 
опте и мелком опте должны 
пойти вниз, и только в этом слу-
чае мы увидим стабилизацию 

цен в рознице», — объяснил Са-
занов.

Напомним, с 28 мая по 1 июня 
розничные цены на бензин в 
среднем по России выросли по-
чти на рубль. Из-за этого прави-
тельство решило снизить акци-
зы — на 3 тысячи рублей на тонну 
бензина, на 2 тысячи рублей — 
дизельного топлива.

Кроме того, сегодня вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Козак проведет 
селекторное совещание с главами 
регионов, на котором обсудит си-
туацию на рынке нефтепродуктов. 
В частности, вопросы обеспечен-
ности регионов моторным топли-
вом, а также итоги мониторинга 
розничных и оптовых цен на то-
пливном рынке субъектов РФ.

Тем временем Федеральная 
антимонопольная служба возбу-
дила дела в регионах из-за роста 
цен на бензин, стоимость кото-
рого с марта 2018-го выросла на 
17 процентов. «ФАС выдала семь 
предупреждений о недопустимо-
сти нарушений антимонополь-
ного законодательства на рынке 
нефтепродуктов, возбуждены 
дела в ряде регионов и направле-
ны рекомендации производите-
лям о необходимости соблюде-
ния правил поведения на рын-
ке», — ранее рассказали «Россий-
ской газете» в ведомстве.

ПОГОДА В столичный регион возвращается лето 

Холода отступают 
Ольга Игнатова

С
формировавшийся над 
центром России малопод-
вижный арктический ци-

клон, две недели заставлявший 
жителей Москвы и области ку-
таться в теплые куртки, наконец-
то покидает столичный регион. К 
концу недели лето вернется к мо-
сквичам.

Как рассказала «Российской 
газете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра Людмила 
Паршина, сегодня, 13 июня, 
в связи с прохождением над цен-
тром очередного циклона, в Мо-
скве и области будет пока не 
слишком тепло: днем до 20 граду-
сов и возможен небольшой 

дождь. Освежать будет северо-за-
падный умеренный ветер.

14 июня, в день старта в Мо-
скве чемпионата мира по футбо-
лу, ветер будет дуть с севера и се-
веро-востока, поэтому воздух не 
слишком прогреется, — днем 
тоже не выше 19—20 градусов, но 
уже без осадков. При этом ночь в 
четверг довольно холодная — все-
го плюс 6—8 градусов. В пятницу, 

15 июня, уже начнется потепле-
ние. Ночь будет уже не такая хо-
лодная — плюс 7—12 градусов, 
днем воздух прогреется до 22 
градусов. Серьезно потеплеет 
в субботу, когда ветер сменится 
на южный. Ожидается до 26 гра-
дусов тепла. В воскресенье уже до 
27. А по предварительным расче-

там синоптиков, в следующий 
понедельник будет 23—28 тепла. 
Ночи тоже будут теплыми — 15—
17 градусов. При этом если в вы-
ходные возможны небольшие до-
жди, то в понедельник, 18 июня, 
без осадков.

По информации Гидромет-
центра, в течение рабочей неде-
ли не стоит ждать серьезного те-
пла жителям севера европейской 
территории (Вологодской, Ар-
хангельской и Мурманской об-
ластей). Только к выходным в Во-
логодской и Архангельской об-
ластях может потеплеть до 20—
23 градусов. А в Мурманской об-
ласти не по-летнему холодно всю 
неделю — 9—14 градусов тепла. 
Прохладно на Урале, в Поволжье, 
на юге Тюменской области — всю 
неделю не выше плюс 18—20 гра-
дусов.

На наших курортах установи-
лась жаркая погода. В Сочи 25—
30  градусов,  в  Крыму 14 и 
15 июня до 32 тепла. Температура 
морской воды в районе Туапсе и 
Сочи составляет уже 24—25 гра-
дусов. В районе Анапы и Новорос-
сийска — 20—22 градуса. Пример-
но до 22 градусов пока прогре-
лось Черное море и у побережья 
крымских курортов.

КРИПТОВАЛЮТА 
Взлом биржи 
обрушил курс 
биткоина

ХАКЕРЫ 
УРОНИЛИ 

Сергей Куликов

БОЛЕЕ чем на 10 процентов (до 
отметки в 6,7 тысячи долларов) 
упал курс наиболее популярной 
криптовалюты — биткоина. Это 
стало максимальным падением 
с 6 февраля этого года.

Одной из причин стало опу-
бликованное накануне сообще-
ние о взломе южнокорейской 
биржи Coinrail. В результате ки-
бератаки, как сообщает портал 
CoinDesk, потери биржи соста-
вили около 40 миллионов долла-

ров. Из-за этого ее администра-
ция вынуждена была перевести 
около 70 процентов своих крип-
товалютных активов на носи-
тель, который не имеет выхода 
в интернет.

Несмотря на сравнительно 
незначительные потери, миро-
вой рынок криптовалют отреа-
гировал на этот инцидент до-
вольно нервно. Падение его об-
щей капитализации, по мнению 
аналитиков, превысило 40 мил-
лиардов долларов.

Это примерно в четыре раза 
больше, чем россияне вложили 
в криптовалюты. Как подсчитали 
аналитики рейтингового агент-
ства АКРА, общий объем инве-
стиций наших сограждан в крип-
товалюты колеблется в диапазо-
не от 7,5 до 14 миллиардов дол-
ларов. 

В ближайшие дни теплый ветер будет дуть в спину и спортсменам, и отдыхающим.

Акцент

 В день старта чемпионата 
мира, ветер будет дуть с севера 
и северо-востока, поэтому 
воздух не слишком прогреется Падение общей 

капитализации 
рынка криптовалют 
превысило 
40 миллиардов 
долларов

Перед заключением 
каждого договора 
страхуемые строи-
тельные проекты 
и застройщики 
скрупулезно 
проверяются 

С книгой на выход

Например, в учебнике 
по физике для 7-го 
класса есть задания, 

которые требуют знания сте-
пеней. А их дети изучают в са-
мом конце года. По данным 
опросов, больше всего претен-
зий у учителей кучебникам 
русского языка, математики, 
окружающего мира, истории, 
иностранного языка. Какими 
учебниками довольны? «Рус-
с к и м  я з ы к о м »  Ра м за е в о й , 
а также Баранова и Ладыжен-
ской, «Окружающим миром» 
Плешакова, «Математикой» 
Виленкина.

При этом остро не хватает 
учебников по родным языкам. 
В России говорят примерно на 
двух сотнях языков и наречий, 
а учебники есть лишь по пяти 
родным языкам. Почему так? 
После затрат на экспертизу и пе-
чать учебник становится золо-
тым. Особенно, если издается 
малым тиражом. Для нганасан-
ских первоклашек надо всего 50 
экземпляров учебников по род-
ному языку, для школ с агуль-

ским языком (Дагестан) — 500. 
Издавать их невыгодно. Что 
предлагается? Проводить эк-
спертизу учебников за счет го-
сударства, сделав ее максималь-
но открытой и адресной,  уси-
лить ответственность изда-
тельств, авторов и экспертов за 
качество учебников и создать 
Фонд поддержки родных язы-
ков, который займется учебни-
ками для школы. 

Сейчас в перечне учебников для 
школ 1377 книг. Ко многим из них 
есть серьезные претензии. 

Акцент

 Больше всего претензий 
у учителей к учебникам 
русского языка, математики, 
окружающего мира, истории, 
иностранного языка 

1

СКОЛЬКО УЧЕБНИКОВ 
НУЖНО В ШКОЛЕ? 

Основная программа общего 
образования:
надо — 582, есть в перечне — 946;

вариативная часть программы:

надо — 250, в перечне — 161;

учебники с региональным и этнокуль-

турным компонентами:

надо — 1032, в перечне — 1;

учебники на родном языке:

надо — 4800, есть — 79.

МЕЖДУ ТЕМ 
Министерство образования и науки Украины предлагает заменить 
в школьных учебниках слово «родители» на «родные». В документе 
с этой инициативой утверждается, что слово «родители» не отража-
ет жизненных реалий для миллионов детей на Украине, а потому его 
использование является «вопиющей дискриминацией». По данным ми-
нистерства, около 40 процентов украинских школьников проживают 
в неполных семьях. Формулировки в духе «обсуди с родителями...» или 
рисунки с изображением полного состава семьи заставляют таких де-
тей чувствовать себя неполноценными.

Подготовил Игорь Дунаевский

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Гаврилово-Посадского муниципального района 
Ивановской области сообщает, что организуется общественное об-
суждение проектной документации, материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду по объекту «Рекультивация городской 
свалки ТБО, расположенной юго-восточнее с. Закомелье Гаврило-
во-Посадского района Ивановской области». 

Срок проведения общественных обсуждений: с момента публи-
кации сообщения по 03.07.2018. Итоговое общественное обсужде-
ние назначено на 03.07.2018, в 10.00, в актовом зале администрации 
района по адресу: 155000, г. Гаврилов Посад, ул. Р. Люксембург, д. 3. 
Предложения и замечания направлять до 2 июля (включительно) на 
адрес Управления муниципального хозяйства администрации Гав-
рилово-Посадского муниципального района: ул. Октябрьская, д. 10, 
г. Гаврилов Посад, 155000 или на электронный адрес: tkacheva.
umh@yandex.ru.

Материалы проектной документации, материалы оценки воз-
действия на окружающую среду по объекту «Рекультивация город-
ской свалки ТБО, расположенной юго-восточнее с. Закомелье Гав-
рилово-Посадского района Ивановской области» размещены на 
официальном сайте Гаврилово - Посадского муниципального райо-
на, в разделе «Общественное обсуждение рекультивации городской 
свалки» (http://xn----7sbbgadm2aekjh3bbbpk0ac.xn--p1ai/
obshcestvennoe-obsuzhdenie-rekul-tivatcii-gorodskoy-svalki.html).

Администрация
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Краснодарского краевого суда;
— председателя Калужского областного суда;
— председателя Костромского областного суда;
— председателя Курского областного суда;
— председателя Псковского областного суда;
— председателя Самарского областного суда;
— судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Астраханской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед — с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 16 июля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Общество с ограниченной ответственностью «Экспойл Групп» 
(353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Советская, д. 86/1, каб. 5) 
информирует, что 19 июля 2018 г. в 14.00 по адресу: г. Новороссийск, 
ул. Грибоедова, д. 12, в МБУ «Городской центр национальной культу-
ры», будут проводиться общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) по объекту государственной экологической экспертизы «Обосно-
вание хозяйственной деятельности ООО «Экспойл Групп» во внутрен-
них морских водах и территориальном море РФ».

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения, 
— администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в администрации Му-
ниципального образования г. Новороссийск по адресу: г. Новорос-
сийск, ул. Советов, 18.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу либо 
по факсу: (861) 278-91-86 не позднее, чем за два дня до даты проведе-
ния общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8618) 432-93-98, Шадурский С.Н. 
от Исполнителя: (861) 278-91-86, Савченко Д.Ю. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Cколько россияне вложили 
в криптовалюты 
rg.ru/art/1553260

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 
АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах аукциона, откры-

того по составу участников и форме подачи предложений о 
цене продажи недвижимого имущества, находящегося в соб-
ственности Государственной корпорации «Ростех» (далее - 
Аукцион), назначенного на 14.05.2018 г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете  
«Российская газета» от 22.03.2018 г.

Предмет аукциона – недвижимое имущество Государствен-
ной корпорации «Ростех»:

Земельный участок. Категория земель: земли населенных 
пунктов, вид разрешенного использования: для эксплуатации зда-
ния под административные цели. Площадь: 1010 кв. м. 

Адрес: установлено относительно ориентира, расположенно-
го в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г Москва, пер 
Петроверигский, вл 10, стр 6. Кадастровый (или условный) номер: 
77:01:0001034:82.

Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: не за-
регистрировано.

Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в 
том числе подземных этажей: 2, в том числе подземных 1. Пло-
щадь: 1563,6 кв. м.

Адрес: 101000 Москва, р-н Басманный, пер Петроверигский,  
вл 10, стр 6.

Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:1098.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: не за-

регистрировано.
Начальная (стартовая) цена Имуществ: 177 313 800  

(Сто семьдесят семь миллионов триста тринадцать тысяч 
восемьсот) рублей 00 копеек, с учетом НДС на здание.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
3 500 000 (Три миллиона пятьсот тысяч) рублей.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 

предложений о цене продажи недвижимого имущества, находяще-
гося в собственности Государственной корпорации «Ростех», при-
знан несостоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной докумен-
тации: «на участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи посред-

ством публичного предложения недвижимого имущества 
акционерного общества «НПЦ газотурбостроения «Салют» 
(АО «НПЦ газотурбостроения «Салют») (далее — Продажа), 
проведенной 28.05.2018г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Россий-
ская газета» от 16.04.2018 г. № 80 (7543).

Объект продажи — недвижимое имущество, принадлежащее 
АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»:

Лот №1
Нежилое здание (жестяная мастерская), общая площадь 77,5 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. 9-й Соколиной 

горы, д. 6Б, стр. 5
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11083. 
Нежилое здание (сарай для материалов № 1), общая площадь 

245,9 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. 9-й Соколиной 

горы, д. 6Б, стр. 6
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11085. 
Земельный участок, общая площадь 369 +/— 7 кв.м.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешенного 

использования: объекты размещения складских предприятий (1.2.9)
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. 9-й Соколиной 

горы, вл. 6Б, стр. 5,6
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:12129. 
Начальная цена: 11 339 000 (Одиннадцать миллионов триста 

тридцать девять тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС на зда-
ния).

Цена отсечения: 9 071 200 (Девять миллионов семьдесят одна 
тысяча двести) рублей (с учетом НДС на здания).

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных заявок 
нет.

Лица, признанные Участниками Продажи: Общество с огра-
ниченной ответственностью «ВОСХОД»

Цена продажи: 9 071 200 (Девять миллионов семьдесят одна 
тысяча двести) рублей (с учетом НДС на здания).

Покупатель: ООО «ВОСХОД»
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ЖКХ Жильцам предлагают дать право платить за квартиру не полностью

По частям удобнее

Готовность — 03, 02, 01
И все-таки поясните, 
как будут приниматься 
решения? Не получит-

ся такого, что у семи нянек дитя 
без глазу?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Вся информа-
ция будет стекаться в антикризи-
сные центры, а оттуда в режиме 
онлайн в Москву, в наш Нацио-
нальный центр управления 
в кризисных ситуациях. Для опе-
ративного реагирования на 
штатные и нештатные ситуации 
сотрудники МЧС России включе-
ны в составы Главного операци-
онного центра и региональных 
операционных центров, деятель-
ность которых координирует 
«Оргкомитет «Россия-2018».

Я считаю, мы довели межве-
домственное взаимодействие до 
автоматизма. Поработали и по 
улучшению уровня подготовки 
волонтеров. Так что у нас есть все 
условия проведения соревнова-
ний с точки зрения безопасности 
на самом высоком уровне. Скажу 
больше, Россия является приме-
ром проведения подобных сорев-
нований.

Помимо волонтеров проводи-
лось ли обучение сотрудников 
МЧС России иностранным язы-
кам для работы с гостями чемпи-
оната мира?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Для общения с 
гражданами других государств 
специально разработаны разго-
ворники и справочники. В насто-
ящее время они имеются во всех 
пунктах связи пожарно-спаса-
тельных подразделений. Обуче-
ние иностранным языкам в ве-
домственных вузах прошли бо-
лее 1700 специалистов дежур-
ных смен центров управления в 
кризисных ситуациях. 

Дополнительно проверили, 
как владеют английским и немец-
ким языками студенты и курсан-
ты вузов МЧС. Те ребята, которые 
показали хорошие знания, будут 
привлекаться к работе в составе 
оперативных групп МЧС России. 

Проходил ли диспетчерский пер-
сонал служб «01», «101» и «112» 
какую-то дополнительную под-
готовку?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: В течение 2017 
года на базе ведомственных ву-
зов около 3 тысяч специалистов 
подразделений системы «112» и 
системы «01» прошли обучение 
по программам повышения ква-
лификации. Кроме того, с опера-
торским составом служб «112» 
проведены занятия по особенно-
стям приема вызовов от ино-
странных граждан, обработке ал-
горитмов передачи информации 
при чрезвычайных ситуациях во 
всех городах проведения FIFA-
2018. Дополнительно спланиро-
вано привлечение переводчиков 
и волонтеров, осуществляющих 
синхронный перевод.

Для оказания психологиче-
ской помощи привлечены психо-
логи специализированных про-
фильных организаций.

Таким образом, подготовлены 
и усилены дежурные смены опе-
раторского персонала. Уверены, 
что это позволит не только повы-
сить уровень обеспечения без-
опасности населения, но и сокра-
тить время реагирования экс-
тренных оперативных служб при 
обращениях по единому номеру 
«112» в период чемпионата.

МЧС также позаботилось и об 
экстренном информировании, 
если оно вдруг понадобится, — 
в местах массового пребывания 
людей на спортивных объектах 
будут функционировать более 
300 терминальных комплексов 
информирования и оповещения 
ОКСИОН. На них запланирована 
трансляция мультимедийных ма-
териалов о культуре безопасно-
сти на иностранных языках, 
включая английский, испанский, 
немецкий и французский. 

Пожары в зданиях с массовым 
пребыванием людей высветили 
серьезную проблему. С некото-
рых пор согласно Градострои-
тельному кодексу инспекторы 
МЧС оказались лишены права 
проверять и ставить подпись на 
акты о приемке здания в эксплу-
атацию и давать разрешения 
проектам. При строительстве 
стадионов было также?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Любой стадион 
— это уникальное сооружение. 
Нет ни одного типового проекта, 
а потому МЧС обязано было до-
скональным образом знать объ-
ект. На каждый объект были раз-
работаны специальные техниче-
ские условия.

Сотрудники надзорных орга-
нов МЧС России в рамках ком-
плексных комиссионных обсле-
дований провели неоднократные 
обследования всех строящихся 
(реконструируемых) и введен-
ных в эксплуатацию стадионов. 

Были в ходе проверок выявлены 
какие-либо замечания?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Мелкие наруше-
ния требований пожарной без-
опасности в ходе строительства 
бывают всегда. Но сейчас они все 
устранены.

Кроме того, МЧС России осу-
ществляет постоянную проверку 
готовности подразделений ве-
домства к обеспечению безопа-
сности чемпионата мира по фут-
болу-2018. В министерстве со-
здана специальная рабочая груп-
па для контроля за выполнением 
мероприятий в соответствии с 
утвержденным планом.

За каждым из объектов, за-
действованных в проведении 
чемпионата, закреплены ответ-
ственные, наиболее подготов-
ленные должностные лица глав-
ных управлений МЧС России. На 
них возложена работа по орга-
низации оперативного взаимо-
действия с руководителями объ-
ектов, а также организациями, 
отвечающими за техническое 
обслуживание систем безопа-
сности. 

МЧС будет привлекать для уси-
ления безопасности какие-то до-
полнительные силы из регионов, 
где не будет игр? Самый опера-
тивный транспорт — авиацион-
ный. Как будет задействована 
авиационная группировка МЧС 
России в момент проведения 
ЧМ?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: В рамках подго-
товки к столь масштабному ме-
роприятию международного  
уровняпредусмотрена переди-
слокация авиационной техники 
МЧС России для дежурства в го-
родах, принимающих мундиаль.

Под прикрытием находятся 
все аэропорты, федеральные 
и региональные дороги, особо ох-
раняемые территории, железные 
дороги, социальная инфраструк-
тура.

 Всего для контроля ситуации 
с воздуха и при необходимости 
экстренного реагирования на ЧС 
во время проведения чемпионата 
будут задействованы 58 воздуш-
ных судов МЧС России и Москов-
ского авиационного центра. Из 
них 16 самолетов и 42 вертолета. 

В резерве будут находиться еще 
14 судов. Планируется, что в пе-
редислокации будут участвовать 
14 воздушных судов. В основном 
это самолеты-амфибии Бе-
200ЧС, вертолеты Ми-8, Ка-32 из 
Красноярского, Хабаровского и 
Жуковского авиационно-спаса-
тельных центров, а также из ави-
ационно-спасательных центров 
Южного и Северо-Западного 
округов.

Не оголится ли, так сказать, 
фронт в тех регионах? Хватит 
там техники на случай непредви-
денных лесных пожаров или дру-
гих ЧС?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: Нет. Передисло-
кация воздушных судов не отра-
зится на безопасности регионов, 
которые они покинут. Например, 
для защиты населенных пунктов 
Сибирского федерального окру-
га на боевом дежурстве остаются 
11 воздушных судов, в том числе 
Бе-200ЧС и Ил-76. При необхо-
димости в случае осложнения 
оперативной обстановки в Си-
бирском федеральном округе 
для реагирования будет задейст-
вовано авиационное крыло Ха-
баровского авиационно-спаса-
тельного центра, в распоряже-
нии которого находятся 2 само-
лета Бе-200 ЧС, 8 вертолетов 

Ми-8 и 2 вертолета Ми-26. Кроме 
того, на местах сформирован до-
статочный резерв наземной 
группировки для защиты насе-
ленных пунктов. 

Известно, что в подразделения 
ведомства в связи с таким значи-
мым мероприятием поступали 
на вооружение новая техника, 
экипировка. Что, сколько и в ка-
кие подразделения было постав-
лено?
АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН: В течение трех 
лет в рамках оснащения Главных 
управлений МЧС России, участ-
вующих в обеспечении безопа-
сности городов — участников 
чемпионата мира по футболу, по-
ступило более 1300 единиц но-
вой техники.

Это и 11 единиц авиационной, 
650 единиц пожарной техники и 
105 единиц техники для аварий-
но-спасательных работ — аварий-
но-спасательные машины сред-
него и тяжелого класса, квадро-
циклы, мобильные комплексы 
специальной обработки.

В том числе закуплены 447 ро-
бототехнических средств, в част-
ности, беспилотники, дистанци-
онно-управляемые роботизиро-
ванные установки пожаротуше-
ния малого класса. Поступили  
также 38 плавсредств.

То есть группировка МЧС 
России, обеспечивающая без-
опасность мероприятий чемпи-
оната мира по футболу ФИФА 
2018 года, оснащена самыми 
современными образцами пер-
спективной техники и экипи-
ровки, что позволит реагирую-
щим подразделениям МЧС Рос-
сии выполнять функции по пред-
назначению на самом высоком 
уровне.

Акцент

 Для оперативного реагирования на все ситуации 
сотрудники МЧС России включены в составы 
Главного операционного центра и региональных 
операционных центров, деятельность которых 
координирует «Оргкомитет «Россия-2018»

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
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ДР
ДЕНЬ рождения. Эта же аббревиатура обозначает и день 
рождения России — День России.

12 июня 1990 г. приняли Декларацию о государствен-
ном суверенитете России — на территории РСФСР пер-
вичны российские законы, решения российского прави-
тельства. Законы и решения правительства СССР выпол-
няются лишь когда они не противоречат российским. 
Это и была «величайшая геополитическая катастрофа» — 
юридический приговор СССР.

Прошло 28 лет. Скорбный сарказм «так ЧТО же мы 
празднуем?!» постепенно сошел на нет. Как бы россий-
ские (!) патриоты ни ностальгировали по СССР (!), но по-
немногу до всех дошло: «умерла — так умерла». Да и кон-
фликт с Украиной тоже не пропал даром: ослабло преж-
нее убеждение, что мы, Россия и Украина, все равно «на 
самом деле» одна страна. Название забытой книги Куч-
мы «Украина — не Россия» сегодня выражает настроения 
огромной (бОльшей?) части нашего общества. О «несла-
вянских» республиках СССР и говорить нечего.

Россия — не обрубок СССР, а вполне самодостаточная, 
«окончательная» страна, имперский реванш физически 

невозможен, психо-
логически не нужен. 
Не все так твердо 
скажут (тем более 
официальная пропа-
ганда все лупит в со-
ветски-имперский 
барабан), но уверен, 
что огромное боль-
шинство это понима-
ют и принимают, ни-
какого дискомфорта 
по сему поводу не ис-

пытывают (а вот если предложить делиться нефтедолла-
рами с «братьями-гастарбайтерами» — был бы шок).

Но осознание поразительного факта, что Российская 
империя и СССР — химеры, а РФ — реальность, — это дале-
ко не главный психологический результат прошедших 
лет.

«Изменились ли горожане?» — спрашивал Воланд.  
О да. Граждане России очень изменились за эти годы. 
И эти перемены — не вынужденное следствие распада 
СССР. Наоборот — СССР распался, защитный обруч госи-
деологии лопнул именно потому, что психология людей 
давно изменилась. 

В ХХ веке Россия своим путем, но прошла, как и все 
страны, из точки «А» — патриархальное, сельское обще-
ство, в точку «В» — индустриальное, урбанизированное. 
Ухабы были уникальные, пункт назначения — банальный. 
Буржуазное общество. Все более «обуржуазившемуся» — 
по установкам и приоритетам — обществу, особенно эли-
те и среднему классу, было тесно в прежних рамках, и 
давление изнутри разорвало Союз. Обычная причина 
буржуазно-демократических революций. 

Ну а уж после Революции переход на буржуазные 
рельсы, перезагрузка сознания, понятно, резко ускори-
лись. Правда, по сей день наше государство щеголяет 
в «гибридно-державном» прикиде. Но и это типично — 
так было во многих «ранних» буржуазных республиках 
в Европе в XIX—XX веках. Мы повторяем тот же путь.

Я бы выделил три парадигмы нашего общественного 
сознания. 

Монетизация. Приватизация. Гедонизация.
Люди всегда любили деньги, как отмечал тот же Во-

ланд. Русские, советские люди исключением, понятно, 
не были. Рыночная экономика просто легитимировала 
монетизацию сознания. Во-первых, объем денежных 
услуг резко расширился, объем безденежных (бартер-
ных или «бесплатных») — уменьшился. Во-вторых, исчез-
ло советское ханжество, когда о деньгах говорить было 
интересно, но «неудобно», предпочитали спичи «о высо-
ком». В российском буржуазном обществе «неудобно» 
стало говорить как раз не о бизнесе. Всеобщее Притяже-
ние Денег — сила, объясняющая вращение людей в бур-
жуазном обществе. Конечно, не все мотивы можно моне-
тизировать (страх, любовь, амбиции, любопытство и 
т.д.) но чувства индивидуальны, а деньги — категория об-
щая. В этом их СОЦИАЛЬНОЕ преимущество.

Приватизация. Старые сказки о Главном — «особый 
путь», «общинный коллективизм», якобы неотъемлемо 
присущий народу России, — настолько ОЧЕВИДНО проти-
воречат реальности, что их почти и не повторяют. Наша 
жизнь максимально приватна — не то, что «общинности», 
а вообще почти никаких общих интересов нет. Социаль-
ная ткань состоит из человеческих атомов, соединенных 
личными интересами и административными скрепами. 
Общие ИДЕИ отсутствуют, хотя ритуалы (в том числе ре-
лигиозные), разумеется, есть. Люди больше всего дорожат 
своей ПРИВАТНОСТЬЮ, очень ценят Свободу — только не 
политическую (по-
чти никому не инте-
ресную), а своей 
частной жизни. «Мой 
дом — моя крепость», 
а страна состоит из 
таких крепостей, 
связанных интернет-
тропами.

Гедонизация, 
частное проявление 
приватизации — 
жизнь для себя лю-
бимого, своих 
удобств. Особо рас-
цвела в последние 
годы (под треск про 
«геополитику», «врагов» и «радиоактивный пепел»). 
А вот зрители отчаянных ТВ-шоу тем временем перехо-
дят к Здоровому Образу Жизни — резко, зримо уменьши-
лось курение, пьянство. При этом на фоне галопирую-
щей ТВ-агрессии у ТВ-зрителей уменьшилась бытовая 
агрессия — придерживают двери в метро, аккуратнее во-
дят машину. Снизилась преступность. Социал-дарви-
низм, борьба всех против всех, после вспышки в начале 
90-х пошел на убыль. Вопреки Достоевскому в русском 
буржуазном обществе не «все позволено»: люди перехо-
дят только на зеленый, а машины тормозят на зебре. Иде-
ального законопослушания нет, но беззакония не боль-
ше, чем в «добром советском обществе дефицита».

Глядя на среднеевропейскую по одежде, технике, ма-
нерам поведения буржуазную толпу как-то трудно 
вспомнить и патриархальных крестьян русской литера-
туры, и тот разгульный пугачевский «бессмысленный 
и беспощадный бунт», которым мы друг друга сладо-
страстно пугаем последние 200 лет… Был Дух — стали 
приличные женские и мужские духи. Публицисты часто 
обсуждают привычную им Маску. А под ней — давно лицо 
ДРУГОГО ОБЩЕСТВА.

Россия — не обрубок 
СССР, а вполне 
самодостаточная, 
«окончательная» 
страна

СССР распался, 
защитный обруч 
госидеологии лоп-
нул именно потому, 
что психология 
людей давно изме-
нилась

ЦЕНЫ

Овощи начали
дорожать

БОРЩ КИПИТ

Евгений Гайва

ЗА ПОСЛЕДНИЙ месяц в Рос-
сии стремительно подорожали 
самые распространенные овощи 
— капуста, лук, морковь, свекла.

Цены на «борщевой набор» 
растут заметно быстрее, чем на 
другие овощи, свидетельствуют 
данные Росстата. Например, 
в мае огурцы и помидоры даже 
подешевели более чем на десять 
процентов. Однако морковь по-
дорожала на 7,3 процента, лук 
репчатый — на пять процентов, 
свекла — на 12 процентов, а бело-
кочанная свежая капуста — по-
чти на 20.

В июне цены на популярные 
овощи продолжили расти. За 
первую неделю месяца лук еще 
прибавил в цене три процента, 
морковь — четыре, а капуста — 
12 процентов.

Эксперты объясняют повы-
шение цен сезонным фактором. 
«Прошлогодние запасы россий-
ских овощей в хранилищах подо-
шли к концу, на рынке остается 
только импортная продукция, 
которая дороже», — говорит ру-
ководитель аналитического от-
дела Национального союза про-
изводителей плодов и овощей 
Кирилл Лашин.

Однако репчатый лук мы 
в основном завозим из Египта, 
а морковь — из Израиля. То есть 
эти овощи покупаем за валюту, 
потому цены на них действи-
тельно могут быть выше из-за 
снизившегося курса рубля. Но и 
картофель завозится из Египта. 
При этом продукт за неделю по-
дорожал всего на 0,7  процента. 
Зато лидер по темпам роста цен 
— капуста — прибывает к нам в 
основном из соседней Беларуси.

Объемы производства карто-
феля в России очень сильно коле-
блются, есть проблема дефицита 
качественных картофелехрани-
лищ, говорит исполнительный 
директор Картофельного союза 
Алексей Красильников.

Но все же за последние годы в 
стране было введено в эксплуа-
тацию современных картофе-
лехранилищ на 500 тысяч тонн 
продукции. Это позволяет сгла-
живать сезонный дефицит про-
дукта и сдерживать колебания 
цен.

За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Смогут ли иностранные болельщики в случае чего со своих телефонов дозво-
ниться и попросить о помощи? И смогут ли они это сделать с номеров своих 
стран? 
Чуприян | Номер «112» работает во всех городах, где предстоят матчи чемпио-

ната. Иностранные гости смогут позвонить на этот номер. Причем, бесплатно.
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Александр Чуприян: Я считаю, что 
мы довели межведомственное вза-
имодействие до автоматизма.

Нина Егоршева

Р
оссиянам хотят разрешить 
оплачивать коммунальные 
услуги частями. Такие по-

правки в Жилищный кодекс посту-
пили на рассмотрение Госдумы.

Сейчас при неполной оплате 
жилищно-коммунальных услуг 
жильцы, которые, к примеру, хо-
тят рассчитаться за свет и воду, 
но не желают платить управляю-
щей компании, по их мнению, ра-
ботающей не так, как надо, стано-
вятся должниками по всем пун-
ктам, указанным в едином пла-
тежном документе.

Авторы инициативы считают 
такое положение дел несправед-
ливым. Если гражданин полно-
стью не оплачивает все виды 
предоставляемых коммуналь-
ных услуг, исполнитель рассчи-
тывает задолженность по каждо-

му виду коммунальной услуги в 
отдельности. Если же потреби-
тель частично оплачивает ком-
мунальные услуги и услуги по 
содержанию и ремонту жилого 
помещения, то исполнитель де-
лит поровну полученную плату 
между всеми указанными в пла-
тежке видами коммунальных 
услуг и платой за содержание и 
ремонт. И тогда задолженность 
жильца рассчитывается исходя 
из остатка непогашенной суммы.

То, что россияне не могут са-
мостоятельно внести изменения 
в платежку, не соответствует 
принципам Гражданского кодек-
са, который отдает приоритет 
воле плательщика, настаивают 
депутаты. Тем более что причина 
неплатежа может быть разная — 
от нехватки денег до ненадлежа-
щего качества той или иной услу-
ги. Депутаты предлагают предо-
ставить право жильцам самосто-
ятельно распоряжаться принад-

лежащими им деньгами. То есть, 
чтобы гражданин, который дол-
жен оплатить несколько плате-
жей, мог сам определять назна-
чение каждого и обязательство, 
которое он им погашает.

Инициатива депутатов ду-
блирует уже существующие 
нормы гражданского законода-
тельства. «При наличии единого 
платежного документа, если 
гражданин вносит платеж не 
полностью, достаточно напи-
сать соответствующее заявле-
ние в банк или единый информа-
ционно-расчетный центр, в за-
висимости от того, через кого 
жильцы оплачивают коммунал-
ку, — пояснила «Российской газе-
те» исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. — То есть речь 
должна идти не об изменении за-
конодательства, а об информи-

ровании россиян, поскольку 
мало кто знает о своих правах».

Она напомнила о готовящихся 
изменениях в правила предостав-
ления финансовой поддержки 
энергоэффективного капремонта 
за счет средств Фонда содействия 
реформированию ЖКХ. Уже со 
второй половины июня владель-
цы квартиры, выбравшие в каче-
стве способа накопления на ка-
премонт спецсчет конкретного 
дома, смогут просить деньги на 
поддержку энергоэффективного 
капремонта напрямую в Фонде 
ЖКХ. До сих пор им для этого 
приходилось проходить сложную 
бюрократическую процедуру на 
уровне муниципалитетов и реги-
онов. Теперь для получения денег 
достаточно будет предоставить 
в Фонд ЖКХ отчет о достижении 
определенных показателей эф-
фективности своего дома.

Акцент

 Сейчас россияне не могут 
самостоятельно внести
изменения в платежку

ПОЛИЦИЯ

Британцу 
вернули его 
«украденные» 
билет и вещи

НЕ ТО СЪЕЛ, 
НЕ ТО ВЫПИЛ

Тимофей Борисов

ЗАБАВНЫЙ случай произошел 
в Москве. Болельщику из Вели-
кобритании вернули забытые им 
в одном из московских рестора-
нов вещи и документы. Удиви-
тельно в этой истории не то, что 
ему возвратили все, и куртку, и 
документы, и паспорт болельщи-
ка, а то, что сделали это не офи-
цианты, а полицейские.

Искать свои пропавшие вещи 
английский фанат пошел в отдел 
полиции. В ОМВД по району Зю-
зино британец заявил, что в от-
ношении него совершен грабеж. 

Учитывая возможный поли-
тический бэкграунд, полицей-
ские напряглись серьезно. Не 
Скрипаль, конечно, но все равно 
неприятно. Сейчас в городах, где 
пройдет мундиаль, действует 
усиление. И, конечно, дерзкое 
ограбление иностранного бо-
лельщика — это серьезный вызов 
нашему МВД. Фанат рисковал не 
попасть на игру. Но на бессер-
дечных грабителей грешили зря, 
раскрыли «преступление» бы-
стро. 

Расспросив потерпевшего, 
выяснили, где тот был, и, что на-
зывается, пошли по следу. По 
данным полиции, британец на-
ходился на встрече со своими 
знакомыми (тоже иностранца-
ми) в ресторане на Верхней 
Красносельской улице. Потом 
один из его знакомых предложил 
поехать на Симферопольское 
шоссе в другой ресторан, в кото-
ром болельщик и забыл куртку. 

В пресс-службе столичного 
МВД сообщили, что все оказа-
лось на месте. Ни куртка, ни из 
нее ничего не пропало. «Ника-
ких противоправных действий в 
отношении иностранного гра-
жданина совершено не было», — 
сказано в сообщении пресс-
службы полиции. 

Все вещи были возвращены 
владельцу.
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РЕЗОНАНС Чем запомнилась встреча G7 в Канаде

Шесть на одного
Евгений Шестаков

П
ока журналисты в Европе 
и США смакуют детали со-
стоявшегося в Канаде сам-

мита G7, его непосредственные 
участники с  энтузиазмом выпле-
скивают на публику накопивше-
еся «послевкусие» от прошедшей 
встречи. Однако эти заявления 
еще сильнее запутывают ситуа-
цию, поскольку не дают внятного 
ответа на вопрос — как собирает-
ся жить рассорившаяся с Вашин-
гтоном Европа дальше и насколь-
ко далеко зайдет президент США 
в своих финансово-экономиче-
ских претензиях к прежним пар-
тнерам по «семерке». 

Отвечая на вопросы журнали-
стов в китайском Циндао, прези-
дент России Владимир Путин на-
звал нормальным рабочим про-
цессом те разногласия, которые 
возникли на G7. Российский ли-
дер призвал относиться к ним 
спокойно, без иронии: «Когда я 
смотрю на то, как у нас происхо-
дят дискуссии в ЕАЭС, у нас тоже 
споры возникают. И тоже не все 
все сразу подписывают». По мне-
нию Путина, более существен-
ным, чем эмоциональные вспле-
ски, стало заявление президента 
США Дональда Трампа о возмож-
ности дополнительного регулиро-
вания поступления автомобиль-
ной техники из Европы на амери-
канский рынок. Этот шаг, если он 
будет предпринят, обойдется Ста-
рому Свету примерно в семь раз 
дороже, чем ранее введенные аме-
риканской администрацией пош-
лины на импортные сталь и алю-
миний, — примерно в 35 миллиар-
дов евро. Адекватного ответа на 
этот демарш Белого дома у Евро-
союза просто не существует — все, 
что нашлась сказать по этому по-
воду канцлер Германии Ангела 
Меркель, «мы подготовим заявле-
ние о стратегическом влиянии 
возможных импортных пошлин 
со стороны США на продукцию 
нашей автомобильной промыш-
ленности».

Никакого восстания «шестер-

ки» против Америки в Канаде не 
было и в помине. А вот задетых са-
молюбий на G7 оказалось в до-
статке. Спешивший на перегово-
ры с руководителем КНДР Ким 
Чен Ыном американский лидер за-
скочил в Канаду по дороге в Син-
гапур, чтобы еще раз озвучить 
претензии США. Ничего нового 
Трамп не сказал — свое мнение о 
торговле с Евросоюзом он озвучи-
вал и прежде, например на перего-
ворах с президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном. Тогда, как 
утверждает электронное издание 
axios.com, он назвал Евросоюз 
худшим торговым партнером, чем 
Китай. При этом глава Белого дома 
оперировал цифрами, в то время 
как его европейские критики в 
основном взывают к общим либе-
ральным ценностям и истории. В 
финансовых показателях логика 
Трампа выглядит следующим 
образом: профицит Евросоюза от 
торговли с США превышает 150 
миллиардов евро. Американские 
производители, поставляющие 

свои товары в Старый Свет, за 
многие из них платят пошлины, в 
то время как аналогичную евро-
пейскую продукцию продают на 
американском рынке беспошлин-
но, и этот дисбаланс возмущает 
Белый дом. Трамп на G7 предло-
жил выровнять ситуацию, отме-
нив торговые барьеры между чле-
нами «семерки». Но эта инициа-
тива вызвала бурные протесты у 
его партнеров, которые быстро 
прикинули потери бюджета своих 
стран от выпадающих доходов. 

Впрочем, циничная позиция 
американского лидера на G7 сде-
лала свое дело: представители ис-

полнительной власти ЕС задума-
лись над тем, как жить дальше, 
если Трамп реализует свои эконо-
мические угрозы. В этой связи по-
казательным выглядит заявление 
главы минэкономики и энергети-
ки ФРГ Петера Альтмайера. Он, в 
частности, подтвердил, что евро-
пейцы готовы обсуждать возник-
ший дисбаланс в торговле с США. 
Но хотели бы это делать «среди 
друзей и партнеров, а не в ситуа-
ции взаимной конфронтации». 
Примерно о том же в несколько за-
вуалированной форме рассужда-
ла канцлер Германии. «Говорить 
друг с другом, вести жесткие ди-

скуссии, услышать аргументы 
другой стороны — это будет для 
меня поводом снова поехать на 
следующую встречу G7», — заяви-
ла Меркель. Притихшие после по-
лученной в Канаде взбучки от 
Трампа европейцы все же надеют-
ся, что тот сменит гнев на ми-
лость, откажется от твиттерных 
ультиматумов и согласится на 
дружеский диалог. 

Однако на словах Старый Свет 
пытается в разворачивающемся с 
Вашингтоном конфликте сохра-
нить лицо. Так, глава немецкого 
правительства призвала европей-
цев «взять свою судьбу в собст-
венные руки и активнее защищать 
свои ценности и принципы». При-
мерно в том же ключе высказа-
лись руководители различных ин-
ститутов Евросоюза. Но какими 
бы ответными мерами ни грозила 
Белому дому Европа, как бы гром-
ко она ни хлопала дверью, сопро-
тивляться американскому дикта-
ту ей будет трудно. Ведь та же Мер-
кель в качестве неформального 
лидера ЕС уже подтвердила: раз-
ногласия с Трампом не означают, 
что трансатлантическому пар-
тнерству пришел конец. И Европа 
по-прежнему рассчитывает на за-
щиту Вашингтона в сфере безопа-
сности. 

Демонстративный отказ пре-
зидента США подписывать итого-
вое коммюнике «семерки» — не 
более чем театральный жест, а со-
стоявшийся в Канаде разговор не 
был только бизнесом, где нет ни-
чего личного. Собственно сам 
Трамп подтвердил, что был готов 
подписать коммюнике с его при-
зывами к «свободной, честной и 
взаимовыгодной торговле» и кон-
статацией важности «борьбы с 

протекционизмом». Но отказался 
это сделать из-за выступления 
премьера Канады Джастина Трю-
до. «Трамп участвовал в G7 до-
бросовестно. Затем он садится в 
самолет, улетает, и Трюдо начина-
ет критиковать его на пресс-кон-
ференции. Извините, но это пре-
дательство», — объяснил мотивы, 
по которым глава Белого дома 
распорядился не подписывать 
итоговое коммюнике, руководи-
тель Национального экономиче-
ского совета президента США Ло-
уренс Кадлоу. Вместе с тем нельзя 
исключать, что расчетливый 
Трамп специально искал повод, 
чтобы выразить возмущение вхо-
дящим в G7 странам: на встрече в 
Канаде они отказались добро-
вольно менять свою торговую по-
литику. А поведение премьера Ка-
нады, назвавшего американские 
пошлины «оскорбительными» 
(правда, сам Трюдо утверждает, 
что ничего подобного не говорил. 
— Ред.) и заявившего, что не позво-
лит Вашингтону «помыкать со-
бой», стало удобным предлогом, 
чтобы Трамп мог осуществить за-
думанный демарш. 

Запомнилась прошедшая в Ка-
наде G7 и заявлением американ-
ского лидера о «крайней жела-
тельности возвращения России в 
«Большую восьмерку». «Что каса-
е т с я  в о з в р а т а  Р о с с и и  в 
«семерку»-«восьмерку»: мы из 
нее не выходили — прокомменти-
ровал инициативу Трампа прези-
дент Владимир Путин. По его сло-
вам, «коллеги в свое время отка-
зались приезжать в Россию по из-
вестным соображениям». «Пожа-
луйста, мы будем рады всех ви-
деть у нас в Москве», — добавил 
российский лидер.

Пиар-успех Кима
Утром 12 июня в Синга-
пуре кортежи Дональда 
Трампа и Ким Чен Ына 

по отдельности доехали до отеля 
Capella на острове Сентоза и в 
районе 9 часов утра оба лидера 
одновременно вышли навстречу 
другу друг на аналог небольшой 
сцены, где были расставлены по 
шесть флагов США и КНДР. Как и 
Ким, так и Трамп выглядели не-
сколько напряженными, хотя и 
натянуто улыбались, а также по-
позировали перед журналиста-
ми, пожимая друг другу руки. 
При этом Трамп не стал пытаться 
брать Кима на «слабо» железным 
рукопожатием, как это было с 
французским президентом Эм-
манюэлем Макроном. Затем оба 
сказали по паре дежурных фраз 
перед репортерами, обозначив, 
по сути, самые важные для себя 
моменты. Если Трамп два раза 
выразил надежду на успешный 
итог переговоров, то Ким три-
жды отметил, что договориться 
об этой встрече было нелегко, но 
в итоге удалось «преодолеть все 
трудности и организовать сам-
мит».

Далее Ким и Трамп в течение 
почти сорока минут общались 
тет-а-тет в присутствии только 
переводчиков. Что было сказано 
в это время, остается пока тай-
ной, но, судя по результатам, все 
прошло хорошо. Ким и Трамп 
вернулись уже более расслаблен-
ными, гораздо веселее улыба-
лись и продолжили общение уже 
в расширенном составе, где к ним 
присоединились члены делега-
ций. При этом, как отметил из-
вестный кореевед Георгий Толо-
рая, среди помощников Ким Чен 
Ына на саммите не оказалось ни-
кого, кто реально отвечает за 
ядерную программу КНДР. Это 
позволило предположить, что 
больших прорывов на этом на-
правлении не будет, что и под-
твердилось в дальнейшем. Рас-
ширенные консультации продли-
лись час и сорок минут, после 
чего корейцы и американцы вме-
сте пообедали, а затем Ким и 
Трамп отправились гулять вдво-
ем вокруг гостиницы, не взяв с 
собой даже переводчиков. 

Судя по слухам, во время по-
слеобеденного променада, когда 
сама рабочая часть закончилась 
и можно было расслабиться, Ким 
блеснул знаниями английского 
языка, впечатлив Трампа. Труд-
но сказать, что именно так по-
влияло на Трампа, но он явно 
стал испытывать к Киму личную 
симпатию: он показал ему свой 
бронированный лимузин, кото-
рый вождь Страны чучхе с любо-
пытством изучил, они шутили 
друг с другом, улыбались. Нагу-
лявшись вдоволь, Дональд Трамп 
и Ким Чен Ын вернулись в гости-
ницу и в присутствии СМИ под-

писали какой-то совместный до-
кумент. Трамп при этом либо 
«прокололся» в попытке сделать 
театральный жест, либо наме-
ренно продемонстрировал каме-
рам текст подписанного доку-
мента. Как выяснилось, Ким и 
Трамп подписали «Совместное 
заявление по итогам саммита в 
Сингапуре», где были зафикси-
рованы четыре главных пункта, 
включая готовность строить но-
вые двусторонние отношения во 
имя мира и процветания, объе-
динить усилия в целях создания 
постоянного и стабильного мира 
на Корейском полуострове, как 

можно скорее передать США 
останки американских солдат, 
погибших в ходе Корейской вой-
ны 1950—1953 годов. Что касает-
ся самой главной темы перегово-
ров, которая была заявлена как 
полный отказ Пхеньяна от ядер-
ного оружия, то Северная Корея 
лишь подтвердила свое обеща-
ние, которое зафиксировано по 
итогам межкорейского саммита 
в Пханмунчжоме 27 апреля 2018 
года, работать в целях полной де-
нуклеаризации Корейского по-
луострова. В преамбуле заявле-
ния США также пообещали Пхе-
ньяну предоставить гарантии 

безопасности за отказ от ядер-
ной программы.

В любом случае саммит стал 
достаточно большой пиар-побе-
дой Ким Чен Ына. Он показал как 
всему миру, так и своей нации, что 
их страна на равных ведет перего-
воры с самой мощной в плане эко-
номики и военной мощи держа-
вой, что он не уступает давлению и 
умеет успешно отстаивать свои 
интересы. Кроме того, в ходе кон-
сультаций и пребывания в Синга-
пуре Ким сумел завоевать симпа-
тии многих людей. Накануне сам-
мита вечером 11 июня он прогу-
лялся по вечернему Сингапуру, 

сделал селфи с местными мини-
страми, и при этом публика устра-
ивала ему восторженный прием. 
Корреспондент Би-би-си в своем 
репортаже признала: «Местные 
жители встречали его как какую-
то популярную кинозвезду. В об-
щем Ким предстал в глазах мира 
«нормальным» человеком и при 
этом умелым политиком». 

 «США и КНДР — конец 68 лет вра-
ждебных отношений», гласит заго-
ловок одной из статей.

Акцент

 Никакого восстания «шестер-
ки» против Америки не было 
и в помине
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rg.ru/art/1554742
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Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

ЧУЖАЯ ИГРА
ПОДАВЛЯЮЩЕЕ большинство тех, кто наблюдает за 
внешней политикой (за исключением самой зрелой кате-
гории 80+), привыкли к наличию неизменной точки от-
счета — единого политического Запада.

Это понятие зародилось во время Второй мировой, ког-
да главы США и Великобритании подписали Атлантиче-
скую хартию. Фултонская речь Черчилля в 1946 году кон-
статировала опускание «железного занавеса» между «сво-
бодным миром» (Западом) и его противниками, которых 
олицетворял СССР. Следующие 45 лет Запад представлял 
собой идейно-политическую общность, спаянную совет-
ской угрозой. А после «холодной войны» сообщество, ве-
домое Соединенными Штатами, стало воспринимать себя 
авангардом глобального прогресса, моделью для осталь-
ных.

Образцовость Запада быстро стала оспариваться — рас-
пространение его идей и подходов за пределы культурно-
исторического ареала наталкивалось на препятствия и за-
частую давало странные результаты. Однако устойчивость 
и жизнеспособность самого западного блока сомнений не 

вызывали. Общие ба-
зовые ценности, не 
противоречащие 
друг другу интересы, 
теснейшая экономи-
ческая взаимозави-
симость и политиче-
ская взаимосвязь... 
Отсюда шок, кото-
рый вызвали итоги 
встречи в верхах 
«Большой семерки» в 
Квебеке. Неуступчи-
вость Дональда Трам-
па, а затем демарш с 

отзывом подписи Соединенных Штатов под итоговым 
коммюнике и бранью в адрес хозяина мероприятия Джа-
стина Трюдо заставили комментаторов в Европе и США за-
говорить о распаде «величайшего в истории» партнерства.

Симптомы расхождения Старого и Нового Света поя-
вились давно, вскоре после «холодной войны». Первый за-
конодательный акт о непризнании американских санкций 
Евросоюз принял еще при Билле Клинтоне (повод тогда — 
Куба). Острые разногласия проявились при Буше (раскол в 
рядах НАТО и ЕС в связи с иракской войной и политикой 
на Ближнем Востоке). Нежелание европейцев тратить 
деньги на оборону Америка резко критиковала при Обаме, 
а попытки договориться о Трансатлантическом торговом 
и инвестиционном партнерстве выявили явное расхожде-
ние интересов. Трамп с его манерой вести себя выступил 
катализатором процесса, который начался почти четверть 
века назад.

Потрясенным наблюдателям кажется, что рушится 
мир. А ведь Запад как политическое единство — явление по 
меркам хроники человечества недавнее. До середины 
прошлого века его никогда не было. Общие культурные, ре-
лигиозные, исторические корни не мешали западным дер-
жавам самозабвенно бороться друг с другом вплоть до по-
пыток тотального уничтожения. Культура войны и экспан-
сии являлась неотъемлемым элементом западной цивили-
зации, отношений между ее частями.

Те, кто напуган нынешним кризисом Запада, правы в 
том, что объединение принесло входящим в него народам 
беспрецедентные мир и процветание, избавление от бес-
конечной розни. Такого не удавалось добиться никогда 
прежде. В основе успешного эксперимента лежали два 
страха. Страх перед междоусобицей, скатыванием к со-
перничеству, которое дважды разрушило Европу в ХХ 
веке. И страх перед внешним врагом, желавшим изменить 
западный образ жизни, — Советским Союзом.

Конец прошлого столетия принес избавление от обоих. 
СССР ушел с поля сражения и самоликвидировался. При-
зрак войны в Европе рассеялся по мере небывалых успе-
хов интеграции. Поистине грандиозные достижения. Но 
что осталось от скреп?

На пошедшем вкривь и вкось заседании «семерки» уда-
лось принять, по сути, только один общий документ — о 
совместном противодействии пропаганде и дезинформа-
ции. Иными словами, 
о противодействии 
России. Это логично 
— попробовать ис-
пользовать один из 
изначальных страхов 
в прежней объедини-
тельной функции. 
Получилось смазан-
но — неожиданный 
дивертисмент Трам-
па по поводу необхо-
димости вернуться к 
«Большой восьмерке» с участием России сбил всех с толку 
и породил очередную перепалку. Тем не менее можно быть 
уверенным, что российский фактор будет в ходу, нет под 
руками другой привычной угрозы.

Наверняка возродится и второй страх — междоусобицы. 
Беспочвенным его не назовешь. Вопрос, принципиальный 
для многих в мире: возможна ли единая Европа без едино-
го Запада? Опыта такого нет, только приход США в Старый 
Свет во второй половине прошлого века стал гарантом со-
гласия между крупнейшими европейскими народами. Ко-
нечно, пройден большой путь. Но отсутствует уверенность 
в том, что без Соединенных Штатов сохранится прочный 
фундамент европейского единства. Отчасти и потому, что 
в случае ослабления атлантических связей сам факт отно-
шения к Америке будет работать на раскол, а не на объеди-
нение Европы.

Мир ХХ века уходит безвозвратно, это видно во всех 
сферах. Нет ни одного института, появившегося тогда, ко-
торый не переживал бы сейчас кризис. Политический За-
пад от Вашингтона до Токио и от Осло до Анкары — тоже 
продукт той эпохи. Так что трансформация неизбежна. 
Россия может позволить себе роскошь наблюдать за ней со 
стороны, хотя попытки втянуть нас в нее и как-то исполь-
зовать неизбежны. Не надо поддаваться, это чужая игра.

Симптомы расхо-
ждения Старого и 
Нового Света появи-
лись давно, вскоре 
после «холодной 
войны»

Россия может 
позволить себе 
роскошь наблюдать 
за трансформацией 
Запада со стороны

1

«Неважно, что было за закрытыми дверями, — прокомментировала этот снимок с G7 представитель МИД России 
Мария Захарова. — Вернее, неважно, что двери были закрытыми. Один кадр — и занавес поднят».

A
P

A
P

МЕЖДУ ТЕМ
В интервью немецкому телеканалу ARD канцлер Германии Ангела Мер-
кель не исключила своей поездки на чемпионат мира по футболу в Рос-
сии. Глава немецкого правительства сообщила, что такая поездка не 
нарушает ее принципов и может быть использована для политических 
переговоров.
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КОНТРОЛЬ

Минсельхоз 
предлагает 
маркировать 
животных

ЧИП НА РОГА

Сергей Куликов

МИНСЕЛЬХОЗ предлагает вве-
сти в стране систему учета и 
маркировки животных. Разрабо-
танные министерством поправ-
ки в закон «О  ветеринарии» опу-
бликованы на официальном пор-
тале проектов нормативных пра-
вовых актов.

Как сообщается в поясни-
тельной записке к документу, 
маркировка будет представлять 
собой прикрепление к животно-
му, нанесение на его тело или 
введение внутрь визуальных или 
смешанных (сочетание визуаль-
ного и электронного) средств 
идентификации.

Крупный рогатый скот (КРС), 
лошади, овцы, козы и северные 
олени будут маркироваться ин-
дивидуально. Так же, как и пле-
менные свиньи (около миллиона 
голов). Тогда как товарные сви-
ньи — групповым методом.

Маркировать животных бу-
дут сами владельцы и за свой 
счет. Впрочем, цены будут при-
емлемыми: оптовая стоимость 
пластмассовой бирки — 12—18 
рублей за штуку, а цена за уста-
новку чипа или бирки — от 50 до 
70 рублей. При этом общая стои-
мость маркирования только КРС 
составит свыше трех миллиар-
дов рублей.

Сейчас поголовье КРС в хо-
зяйствах всех категорий состав-
ляет около 18,7 тысячи голов, 
свиней — чуть более 22 миллио-
нов, овец и коз — свыше 24,8 мил-
лиона, около 1,4 миллиона лоша-
дей и 1,6 миллиона северных 
оленей.

Несколько месяцев назад 
Россельхознадзор объявил о со-
здании классификатора под-
контрольных ему товаров. За-
кодировать должны всех живот-
ных, которые имеют отношение 
к изготовлению продуктов пи-
тания. Кодировку животных 
проведут по видам, породам и 
расам. Как пояснял тогда «Рос-
сийской газете» заместитель 
руководителя Россельхознадзо-
ра Николай Власов, это «нужно 
для идентификации животных, 
электронной ветеринарной сер-
тификации, информатизации 
лабораторных исследований, 
инфекционной патологии, пи-
щевой и биологической безопа-
сности».

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ГАИ провело 
необычную 
акцию

ПО УЛИЦАМ 
АВТО ВОДИЛИ

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ сов-
местно с представителями же-
лезнодорожного сообщества, 
местных властей и общественно-
сти провела специальные меро-
приятия, приуроченные к Меж-
дународному дню безопасности 
на железнодорожных переездах.

В Томске железнодорожники 
совместно с местными сотруд-
никами ГИБДД провели необыч-
ную акцию. Они провезли на спе-
циальной железнодорожной 
платформе искореженный авто-
мобиль. Особенно медленно по-
езд ехал мимо железнодорожных 
переездов, чтобы стоящие перед 
шлагбаумами автомобилисты 
смогли внимательно все рассмо-
треть. Акция задумывалась как 
напоминание о том, что может 
случиться, если выскочить на 
переезд, не убедившись в без-
опасности маневра. 

А в Красноярском крае автов-
ладельцам  организаторы акции 
показывали фотографии автомо-
билей, поврежденных в резуль-
тате столкновения с поездами, и 
вручали памятки.

На переездах Читы автоин-
спекторы провели тестирование 
автомобилистов на знание Пра-
вил дорожного движения. 

По данным ГИБДД, чаще все-
го ДТП происходят на нерегули-
руемых переездах. К сожалению, 
многие забывают, что электрич-
ки и поезда идут с большой ско-
ростью, и даже при применении 
машинистом всех средств экс-
тренного торможения тормоз-
ной путь поезда составляет от 
1,5 до 2 тысяч метров.

С начала года на переездах 
произошло 88 аварий, в которых 
погибли 29 и получили ранения 
98 человек. Большинство этих 
аварий произошло из-за невни-
мательности или грубого нару-
шения водителями правил прое-
зда железнодорожных переездов.

Из-за острова — на баржу
По данным суда, в мае 
2008 года пьяный чи-
новник на базе отдыха 

на берегу Дона совершил дейст-
вие сексуального характера в от-
ношении одной из отдыхающих 
и избил ее,  а  затем открыл 
стрельбу из карабина «Сайга». 

Хахалев выстрелил не меньше 
20 раз, однако никто из отдыхаю-
щих не пострадал, кроме мужчи-
ны, который отобрал у чиновни-
ка оружие, - он получил несколь-
ко ударов прикладом. Суд также 
признал доказанными два эпизо-
да оскорбления Хахалевым со-
трудников милиции.

А на этот раз Южное следст-
венное управление на транспор-
те возбудило уголовное дело по 
статье «Нарушение правил без-
опасности движения водного 
транспорта». Как показала су-
дебно-медицинская экспертиза, 
капитан катамарана, он же его 
владелец, был пьян. Об этом со-
общил начальник ГБУЗ «Волгог-
радское областное бюро судеб-
но-медицинской экспертизы» 
Вячеслав Барканов.

— На данную минуту в Волгог-
радские областные бюро судме-
дэкспертизы поступило 11 тел. 
Исследовали восемь тел, уже сде-
лали одно судебное химическое 
исследование. У капитана судна 
обнаружен алкоголь в крови в 
концентрации 2,17 промилле, 
что соответствует средней сте-
пени алкогольного опьянения — с 
2,5 начинается сильная степень 
алкогольного опьянения», — от-
метил Вячеслав Барканов.

Пока следователи восстанав-
ливают точную картину траги-
ческого происшествия, речной 
флот, в первую очередь маломер-
ный, ждет повышенный надзор. В 
действиях команды буксира ни-
какой вины пока не усматрива-
ют.

— Даны поручения соответст-
вующим службам провести про-
верки условий хранения и ис-
пользования всех судов, в том 
числе оказывающих туристиче-
ские и транспортные услуги. 
Особое внимание уделить техни-
ческому состоянию судов, а так-
же квалификации и профессио-
нальной пригодности экипажей, 
— рассказывают в администра-
ции региона. 

Кроме того с  речникам прове-
дут дополнительные инструкта-
жи по действиям в чрезвычай-
ных ситуациях на воде.

В городе отменили все празд-
ничные мероприятия, кроме дет-
ских. Как только уехала спаса-
тельная техника, на волгоград-
ской набережной установилась 
удивительная тишина. Только 
рыболовы флегматично посма-
тривали то на поплавок, то на 
ставшего на якорь «Капитана Ве-
ревкина» с баржей. В соцсетях 
активности больше — выражает-
ся сочувствие родственникам 
погибших (среди жертв есть и 

одна несовершеннолетняя). Од-
нако находятся и такие, кто боль-
ше сожалеет об отмене торжеств. 

Так, волгоградка Елена сказа-
ла: «Нужно соблюдать технику 
безопасности на воде прежде 
всего... Царствие небесное».

«То, что случилось ночью на 
Волге, происходило в России уже 
тысячи раз — в самых разных ва-
риантах. За штурвалом был клас-
сический антигерой из россий-
ских пьес — бывший волгоград-
ский чиновник и депутат Дмит-
рий Хахалев. Он уже был судим 

за изнасилование и стрельбу, 
хотя, казалось бы, при чем здесь 
это», — отметил пользователь по 
имени Владимир. «Пьяный руле-
вой, уверенный в собственной 
значимости, убивший себя и 
кучу людей, отменил все торже-
ства в миллионном городе?» — 
недоволен волгоградец Алек-
сандр. Личность Дмитрия Хаха-
лева, похоже, не оставила равно-
душной никого. Пользователь 
Антон пишет: «Карма депутату 
за все его дела. Жаль невинных 
погибших».

Во вторник утром при помощи автокрана катамаран был поднят на берег.

Акцент

 Возбуждено уголовное 
дело по статье 263 УК РФ 
«Нарушение правил 
безопасности движения 
водного транспорта»
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Сергей Куликов

З
ащитить россиян от взрывов 
бытового газа поможет спе-
циальное оборудование, ко-

торое предлагается устанавли-
вать на все бытовые газовые пли-
ты. Как стало известно РБК, мин-
строй считает необходимым уста-
новить на все газовые плиты для 
жилых домов специа льные 
устройства, которые могли бы 
предотвратить скопление несго-
ревшего газа. Для этого министер-
ство намерено внести поправки в 
регламент Таможенного союза.

Ранее ведомство выступало за 
установку на бытовые плиты га-
зоанализаторов, однако реализа-
ция идеи потребовала бы слиш-
ком больших затрат. Впрочем, пе-
реоборудование бытовых газо-
вых плит в масштабах всей стра-
ны также не самый дешевый спо-
соб повысить их безопасность, 

считает преподаватель Институ-
та отраслевого менеджмента 
(ИОМ) Российской академии на-
родного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Сергей Белолипец-
кий. И потом, может быть, не сто-
ит изобретать велосипед, недоу-
мевает эксперт. «Современные 
газовые плиты уже оснащаются 
термодатчиками, которые пере-
крывают поступление газа в мо-
мент, когда гаснет конфорка, — 
отмечает он. — Но это только одна 
часть решения. Главное — необхо-
димо менять систему».

Например, обслуживающая 
организация должна стать еще и 
поставщиком услуг. Чтобы ее 
представители могли раз в полго-
да приходить в квартиру и прове-
рять состояние газовой плиты, у 
которой есть свой срок эксплуа-
тации. «Если он вышел, а плита, 
пусть даже современная, неи-
справна — выносится предписа-

ние об устранении нарушений, 
причем за счет собственника по-
мещения, — говорит Белолипец-
кий. — Власть вполне может най-
ти приемлемое решение. Приу-
чили же ставить на автомобили 
устройства ГЛОНАСС».

Между тем еще в прошлом 
году министерство предлагало 
наделить жилищных инспекто-
ров правом заходить в квартиры 
для проверки внутридомового 
газового оборудования. Так что 
способы есть, нужна лишь воля 
их реализовать, считает Сергей 
Белолипецкий.

Взрывы бытового газа проис-
ходят в жилых домах по всей 
стране регулярно. Только с нача-
ла года взрывы произошли в 
Мурманске, Краснодаре, Санкт-
Петербурге, Самаре, Волжске, 
Черняховске и других городах, 
количество пострадавших исчи-
сляется десятками.

ЖКХ Минстрой предлагает переоборудовать
газовые плиты в квартирах россиян

Учуют по запаху

Плиты предлагается оснащать все новыми устройствами, хотя, может быть, стоит просто ужесточить контроль.

ПЕРЕГОВОРЫ В Берлине 
прошла встреча глав МИД 
«нормандской четверки»

Киев получил 
сигнал

Екатерина Забродина

В ВОСКРЕСЕНЬЕ на живописной берлинской вилле 
«Борзиг», которая служит домом приемов немецкого 
дипведомства, собрались главы МИД Германии, России, 
Франции и Украины, чтобы в очередной раз обсудить 
урегулирование ситуации на Донбассе. Как и предыду-
щая министерская встреча в формате «нормандской чет-
верки», нынешние переговоры не принесли прорыва. Но 
участникам удалось хотя бы приблизиться к согласова-
нию некоторых практических вопросов.

Беседа Хайко Мааса, Сергея Лаврова, Жан-Ив Ле Дри-
ана и Павла Климкина продолжалась более четырех ча-
сов. «Мы привлекли внимание к тому, что в октябре 2016 
года лидеры «нормандского формата» договорились, что 
в трех конкретных населенных пунктах — Петровском, 
Золотом и Станице Луганской — будет осуществлено раз-
ведение сил и средств сторон, и эта договоренность до 
сих пор не выполнена», — отметил глава МИД РФ по ито-
гам встречи. Лавров напомнил об условии Киева начать 
разведение в Луганской только при соблюдении режима 
тишины в течение как минимум семи дней. «Миссия 
ОБСЕ более 20 раз фиксировала семидневные и более 
продолжительные периоды полного прекращения огня, 
несмотря на это, украинская сторона отказывается вы-
полнять договоренности», — констатировал министр.

По его словам, Париж и Берлин поддерживают так на-
зываемую «формулу Штайнмайера», предполагающую 
вступление в силу закона об особом статусе Донбасса, 
чему должны предшествовать выборы на юго-востоке 
Украины. «До сих пор наши украинские коллеги не по-
зволяют этой договоренности лечь на бумагу и обрести 
какую-то юридическую значимость», — сообщил Лавров, 
выразив надежду, что сигналы Киеву «возымеют свое 
действие». Стороны также обсудили продолжение обме-
на пленными, как признал глава немецкой дипломатии, 
«политическая воля для этого присутствует». Наконец, 
«нормандская четверка» поручила политдиректорам 
как можно скорее разработать параметры будущей ми-
ротворческой миссии ООН на Донбассе, о которой у сто-
рон пока разные представления. 

СОБЫТИЕ Во Франции 
начались Дни культуры 
Москвы

Дружить 
мегаполисами

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ПАРИЖЕ дан старт Дней культуры Москвы во Фран-
ции. Для участия в них в город на Сене прибыла делега-
ция российской столицы во главе с руководителем де-
партамента внешнеэкономических и международных 
связей города Сергеем Черёминым. А начались Дни с 
конференции «Москва — мегаполис будущего: перспек-
тивы развития российской столицы», которая прошла в 
знаковом месте —  Российском духовно-культурном цен-
тре на набережной Бранли. Выступивший на конферен-
ции посол РФ во Франции Алексей Мешков отметил, что 
наши страны сейчас находятся на «достаточно благопри-
ятном этапе развития двусторонних отношений». 

Со свой стороны Черёмин рассказал представителям 
французских предпринимательских кругов, городской 
администрации, приглашенным на форум, об инвести-
ционной стратегии столичного правительства, планах по 
улучшению делового климата, перспективных проектах. 
По его словам, Москва сейчас является одним из самых 
привлекательных рынков Европы, в последние годы она 
демонстрирует «уникальные темпы и динамику эконо-
мического и социального развития». При этом Черёмин 
сделал акцент на том, что Москва остается очень ста-
бильным с точки зрения финансов крупнейшим мегапо-
лисом. «Долг Москвы практически равен нулю. Это до-
статочно редкий показатель в мире», — отметил он. Наря-
ду с инвестиционными возможностями Москвы с ка-
ждым годом растет ее туристический потенциал. В прош-
лом году столицу России посетили 21,5 миллиона чело-
век.  В основном это внутренний туризм, однако увели-
чивается и поток гостей из дальнего зарубежья. В прош-
лом году из Франции по туристической линии приезжа-
ли 138 тысяч человек, что на восемь с лишним процентов 
больше, чем годом ранее.

По словам одного из участников форума, консультан-
та в области международных торговых операций Доми-
ника Амеля, «Москва разительно преобразилась за по-
следние годы в лучшую сторону, и ныне это город бурля-
щей энергии, который предоставляет большие возмож-
ности для бизнеса». 
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ВОЛЖСКИЕ КАТАСТРОФЫ

10 июля 2011 года в Куйбышевском водохранилище на территории Татарстана 

затонул теплоход «Булгария». В незадраенные иллюминаторы залилась вода, 

когда при повороте корабль накренился. 122 человека погибло, 79 спасено.

5 июня 1983 года круизный четырехпалубный дизель-электроход «Александр 

Суворов» на полном ходу врезался в несудоходный пролет моста в Ульяновской 

области. В это время по мосту следовал товарный поезд. В результате 11 ваго-

нов сошли с рельсов. Происшествие вошло в советский фольклор под абсур-

дным названием «столкновение парохода с паровозом». Погибло не менее 176 

человек. Реальное количество жертв может быть и больше, так как «Суворов» 

шел с большим перегрузом.

СПРАВКА «РГ»
Буксир-толкач «Капитан Вечеркин» был построен в 1982 году в Будапеш-
те, в 2011-м прошел модернизацию. Порт приписки — Нижний Новгород. 
Судно названо в честь первого капитана теплохода подобного типа Нико-
лая Вечеркина.
Речной катамаран «Елань-12» собран в Волгограде, на сайте производи-
теля назван «плавучей дачей» из-за комфортных внутренних помеще-
ний. Пост управления расположен у лобового стекла. Остальное про-
странство носовой части занято салоном с кухней и зоной отдыха. В сред-
ней части надстройки находятся каюты. На корме — санузел, совмещен-
ный с душем. На крыше — солнечная палуба.
Любопытно, что максимальная пассажировместимость «плавучей 
дачи» — 12 человек. В день трагедии на борту их было 16. «Елань» развива-
ет скорость до 13 узлов (24 километра в час). Корпус сделан из пластика.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Круглый стол» «Школа — территория БЕЗ опасности»
13 июня (среда) в 15.00 состоится заседание «круглого стола»,  
на котором эксперты обсудят вопросы защиты учеников от агрессии 
в школе. В мероприятии принимают участие: Л.Н. Духанина —  
заместитель председателя Комитета ГД по образованию и науке;  
А.А. Портнова — руководитель Отдела клинической психиатрии де-
тского и подросткового возраста ФГБУ «ФМИЦПН им. В.П. Сербского»; 
Е.Г. Дозорцева — руководитель лаборатории психологии детского 
и подросткового возраста ФГБУ «ФМИЦПН им. В.П. Сербского»;  
А.И. Подольский — заведующий кафедрой психологии образования 
и педагогики МГУ им. М.В. Ломоносова; Д.Л. Модель — директор  
московской школы №2101. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
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Презентация книги «Античное право: Очерки истории»
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ного союза;  Н.К. Сванидзе —  заведующий кафедрой журналистики Ин-
ститута массмедиа РГГУ, профессор, член Совета при Президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам человека;  И. Е. Манылов — 
ответственный секретарь Президиума Ассоциации юристов России.
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ТРАНСПОРТ На Люблинско-
Дмитровской линии метро 
поезда подземки в час пик 
будут ходить через полторы 
минуты 

МетроДом 

Светлана Батова 

В МОСКВЕ появилось еще одно 
метродепо — «Лихоборы». Его от-
крыл мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Этого события в подземке 
очень ждали. За последние 20 лет 
оно стало вторым для Люблин-
ско-Дмитровской линии, протя-
нувшейся с самого края юго-вос-
тока столицы на северо-восток.

Депо «Печатники», прежде 
обслуживавшее эту ветку, рабо-
тало на пределе возможностей, 
особенно после ввода участка от 
станции «Марьина роща» до «Се-
лигерской». Напомню, весной на 
этой линии открылись еще три 
станции — «Окружная», «Вер-
хние Лихоборы», «Селигерская».

«Запуск депо увеличит коли-
чество пар поездов на Люблин-
ско-Дмитровской линии, — ска-
зал на открытии Сергей Собя-
нин. — Уменьшит интервалы меж-
ду поездами, поездов станет 
больше, и перегруженные стан-
ции войдут в норматив. Это 
очень важно, особенно для участ-
ка, который мы запустили от 
«Марьиной рощи». Фактически 
мы построили полноценный сов-
ременный завод по ремонту и об-
служиванию подвижного состава 
метро и качественную базу отды-
ха для персонала».

Как рассказал «РГ» начальник 
электродепо Александр Потапов, 
поезда на участке от «Марьиной 
рощи» до «Селигерской» будут 
ходить каждые полторы минуты 
в час пик и раз в две минуты в 
остальное время.

Сейчас интервал между пое-

здами во внепиковые часы на 
этом участке доходит до четырех 
минут. Уменьшить его не удава-
лось, так как на линии не хватало 
мощностей для обслуживания 
необходимого количества соста-
вов. Часть поездов ночевали на 
линии, например на «Селигер-
ской», «Петровско-Разумов-
ской». Теперь всем им хватит ме-
ста — новое депо рассчитано на 
ночной отстой 32 составов, а для 
34 машинистов, приехавших с 
ночной смены, есть не просто 
комнаты отдыха, где можно ото-
спаться, а настоящие гостинич-
ные номера со всеми удобствами.

На высоком уровне и техниче-
ская оснащенность депо: в нем 
самые современные стенды для 
диагностики, ремонта и испыта-
ния электрических машин, узлов 
и деталей, многоуровневые меха-
низированные площадки для 
проведения техобслуживания и 
ремонта вагонов, универсальное 
металлообрабатывающее обору-
дование и многое другое. Впер-
вые здесь применена красная 
подсветка в полу для обозначе-
ния путей под напряжением. 
Раньше в депо загоралась таблич-
ка над головой, теперь же вдоль 
пути включается яркая алая по-
лоса, которую невозможно не за-
метить. Кроме того, в депо поезда 
заезжают на эстакады, что облег-
чает осмотр вагонов.

Метродепо строили пять лет, с 
2013 года. Огромные современ-
ные цеха расположились в пром-
зоне рядом с Октябрьской желез-
ной дорогой, МЦК и Дмитров-
ским шоссе. 
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Деловой завтрак Марат Хуснуллин: О «Лужниках», обманутых дольщиках, реновации и других новостройках столицы 

Московские открытия 
Любовь Проценко 

П
очти восемь лет Мо-
сква ждала этого со-
бытия. В 2010 году 
Россия выиграла пра-
во стать хозяйкой 

чемпионата мира по футбо-
лу-2018, и вот завтра, наконец, он 
откроется. К «Лужникам», на аре-
не которого состоится Матч-от-
крытие, будет приковано внима-
ние всего мира. Будет смотреть 
его и Марат Хуснуллин, заммэра 
Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва. Как и все мы, конечно же, бу-
дет болеть за российскую коман-
ду. Но ему предстоит еще и уви-
деть в действии стадион, рекон-
струкцией которого он жил 3,5 
года. С разговора о том, что зна-
чит для него этот объект, какие 
эмоции вызывает сейчас, в канун 
футбольного праздника, начался 
«Деловой завтрак» с Маратом Ху-
снуллиным в редакции «РГ». 

За «Лужники» не стыдно 
Марат Шакирзянович! Москов-
ские строители совершили не-
возможное. Сохранив историче-
ские фасады «Лужников», по-
строили совершенно новый ста-
дион. И сделали это досрочно, 
чуть ли не за год до ЧМ-2018. Как 
вы оцениваете его готовность? 
М А РАТ Х У С Н У Л Л И Н : Нормативный 
срок реконструкции такого ста-
диона — пять лет. Мы сделали за 
три с половиной — в рабочем ре-
жиме, без шума и паники. Дейст-
вительно, за год до чемпионата. В 
«Лужниках» прошли уже това-
рищеские игры, целый ряд мас-
совых мероприятий... Надеюсь, и 
во время чемпионата он покажет 
себя во всей красе. В нем ведь и 
правда, кроме внешнего вида, 
ничего старого не осталось. Все 
совершенно новое. Естественное 
поле, удобные трибуны для зри-
телей,  лучшая в мире система 
безопасности. Одних только ин-
женерных сетей переложили 360 
км. Если их вытянуть в линию, 
можно покрыть расстояние от 
Москвы до Нижнего Новгорода. 
Не сделай мы всего этого, то лет 
пять «Лужники» еще бы постоя-
ли, а потом начали рушиться. Во 
время  разборки стен спортком-
плекса мы  увидели, что кирпич 
ная  кладка, выложенная 38 лет 
назад, рассыпается, сети сгнили. 
Теперь же, уверен, арена прослу-
жит еще лет 100. За 32 года рабо-
ты в сфере строительства  я при-
нимал участие в возведении бо-
лее 300 спортивных объектов, и 
за «Лужники» мне не просто не 
стыдно — это один из моих самых 
любимых реализованных проек-
тов. Но сохранили стадион для 
истории мы  благодаря Сергею 
Семеновичу Собянину. Когда 
подписывалась заявочная книга 
на проведение в стране чемпио-
ната, по требованиям ФИФА 
надо было представить стадион 
вместимостью 89 тысяч мест. 
Полгода проектировщики иска-
ли решение, как увеличить его до 
такого размера, а потом сказали: 
это невозможно,  проще снести 
старое здание и построить новое. 
У Собянина рука не поднялась 
подписать постановление о сно-
се, да и я бы не смог… И тогда мэр 
лично подключился к работе над 
проектом. Долго вели перегово-
ры с ФИФА. Так нашли решение.

Дорого городу это обошлось? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: По соотношению 
цена-качество реконструирован-
ная арена «Лужников» оказалась 
не только одним из  лучших в 
мире стадионов, но и в числе   са-
мых низкозатратных проектов. 

Так  Москва получила не просто 
футбольный стадион…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, «Лужники» 
превращаются в целый спортив-
ный кластер площадью 160 га. С 
ледовым дворцом и дворцом вод-
ных видов спорта, теннисным 
центром и центром художествен-
ной гимнастики, а также заново 
высаженным прекрасным пар-
ком. Обустроена вся прилегаю-
щая улично-дорожная сеть, по-
строена новая станция «Лужни-
ки» МЦК. Приехать и уехать с 
матча стало намного комфортнее 
при любом скоплении народа. 

Да и в в целом Москва вышла в 
мировые лидеры по количеству 
стадионов, на которых можно 
проводить международные со-
ревнования по разным видам 
спорта. Сейчас их уже шесть. По-
чти четыре года функционирует 
«Открытие Арена» («Спартак»), 
а еще есть ЦСКА, «Локомотив», 
ВТБ «Ледовая арена» на ЗИЛе, 
арена «Мегаспорт»,  в конце года 
сдается «Динамо»… Все с разви-
той инфраструктуро, новыми  до-
рогами и станциями метро или 
МЦК. К ЧМ-2018 построено 45 
гостиниц на 6,5 тысячи номеров, 
что на 15% увеличило номерной 
фонд в городе. Порой слышишь: 
зачем нам вообще чемпионат? Я 
отношусь к этому вопросу фило-
софски. Да, мы готовились к ЧМ-

2018, а в результате сделали еще 
и свой город лучше. Ведь все, что 
построено, будет работать на Мо-
скву и москвичей многие годы. 
Это и есть главное достижение. 

Спорткомплекс «Олимпийский» 
тоже ждет реконструкция? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да. Насколько 
мне известно, новые владельцы 
работают над проектом. Концеп-

цией предусмотрены оздорови-
тельно-реабилитационный ком-
плекс, плавательный и прыжко-
вый бассейны, гимнастические 
залы, аквапарк, центр экстре-
мального спорта, крытый ка-
ток… В планах, говорят, присту-
пить к работе над проектом  в 
2019 году. Город поддерживает 
инвесторов, готовых вкладывать 
деньги в развитие спорта. Мэр за-
явил: всем — зеленую улицу.  Все 
необходимые решения  принима-
ем быстро: выделяем землю, по-
могаем в развитии  инфраструк-
туры за счет бюджета. 

Находятся желающие строить 
спортобъекты? Это ведь не жи-
лье, которое окупается почти 
мгновенно. 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, спорт окупа-
ется  лет за 10—15. Но людей с 
деньгами это не отталкивает. На-
чал развиваться хоккей — сразу 
пошли обращения с просьбой вы-
делить площадки. Объясняю это 
ростом внутренней культуры, 
стремлением все большего коли-
чества людей к здоровому образу 
жизни. Физкультурой и спортом 
в Москве  занимается каждый 
третий житель. Вот и инвесторы 
начинают понимать, что нельзя 
относиться к городу потреби-
тельски и работать только ради 
прибыли. За что бы они ни бра-
лись, мы рекомендуем комплек-
сную застройку. К нам прислу-
шиваются. Думаю, в ближайшие 
пять лет добавится еще не мень-
ше 200 спортивных объектов. 

Спорт высоких достижений, это, 
конечно, хорошо. Вот еще бы 
было куда пацана водить поиг-
рать в тот же хоккей, поплавать в 
бассейн недалеко от дома…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: ФОКи строятся по 
всему городу, и в первую очередь 
именно в жилых районах. За по-
следние 7,5 лет их стало вдвое 
больше. В этом будет введено в 
строй еще 14. Спорткомплекс на 
ул. Седова на северо-востоке , 
спорткомплекс с бассейном в 
Шипиловском проезде — на юге, 
ФОК с бассейном на ул. Николая 
Старостина в Новокосино… 

Реновация — не картинка 
На «прямой линии» Путина Со-
бянин пообещал  в 2018 году пе-
реселить по программе ренова-
ции 10 тысяч семей. Реально? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, до конца года 
планируем передать переселен-

цам 32 новых дома, что позволит 
обеспечить новыми квартирами 
жителей 60—70 старых пятиэта-
жек. В часть из новостроек мо-
сквичи уже переезжают. Кроме 
того, подобраны 242 площадки 
на 3,5 миллиона кв м жилья для 
участников программы. В бли-
жайшие два-три года поднимем 
волну для строительства 5 мил-
лионов «квадратов» в год. Это не-

обходимо, чтобы выполнить об-
ещание и обеспечить  новым жи-
льем  1 миллион человек более 
чем из  5 тысяч ветхих домов. 

Напомню, программа ренова-
ции была принята  лишь в прош-
лом году. Если бы мы начали ее с 
нуля, то до выхода на первую пло-
щадку ушло бы года два, не мень-
ше. А до начала массового пере-
селения и все пять. Надо было 
определить концепцию, прове-
сти конкурс на строительство се-
тей, сделать проект дома, пройти 
экспертизу, освободить площад-
ку … А еще провести колоссаль-
ную штабную работу. Создать 
штаб, фонд реновации, выпу-
стить 32 нормативных акта на 
федеральном и региональном 
уровнях… А мы меньше чем че-
рез год начали переселять людей. 
Возможно, это получилось пото-
му, что в основе  работы лежало 
дальновидное, абсолютно госу-
дарственное решение мэра. Во-
прос, что делать дальше с ветхим 
жильем, он поставил еще лет 
пять тому назад. Рецепта реше-
ния тогда не было. В таком плот-
но застроенном городе, как Мо-
сква, снести 15—16 миллионов 
«квадратов» жилья и столько же 
затем построить крайне сложно. 
О чем я и сказал Сергею Семено-
вичу. Он спросил: а есть у нас сво-
бодные площадки, где можно по-
строить дополнительное жилье? 
Давайте строить, чтобы у нас ак-
тив был. Так к моменту старта 
программы реновации у нас ока-
зался миллион квадратных ме-
тров жилья в работе.

Как новоселы восприняли пред-
ложенные им новые квартиры? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: 95% москвичей и 
во время первой волны пересе-
ления переезжали без единого 
вопроса. Новая программа прев-
зошла наши ожидания. Перееха-
ли все в первые же предложен-
ные квартиры. Процентов 10 но-
воселов сказали: устраивает все, 
но хотелось бы расшириться, до-
купить комнату. Мы  предложи-
ли им 10%-ную скидку от рыноч-
ной цены на дополнительную 
площадь. Причем купить ее мож-
но и после переезда, когда у се-
мьи, скажем, появятся деньги. В 
итоге первый освобожденный 
дом на улице Константина Феди-
на уже готовится к сносу. Над-
еюсь, до конца этого года сне-
сем, в в начале будущего начнем 
строить на его месте новый дом. 

Когда будут подведены итоги 
международного архконкурса 
по разработке проектов ком-
плексной застройки 5 экспери-
ментальных районов Москвы — 
Кузьминок, Головинского, Цари-
цыно, проспекта Вернадского и 
Хорошево-Мневников? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Не раньше сентя-
бря. Сейчас ведем работу с авто-
рами по привязке проектов к 
конкретной местности. Ренова-
ция ведь не просто картинка. Мы 
не можем раскопать целый ми-
крорайон и заставить потом его 
жителей ждать лет 15, к примеру, 
когда проложат сети к очередной 
новостройке. Очень хочется мак-
симально избежать ошибок на 
первом этапе. Но к осени, по 
моей оценке, мы не просто подве-
дем итоги конкурса, а начнем ре-
ализацию проектов финалистов. 

Чем новые дома будут отличать-
ся от тех, что строились прежде? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Они современ-
ные, энергоэффективные, по-
строенные по новым стандартам  
и с применением передовых тех-
нологий. Удобные для маломо-
бильных граждан. Включен и 
смарт-стандарт, регламентирую-
щий монтаж домовых распреде-
лительных сетей для телевиде-
ния, телефонии и интернета до 
каждой квартиры, а не до распре-
делительного щитка на лестнич-
ной площадке, как прежде. 

Предусматривается в новых 
домах и автоматическая переда-
ча показаний счетчиков воды, 
электроэнергии и тепла постав-
щикам — их больше не нужно бу-
дет снимать каждый месяц вруч-
ную. Кабины лифтов должны 
быть снабжены видеонаблюде-
нием, холлы — информационны-
ми панелями, на лестницах и в 
домофонах установят тревожные 
кнопки. По сути закладываем 
требования к жилью не только 
завтрашнего дня, но и тому, что 
будет служить лет 100. 

Город дольщикам поможет 
Много писем в «РГ» от обману-
тых дольщиков...
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Приведу несколь-
ко цифр. По России собрано на 
долевое строительство жилья 3,5 
триллиона рублей, из них 1 трил-
лион — в Москве. Население — са-
мый большой инвестор и в самой 
столице, и в стране. Эти деньги 
вложили 100 740 человек по до-
говорам долевого участия. На 
них строится сейчас 497 домов, а 
проблемных из них — 34. Самый 
низкий процент в России. Это го-
ворит о том, что у нас и платеже-
способность людей выше, и дове-
рие выше к власти и самому ин-
ституту долевого строительства. 
Возникло такое отношение не на 
пустом месте. Законодательно у 
органов государственной власти 
столицы нет никаких механиз-
мов влияния на возведение жи-
лья по ДДУ. Мы выдаем только 
разрешение на стройку отдельно 
взятого дома. А на финансовую 
сторону — сколько денег собрано, 
на что они используются — права 
не имели и не имеем его и сейчас. 
Тем не менее проблемы 11 тысяч 
обманутых дольщиков из тех го-
рожан, строительство жилья у 
которых затягивалось, Москва 
решила. Будем решать  и пробле-
мы остальных. В Царицыно ситу-
ация тяжелее всего, там более 4 

тысяч дольщиков. Но Собянин 
принял решение: все дома там 
будет достраивать город.

Каким образом? 
М А РАТ  Х У С Н У Л Л И Н : Компания-за-
стройщик уже определена — ею 
будет Мосотделстрой-1. Это при-
знано  Минстроем России. Мо-
сква из  бюджета  выделила 300 
млн руб, чтобы строители безот-
лагательно приступили к подго-
товительным работам. Полно-
масштабная стройка начнется, 
когда нам станет понятен мас-
штаб бедствия, так как пока кар-
тина складывается в основном со 
слов предыдущего застройщика. 
Она нуждается в проверке. Как и 
ситуация с самими дольщиками. 
По нашей просьбе этим займутся 
правоохранительные органы, так 
как наряду с людьми, действи-
тельно пострадавшими, есть и не 
очень добропорядочные люди, 

которые хотят в мутной воде по-
строить свой бизнес. Разберемся 
с каждым домом и составим гра-
фики  ввода первой, второй, тре-
тьей очереди…

Но  обманутые дольщики есть не 
только в Царицыно.
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, есть еще ин-
вестконтракт по ул.Новогиреев-
ской, 5. Если договоримся с ми-
нобороны, тоже достроим. Так же 
решается  с  «Академ-Паласом» 
на юго-западе столицы. 

Оживление под землей 
Еще в 2011 году принята гранди-
озная программа развития под-
земки. В соответствии с ней к 
2020 году планировалось по-
строить 150 км новых линий и 75 
станций. И сколько открылось? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Более 120 км ли-
ний и 64 станции — 25 метро и 31 
МЦК. Проектируется и строится 
еще 50 станций и 200 км линий. 
Если вспомнить, что в начале ра-
боты протяженность подземки в 
Москве была 292 км, то, выпол-
нив начатое, мы удвоим протя-
женность московского метро. 

Учитывая серьезный задел, 
только этот год будет ознамено-
ван открытием 24 станций, пер-
выми 8 из которых москвичи уже 
пользуются. В конце августа — на-
чале сентября хотим сдать ради-
ус Калининско-Солнцевской ли-
нии — от «Раменок» до «Расска-
зовки». Это сразу 7 станций, 
столько одновременно Москва не 
сдавала ни разу за последние 20 
лет.. Откроем и первый участок 
новой Кожуховской линии — от 
«Некрасовки» до «Косино» с 4  
станциями: «Некрасовка», «Лух-
мановская», «Улица Дмитриев-
ского» и «Косино». Причем по-
следняя станет пересадочным уз-
лом: здесь можно будет перейти 
на  платформу Казанского на-
правления железной дороги и 
станцию метро «Лермонтовский 

проспект» фиолетовой ветки. Па-
раллельно строится и следую-
щий участок — от «Косино» до 
«Нижегородской» — его планиру-
ем открыть в 2019-м. Откроем 
станцию «Беломорская» на севе-
ре столицы. 

А нашу, ближайшую к редакции 
«РГ», — «Нижняя Масловка» — 
когда откроете? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Если ничего не-
предвиденного не произойдет, в 
декабре. Тяжело идет, но пока в 
графике. Напомню: под землей 
поезда каждые полторы-две ми-
нуты от станции «Петровский 
парк» на «Нижнюю Масловку» 
уже ходят. Хода  нет пассажирам. 
Мы не можем пока запустить го-
товую станцию технологически. 
Она построена на отметке минус 
69. Там свои реки, озера, карсто-
вые пещеры. Когда начинаем 
строить в уже плотно застроен-

ном городе, все это влияет и на их 
подземную жизнь. Тоннели зали-
вает водой, грунты сдвигаются, 
их надо укреплять .  Ничего 
страшного в этом нет, мы умеем 
работать в таких условиях. Но 
это требует времени, изменения 
технологий по ходу проходки. 

Как продвигается строительство 
Большой кольцевой линии? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: По первому участ-

ку от «Делового центра» до «Пе-
тровского парка» поехали еще в 
начале года. В течение 2019-го 
дойдем до «Авиамоторной». Ин-
тегрируем этот восточный уча-
сток с Кожуховской линией, что-
бы сюда можно было добраться 
без пересадок от «Некрасовки». 
Затем завершим работы сначала 
на западном и юго-восточном 
секторах, а потом и на юго-запад-
ном и южном участках. Разверну-
ты работы вдоль всей линии.  За-
мкнуть кольцо планируем в 
2021—2022 годах.

Недавно вы сказали, что от Боль-
шой кольцевой  пойдет  новая ра-
диальная линия — Бирюлевская. 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, БКЛ дала воз-
можность строить новые радиу-
сы подземки, которые невозмож-
но было тянуть действующей 
Кольцевой линии. Поэтому с 
«Улицы Новаторов» строим ка-
меру съезда на Бирюлевскую ли-
нию — она заложена в генплане 
Москвы. Точно так же с прицелом 
на перспективу строим полно-
ценный съезд на Рублево-Архан-
гельское, а с Калининско-Сол-
нцевской линии проектируем  
съезд на Внуково. 

Что, в аэропорт «Внуково» бу-
дем на метро ездить? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Вполне возможно, 
года через три-четыре.

Транспортная доступность важ-
на и для Новой Москвы. Соколь-
ническая  ветка метро туда уже 
пришла. Ее продлевают  в Комму-
нарку. Когда это произойдет и ка-
кие линии еще придут в ТиНАО?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Сокольническая 
идет по графику. К осени плани-
руем дойти до станции «Ольхо-

вая», а к концу декабря — до 
«Столбово». Эту станцию пред-
стоит интегрировать еще с од-
ной, которая придет в Коммунар-
ку от станции «Улица Новато-
ров» БКЛ. От станции «Улица Но-
ваторов» проектируем метро  до 
города Троицка —  12 км с тремя-
четырьмя станциями. 

В планах столицы  и  очередная 
сотня километров дорог. Жители 
каких районов с их помощью вы-
едут из пробок?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Как ни парадок-
сально, сами по себе дороги не 
влияют на пробки. В наше время 
чем их больше, тем больше и ма-
шин. В Москве за 7,5 года мы по-
строили почти 700 км дорог, а ав-
томобилей стало больше на мил-
лион: вместо прежних 4 миллио-
нов — 5 миллионов. Жителей при-
бавилось всего 200 тысяч, а авто-
мобилей — в пять раз больше! И 
тем не менее еще в 2015 году вме-
сто позорного первенства по 
пробкам столица откатилась на 
4-е место в международных рей-
тингах, а по итогам 2017 года — и 
на 13-е место.  Помог целый ком-
плекс мер: ограничение парко-
вочного пространства, обновле-
ние общественного транспорта....  
Мы же построили еще и 208  эста-
кад, путепроводов, транспор-
тных развязок. Практически 
треть существующих в Москве! 
14 из реконструированных и за-
ново построенных развязок — на 
МКАД. Благодаря им самые боль-
шие пробки рассосались там, как 
тромбы по сосудам, по обновлен-
ным 9 вылетным магистралям. 
Теперь наши усилия сосредоточе-
ны на хордах — Северо-Западной 
и Северо-Восточной — и Южной 
рокаде. Северо-Западную, кото-
рую  строили последние  6 лет, в 
этом году закончим, кроме моста 
в Мневниках через канал имени 
Москвы. Это снимет напряжение 
на дорогах через весь город с се-
вера до юго-запада. На Северо-
Восточной хорде откроем уча-
сток от улицы Фестивальной до 
Дмитровского шоссе, потом — от 
Косинской развязки до Четверто-
го транспортного кольца. Там по-
явится роскошный хайвей протя-
женностью 12 км, проходящий 
почти весь по эстакадам. До кон-
ца года по нему точно поедем. 

В Новой Москве реконструкция 
дорог тоже вступает в решаю-
щую стадию?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Калужское шоссе 
дойдет до ЦКАД. Это еще один 
хайвей, дорога первого класса — 
по 6—8 полос с развязками, среди 
которых ни одной в горизонталь-
ном исполнении, ни одного пере-
сечения! ТИНАО получит факти-
чески дублер МКАД. Есть и не-
большие участки. Например, на 
днях открыли один на Боровском 
шоссе. Маленький, всего   300 ме-
тров, а держал всю трассу. Это 
единственная дорога в Москве, 
которая находится прямо на кры-
ше станции «Новопеределкино». 
Открыли там и боковые проезды, 
стоянки для такси, личного тран-
спорта, большую разворотную 
площадку для общественного 
транспорта. Так что Боровское 
шоссе тоже поедет свободнее. И 
таких локальных, но очень важ-
ных участков для городского дви-
жения у нас в работе не меньше 
сотни.

Марат Хуснуллин: Мэр принял 
решение — дома обманутых доль-
щиков в Москве достроит город.

Акцент

 Программа реновации 
превзошла все ожидания. 
Переехали все в первые же 
предложенные квартиры 

Акцент

 Жителей в Москве прибави-
лось за 7 лет 200 тысяч, 
а машин — миллион к прежним 
4 миллионам. А город едет 
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Когда появятся первые ТПУ, которые соединят разные виды общественного транспорта в Москве по 
принципу «сухие ноги»?
Марат Хуснуллин | Эта программа оказалась очень сложной, потому что при строительстве каждого тран-

спортно-пересадочного узла сталкиваются интересы 4—5 владельцев земельных участков, сетей и инвесто-

ров. Взять хотя бы ТПУ «Рязанский». Там сразу три заказчика: железная дорога, МЦК и метро. К тому же уча-

сток еще раньше был продан инвестору — гостинице. Благоустройством должен заниматься еще четвертый 

заказчик, дорогой — пятый, реновацией — шестой… И вот интересы всех их должны быть увязаны на клочке 

земли площадью в три гектара! Плюс стоит задача соединить совершенно разные виды транспорта — напри-

мер, МЦК, рельсы которой проходят по земле, и подземное метро. Увязать их логистику и систему безопа-

сности, построить единый кассовый зал, обеспечить пожарную безопасность… У нас же прежде никто 

этим никогда не занимался! А японцы, например, работают в этом направлении 60 лет. Мы же хотим все это 

пробежать за 2—3  года. 

Удается?
Марат Хуснуллин | Все запланированные 54 ТПУ уже поставили на ноги, все проектируются и строятся. 

Первый, где люди смогут пройти в одном закрытом контуре и на МЦК, и в метро,  откроется в 2019 году на 

станции «Нижегородская». 

Марат Шакирзянович! Столичному стройкомплексу недавно исполнилось 30 лет, семь с половиной из 
которых последних — вы во главе его. Какие традиции московских строителей стараетесь сохранить, а 
что изменить? 
Марат Хуснуллин | Честно говоря, когда зашла речь об этой дате, я не сразу понял: что такое для стройком-

плекса 30 лет. Выяснилось, что отсчет идет с 1988 года, когда власти страны поняли, что перестроить Москву 

и сделать ее лучшим городом в мире — а такая задача была поставлена еще 70 лет назад, сразу после войны, — 

они не могут. Так было принято решение создать стройкомплекс столицы и наделить его функциями союз-

ного министерства. Сконцентрировали в один кулак все строительные, проектные мощности... Стройком-

плекс сделал рывок, вытащил город вперед по жилью, по транспорту... А потом наступил период, когда все 

приватизировали, развалили... И пришлось Сергею Семеновичу, когда встала задача в разы увеличивать 

объемы транспортного строительства, собирать все заново. 

Меня иногда спрашивают, к примеру: зачем нужен Мосинжпроект? Да очень просто: ту функцию, которую 

он выполняет, на рынке не может выполнить никто.

Словом, если говорить о преемственности, то она в централизованном управлении, концентрации ресур-

сов на достижение цели. Это первое. Второе — мы сохранили кадры, постарались соединить опыт старшего 

поколения и энергию молодых. Считаю, что такой симбиоз — единственная возможность эффективно и бы-

стро достигать цели, которые ставит перед нами мэр.

Вы спрашиваете о новшествах в строительстве Москвы. Их много. Мы перешли на проектирование в основ-

ном в 3Д-формате — это серьезный прорыв. Всю разрешительную систему перевели в электронный вид. 

Превратили всю отрасль в очень энергонасыщенное производство...

Сколько часов вы в сутки спите, Марат Шакирзянович? 
Марат Хуснуллин | Ложусь за полночь. А встаю в пять часов утра. В течение всей недели. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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СОБЫТИЕ

Музыканты 
поборолись 
за право 
написать 
песню 
для чемпионата 
мира 
по футболу

ЗАПЕВАЙ!

Александр Асеев

ЗАВТРА в России открывается 
чемпионат мира по футболу. 
Главную его песню — официаль-
ный гимн Live It Up спели амери-
канский актер Уилл Смит, его со-
отечественник рэпер Ники Джем 
и албанская певица Эра Истре-
фи. Песня получилась задорная, 
отчаянная, в нее были вплетены 
русские народные плясовые ме-
лодии.

В выходные состоялась пре-
мьера этого видеоклипа. В нем 
вдоволь окрыляющей музыки, 
а еще — фрагменты исторических 
матчей и кадры с дружно пережи-
вающими за игроков болельщи-
ками, подтверждающие объеди-
няющую силу спорта. Между тем 
немало артистов тоже захотели 
сочинить о футболе свои, пусть и 
неофициальные гимны стартую-
щего футбольного чемпионата. 

Баста — известный россий-
ский рэпер и экс-наставник шоу 
«Голос» — написал пока самую 
интересную из всех. Его «Милли-
он голосов» — ремейк хита Джей-
сона Деруло, только уже на рус-
ском языке и с другой аранжи-
ровкой. Это русский рэп с при-
ветственными фразами, прими-
рительными дружескими инто-
нациями и позитивным настро-
ем — и, конечно, эта песня тоже 
вполне могла бы стать и офици-
альным гимном. Также свои пе-
сни к чемпионату мира написа-
ли питерская группа «КняZz», 
мужской хор «Русский формат», 
Александр Малинин и даже сбор-
ная звезд эстрады в составе 
Кристины Орбакайте, Максим, 
Юлианы Карауловой, Филиппа 
Киркорова и других. Тоже приго-
дятся.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Иван Ургант
развеял слухи 
о том, 
что получил 
гражданство 
Израиля

ТАКИ НЕТ

Оксана Грибанова

ПОЯВИВШАЯСЯ в ряде СМИ 
информация, согласно которой 
40-летний российский телеведу-
щий, актер и продюсер репатри-
ировался вместе с женой Ната-
льей и двумя детьми, получив из-
раильские удостоверения лич-
ности, оказалась ложной.

Пост с опровержением слухов  
телеведущий выложил на страни-
цу в Instagram, где отметил, что 
по-прежнему является граждани-
ном России, которую и не думал 
покидать, а также попросил в 
свойственной ему манере не пу-
гать «мифической эмиграцией» 
свою семью. В частности, люби-
мую и дорогую бабушку Нину 
Николаевну.

— Друзья, подписчики, спасибо 
всем за такое волнение и беспо-
койство. Я действительно уехал в 
Израиль... На два дня. Я остаюсь 
гражданином России, очень лю-
блю свою страну и уезжать из нее 
не собираюсь, — заявил шоумен.

После чего Ургант поздравил 
пользователей с Днем России и 
пообещал на днях встретиться на 
Первом.

Кратковременный визит в Из-
раиль он объяснил тем, что здесь 
похоронены его близкие — праба-
бушка и тетя.

Между тем пустившие слух об 
эмиграции Урганта СМИ ссыла-
лись на некий источник, который 
видел похожего на шоумена муж-
чину с женой и детьми в аэропор-
ту имени Бен-Гуриона в Тель-Ави-
ве 10 июня. Причем в тот момент, 
когда Ивану Урганту отдавали но-
вый паспорт.

Впрочем, самые вниматель-
ные пользователи Сети обратили 
внимание, что слова Ивана Урган-
та не проливают свет на вопрос — 
получал-таки он израильское 
гражданство или нет. Дело в том, 
что для этого нет необходимости 
отказываться от российского па-
спорта или переезжать в другую 
страну на постоянное место жи-
тельства. Слухи слухами, как бы 
то ни было, важно то, что Иван Ур-
гант живет в России и ничего ме-
нять не намерен.  

Фестиваль На 29-м «Кинотавре» победили Павел Басинский 
и авторская интонация 

Новое назначение

Ирина Корнеева 

В 
Сочи завершился 29-й 
«Кинотавр». Главный 
приз фестиваля прису-
жден картине Наталии 
Мещаниновой «Сердце 

мира», приз за режиссуру —  Гри-
горию Константинопольскому за 
фильм «Русский бес». Приз «Ки-
нотавра» за лучший сценарий 
им. Григория Горина получил 
обозреватель «Российской газе-
ты» писатель Павел Басинский в 
соавторстве с Авдотьей Смирно-
вой и Анной Пармас за фильм 
«История одного назначения» 
Авдотьи Смирновой по книге Ба-
синского о Толстом. Призом за 
лучшую мужскую роль в триум-
фальном «Сердце мира» — награ-
жден актер Степан Девонин; за 
лучшую женскую — Анна Слю за 
роль матери в картине Ивана 
Твердовского «Подбросы». Приз 
им. Микаэла Таривердиева за му-
зыкальное решение присудили 
Леониду Десятникову и Алексею 
Сергунину за картину «Ван 
Гоги». Спецдиплом жюри — Мар-
те Козловой за создание образа 
войны глазами ребенка в «Войне 
Анны» Алексея Федорченко.

«Мы не берем фильмы, лишен-
ные авторской интонации, — заявил 
президент фестиваля Александр 

Роднянский. Фильмов у нас делает-
ся масса, но картин, в которых есть 
нечто, что любопытно фестивалю, 
— свежие творческие решения, нео-
жиданные экспериментальные, 
подчас радикальные или даже про-
вокативные поиски киноязыка, — 
не так уж и много. А мы все-таки 
стараемся помогать творческим 
решениям, а не прокату в целом. 
Фестивали для этого существуют, 
а фильмы, которые ориентированы 
напрямую к массовой аудитории, 
выходят на эту массовую аудито-
рию с помощью рекламы». 

«Для меня это лучший фести-
валь за 13 лет, — призналась про-
граммный директор «Кинотавра» 
Ситора Алиева. — Потому что креа-
тивная идея, которая прослежива-
лась еще на отборе, впервые так 
сильно нас захватила. Вопрос нра-
вится не нравится — не главное, за 
каждым фильмом — участником 
«Кинотавра» стоит честная пози-

ция автора и честная мотивация 
сделать свое глубоко авторское вы-
сказывание. Впервые и в авторском 
кино, и в дебютном это наблюда-
лось в таком масштабе. Собрать эту 
программу было огромным и тяже-
лым трудом, спасибо моим колле-
гам отборщикам. И спасибо Алек-
сандру Роднянскому, который ни-
когда не вмешивается и не оказыва-
ет никакого давления. Это самое 
важное — свобода фильмов и свобо-
да выбора. То, что мы показываем 
здесь открытый и честный мей-
нстрим — это наша позиция, кото-
рая была, есть и будет. Именно в 
этом контексте мы должны показы-
вать реальность, а не очищать про-
странство для семи арт-, прекрасно 
сделанных, фильмов. Я считаю, что 
это путь в никуда: мы можем это 
сделать в Москве в отдельной про-
грамме в одном кинотеатре. Но 
наша задача — расширить поле и по-
казать во всей его полноте».

Акцент

 Главное на «Кинотавре» — 
свобода фильмов и свобода 
выбора

МУЗЫКА В Тульской области в 11 раз выросла «Дикая мята»

Мята и матрица
Александр Алексеев

О
дин из самых необычных 
российских open-air пора-
жает каждый год не только 

музыкой всех мастей, но и новы-
ми идеями и экспериментальным 
духом. В этом году на рок-фести-
вале пели и рок-звезды Земфира, 
«Браво», Brainstorm, и исполни-
тели фолк-музыки «Тесто», и 
электронные артисты уровня 
Муджуса, и даже представители 
рок-шансона — вроде украинской 
группы «Валентин Стрыкало», 
предпочитающей простые гар-
монии, дворовый юмор и ерниче-
скую частушечную форму.

Поле у деревни Бунырёво 
превратилось в туристический 
центр: кроме любопытного ено-
та, которого кто-то привез послу-

шать любимую музыку, обозре-
ватель «РГ» заметил в очереди 
даже футбольных болельщиков 
из Аргентины и Германии — хотя 
только чтоб войти, пришлось по-
стоять на  холодной и ветреной 
погоде от полутора до двух часов.  

По традиции на фестивальном 
поле специально прокладывают 
улицы, а территория «Дикой 
мяты» превращается в уютный 
музыкальный город с тремя сце-
нами. В этот раз в Тульскую об-
ласть прибыли 74 исполнителя 
из 10 стран мира. Плюс диджеи, 
которые играли  свои сеты уже по 
ночам…

Некоторые гости были хорошо 
известными и очень ожидаемы-
ми, как например,  немецкий дуэт 
Milky Chance, играющий инди-
рок с элементами психоделии, 

блюза и новой романтики: не-
рвно, наэлектризованно, а при 
этом суицидально, но красиво. 
Или открытие года — остроумная 
и бойкая группа «Комсомольск» 
— тоже дуэт, но уже девичий… Ну 
и, конечно, удалая китаянка Ян 

Гэ, которая уже выучила русский 
язык, лихо зажигала на недавнем 
«Голосе», да и в деревню Бунырё-
во устремилась с фестиваля «Ки-
нотавр», где пела в культурной 
программе. 

Хватало и исполнителей нео-
жиданных — например, рок-н-
ролльная группа  The Paz  Band с 
отчаянной и громогласной со-
листкой Гал Де Паз. Или играю-
щие рок на балалайках москвичи 
Los Tradition, а то и исполняющие 
его уже в балканской версии ар-
г е н т и н ц ы  и з  а н с а м б л я  L a 
Fanfarria  Del Capitan.

Щедрое стилевое разнообра-
зие и неожиданный подбор ис-
полнителей — веские причины 
популярности «Дикой мяты» и 
поклонников самой разной ори-
гинальной и свежей музыки.  
Степень энтузиазма зрителей 
колебалась непредсказуемо:  
фолк-группу «Тесто» слушали 
всего несколько человек, англоя-
зычные Guru Groove Foundation 
тоже не вызвали у аудитории 
особого воодушевления. Зато на 
сете лихих и азартных фолк-ро-
ковых The Hatters, наяривавших 
на скрипках, альте, баяне и бле-
стящих во всех смыслах духовых 
инструментах, уже яблоку негде 
было упасть, а в центре партера, 

близко к сцене начали играть в 
слэм.    

И конечно, многие  приехали 
ради Земфиры, давно не высту-
павшей на фестивалях.  Она выш-
ла на сцену, когда уже стемнело, в 
черном платье с блестками. И 
представила фактически новую 
программу — электронно-гитар-
ную, в которой многие ее песни в 
очередной раз приобрели свежее 
звучание. После хита «Непош-
лое» певица оглядела зал, вышла 
на авансцену, всмотрелась в лица, 
кому-то помахала рукой, а потом, 
впечатленная, взмахнула руками 
уже для своих музыкантов: давай-
те  добавим огня и драйва.  При-
чем вся эта  новая программа фак-
тически была уже минималист-
ская, исполненная  только втро-
ем: Земфирой,  гитаристом да кла-
вишником, который играл столь 
ловко, стремительно,  успевая од-
новременно и к синтезатору, и к 
компьютеру,  что посчитать, 
сколько у него рук,  в отдельные 
мгновения было даже сложнова-
то.  Пульсирующие электронные 
ритмы, лидер-гитарист, извлекав-
ший из своего инструмента встре-
воженно-смятенные звуки, сама 
Земфира, порой оставлявшая ми-
крофон ради выставленного для 
нее на сцене лэптопа...

Не менее интересным, пусть и 
менее замеченным гостями «Ди-
кой мяты» стало еще одно собы-
тие: на этом фестивале  теперь 
открыли и детскую сцену — впер-
вые на российских open-air. Ма-
лыши выходили спеть под гитару, 
кто-то играл на басу, на сцене по-
являлись даже полновесные дет-
ские рок-группы. Неподалеку ра-
ботали и мастер-классы.

Все это означает, что ежегод-
ный фестиваль «Дикая мята» бу-
дет продолжаться — еще много 
лет…  Слева от Земфиры — ее концертный музыкальный  инструмент, хоть кому-то он покажется обычным портфелем. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ЧТО В ИМЕНИ ТЕБЕ МОЕМ?
ВЧЕРА, 12 июня, в Токио открылась российская про-
грамма перекрестного года России и  Японии.  Выступле-
ние Российского Национального оркестра под управле-
нием Михаила Плетнева предваряли приветствие прези-
дента России В. В. Путина и речь Масахико Комуры, за-
местителя председателя правящей Либерально-демокра-
тической партии, руководителя сразу двух японских Ор-
гкомитетов — перекрестного года России и Японии и Фе-
стивалей российской культуры в Японии.   В День России 
на сцене престижного Сантори холла звучали произве-
дения П.И. Чайковского — российские и японские музы-
канты вместе с солистами и хором Нового Национально-
го театра Токио давали «Меланхолическую серенаду» 

и оперу «Иоланта» в 
концертном испол-
нении.  Творения 
Чайковского, родив-
шиеся на русской 
почве, во время та-
кого проникновен-
ного музицирования 
уж точно принадле-
жали не только нам, 
но и всему миру. 

И японцы, с их врожденным чувством прекрасного, пе-
реживали эту великую музыку не менее остро, чем рос-
сийские артисты. 

 В такие моменты отчетливо понимаешь, что все эти 
«перекрестные» годы вовсе не интеллигентская  блажь, 
не политическая  игра, а  потребность государств, наро-
дов прикоснуться друг к другу своими высшими дости-
жениями — в культуре, науке, экономике, социальной 
практике, в политике, в конце концов. 

Стремление к глобализации заложено в самой исто-
рии «человека разумного». Только он умеет объединять-
ся в большие сообщества с разным составом участников. 
Любая империя — Римская, Австро-Венгерская или Рос-
сийская — предполагала единство в разнообразии.  Есть 
довольно циничное суждение, что лучший способ освое-
ния чужой культуры это война. Так древние греки пости-
гали культуру Персидского царства и тайны египетского 
искусства. Так  славяне испытывали жесткое влияние 
Орды, определившей их жизненный уклад на столетия. 

    Но при этом нельзя забывать старое присловье: «На-
сильно мил не будешь». Насилие рождает боль и вызыва-
ет отторжение у любого нормального человека и здоро-
вой нации. Чем бы оно ни прикрывалось — цивилизатор-
скими или социальными идеями. Насилие неизбежно вы-
зывает глубинное отторжение.

Познание через любовь — это единственный способ 
постижения другого, который сохраняет свою ценность 
вне зависимости от привходящих обстоятельств. Собст-
венно любовь — это и есть акт познания. И не только в 
евангельском смысле этого деяния. 

Как известно, Стендаль писал, что любовь начинается 
с удивления. И всякий раз, начиная подготовку к очеред-
ному «перекрестному» году или фестивалю культуры за 
рубежом, ломаешь голову над тем, как и чем можно уди-
вить зрителей чужой страны, которые не только должны 
прийти на то или иное «культурное мероприятие», но и 
вдохновиться им настолько, чтобы их удивление  рус-
ским искусством развилось в устойчивый интерес к Рос-
сии. Замечу, что моих зарубежных коллег эта проблема — 
применительно к их национальным культурам — волнует 
столь же остро. 

Именно об этом позавчера мы говорили с Хироясу 
Андо, президентом «Японского фонда», который занима-
ется продвижением японской культуры в мире. Благода-
ря его помощи в рамках «перекрестного» года с Россией 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина будет представлена выставка 
уникальных произведений искусств эпохи Эдо, которые, 
как правило, не вывозят за пределы Японии. «Японский 
фонд» поддержал гастроли знаменитой команды бара-
банщиков «Драм Тао», которые покорили публику во 
время церемонии открытия «перекрестного» года. Га-
строли театра «Кабуки», который в сентябре покажет 
свои спектакли в Москве и Петербурге, также не могли 
бы состояться без его участия. 

У японцев, как и у россиян, есть свой традиционный 
набор художественных коллективов и музейных выста-
вок, которые пользуются неизменным успехом в любой 
стране мира.  Наши партнеры точно знают, что спекта-
кли Большого или Мариинского театров, балета Б. Эйф-
мана или труппы Л. Додина,  равно как и выступления 
знаменитых  оркестров во главе с прославленными маэ-
стро — Ю. Темиркановым, В. Гергиевым или В. Федосее-
вым всегда обречены на успех. От нас ждут образцов вы-
сокой классической или фольклорной культуры, музей-
ных выставок, представляющих иконопись или русский 
авангард, знамени-
тые коллекции им-
прессионистов… Так 
же, как от наших 
японских коллег — 
немеркнущих ше-
девров традицион-
ной культуры. И вся-
кий раз довольно 
сложно убеждать 
партнеров, что сов-
ременное россий-
ское или японское 
искусство может 
вызвать не меньший 
интерес у широкой 
публики, чем при-
знанная и любимая 
классика.     Мне, к 
сожалению, не удалось посмотреть новый проект  «Ко-
манды Лабо», который осенью должен отправиться в Па-
риж в рамках Сезона культуры Японии во Франции. 
Японские «художники света» создают объемный красоч-
ный мир, где зрители чувствуют себя частью творческо-
го замысла.  Примечателен сам факт включения их работ 
в проекты «Японского фонда» — для того чтобы создать 
образ современной Японии, требуется прививка новей-
шего искусства. 

Уверен, что и мы, представляя российскую художест-
венную культуру за рубежом, можем идти на осознан-
ные риски, шире включая в наши программы современ-
ное искусство. Это позволит  расширить  зрительскую 
аудиторию — прежде всего за счет молодежи.

Тринадцать лет в Японии ежегодно проходит Фести-
валь российской культуры. Его мероприятия посетили 
более 15 миллионов человек.  15 миллионов японцев ду-
шой прикоснулись к искусству нашей страны. С этого 
начинается интерес друг к другу.  По нынешним време-
нам совсем неплохой результат. 

Стендаль писал, 
что любовь 
начинается 
с удивления

Тринадцать лет 
в Японии 
ежегодно проходит 
Фестиваль россий-
ской культуры. 
С этого начинается 
интерес друг 
к другу

В «Сердце мира» Степан Девонин сыграл врача-ветеринара. Ни одно животное на съемах не пострадало.
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Акцент

 Щедрое стилевое разнообра-
зие и неожиданный подбор 
исполнителей — веские 
причины популярности  
«Дикой мяты»

КСТАТИ 
Бюджет «Кинотавра» в этом году составил 180 миллионов рублей. 
Фестиваль увеличился на один день, на один конкурс и на одно 
жюри. Общее количество аккредитованных — около 4 тысяч, 
из них более 300 представителей СМИ. Плюс около сорока тысяч 
зрителей программы кино на открытой площади перед Зимним 
театром.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Роднянский,
Президент фестиваля:

— Поскольку этот фестиваль остается в истории нашего кино фестивалем, в ко-

тором случилось «Сердце мира», то грешно было бы не использовать название 

этого фильма как метафору. Это всегда было нашей мечтой — создать «Кино-

тавр», который был бы сердцем кинематографического мира. Тем самым фести-

валем, с площадки которого стартуют молодые. На котором уважают и благо-

дарны старшим, предыдущим поколениям, классикам, где чествуют их. На кото-

ром будет побеждать ученик Александра Николаевича Сокурова и Кирилла Се-

ребренникова. На котором любят друг друга, и уважают работы друг друга, и со-

лидаризируются с теми, кому плохо. Фестиваль, куда непросто попасть — 

а в этом году здесь было 102 картины в отборе основного конкурса и более 400 

короткометражных.

Фестиваль, который нужен индустрии, работающей прежде всего для зрителя, 

который напоминает, что кинематограф это не просто развлечение, не просто 

идея провести время и даже не просто идея посмеяться, повеселиться, сопере-

живать. А это идея универсального теста общества на прочность, на главные 

ценности — на то, ради чего существует кинематограф в частности и искусство в 

целом. Поэтому я рад, что нынешнее закрытие выглядело так, как оно выгляде-

ло. Это и есть кинематографическая индустрия в том виде, в котором она долж-

на быть: единая, полноценная и солидарная.
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НАГРАДА  Орден Восходящего 
солнца вручен врачу 
Александру Румянцеву

Жизнь не знает 
границ

Ирина Краснопольская

ОРДЕН Восходящего солнца, которым император Японии 
наградил генерального директора Национального меди-
цинского исследовательского центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева, 
академика Александра Григорьевича Румянцева, ученому 
вручил Чрезвычайный и Полномочный Посол Кодзуки 
Тоёхиса. 

Путь к столь высокой награде насчитывает более 30 
лет. Тогда один из ликвидаторов последствий чернобыль-
ской трагедии Александр Румянцев начал сотрудничество 
с Японией. О некоторых вехах этой непростой и плодот-
ворной работы говорил посол, поздравляя российского 
ученого. Во время аварии на АЭС «Фукусима» Александр 
Григорьевич прилетал в Японию, чтобы рассказать об 
опыте ликвидации аварии на ЧАЭС. Идет постоянный об-
мен опытом организации помощи детям с онкологически-
ми болезнями. В 2012 году по предложению академика Ру-
мянцева в Японии создана мультицентровая группа по из-
учению детского рака. Аналогичная группа под руковод-
ством ученого успешно работает в России. 

В феврале 2016 года академик Румянцев встретился с 
премьер-министром Японии Синдзо Абэ. Он рассказал об 
истории сотрудничества России и Японии, о перспекти-
вах совместной работы в области детской онкологии и лу-
чевой терапии. Этот визит во многом содействовал тому, 
что по примеру Японии в России в Центре имени Димы Ро-
гачева появится новейший центр ядерной медицины, ко-
торый позволит внедрять самые передовые методы луче-
вого лечения детей. Ведь Япония — один из мировых лиде-
ров в этой сфере. Вот и в зале дружбы между Россией и 
Японией, который есть в Центре Дмитрия Рогачева, про-
водятся научно-практические встречи, обсуждаются сов-
местные протоколы лечения.

— Эта награда, — сказал господин Кодзуки Тоёхиса, — 
знак глубокого уважения и почтения академику Румянце-
ву, а также признание заслуг коллектива, которым он ру-
ководит. Деятельность Александра Григорьевича — один 
из «мостиков», который связывает Россию и Японию. 

Огромен мир. У всех свои проблемы, свои предпочте-
ния. А будущее у всех — дети. Их здоровье, их судьба. И тут 
исчезают границы. Тут мы просто обязаны быть вместе.

ВУЗЫ Диссертация может
стать обязательной 
для аспиранта

Кандидатский 
максимум

Ирина Ивойлова

ПРЕЗИДЕНТ РАН Александр Сергеев рассказал, что в 
ближайшее время аспирантура изменится. 

«Нужно как можно скорее делать научную аспиран-
туру... Уменьшить объем педагогики, не надо накручи-
вать огромное количество часов лекций», — пояснил Сер-
геев. Время обучения в аспирантуре может быть увели-
чено до 5 или даже 6 лет, а научная работа станет обяза-
тельной.

По словам президента РАН, в первые годы аспиранту-
ры можно предусмотреть финансовую поддержку для ас-
пирантов. Раньше заместитель министра науки и образо-
вания Григорий Трубников рассказывал о том, что есть 
предложения сделать аспирантуру двухэтапной: первый 
этап — 2—3 года, сдача общих экзаменов и квалификаци-
онной работы, потом еще 2—3 года специализации не 
только за счет бюджета, но и за счет грантов. 

Разговоры о необходимости перемен идут давно. По 
закону «Об образовании» аспирантура относится к тре-
тьему уровню образования со всеми вытекающими по-
следствиями — промежуточными экзаменами и квалифи-
кационной работой. Защита диссертации при этом не 
обязательна. Аспиранты получают отсрочку от армии, 
место в общежитии, пусть и не очень большую, но гаран-
тированную стипендию. Большая часть аспирантов под-
рабатывает. 

В некоторых вузах, таких как РУДН, открыли аспи-
рантуру полного дня, куда принимают по конкурсу. Сти-
пендия — 40—45 тысяч рублей в месяц, но человек должен 
работать на кафедре полный день. 

КОММЕНТАРИИ

Андрей Рудской, 
ректор Санкт-Петербургского политехнического 
университета им. Петра Великого: 

— Была допущена колоссальная ошибка при принятии закона «Об 

образовании». Сегодня защита не является обязательным эле-

ментом обучения в аспирантуре. Прежде защита диссертации по-

сле окончания аспирантуры входила в показатели университета, 

и процент защит назывался эффективностью аспирантуры. Сей-

час процент защит, думаю, не выше 25. К сожалению, в аспиранту-

ру многие пошли отсидеться, оглядеться, уйти от армии, закре-

питься в центральном городе. Есть и еще одна проблема: у нас 

обесценен статус научной степени. Если раньше это был своео-

бразный обязательный трамплин для карьерного роста, то сегод-

ня больше ценятся «высококлассный менеджер», «выпускник 

MBA» или какие-нибудь курсы за границей. Это считается уже до-

статочным условием, чтобы стать гендиректором объединения 

или научного института. Что совершенно недопустимо. Думаю, 

три года в аспирантуре для будущего кандидата достаточно, что-

бы решить научную задачу. 

Высокая награда академика Румянцева — это признание его 
заслуг во имя здоровья детей. 

Вера Жан-Франсуа Тири: православные и католики не должны потерять тоску по единству

Жизнь одной души. 
В рамках. И без них
Елена Яковлева

М
ножество интере-
сных новинок, в 
том числе книж-
ных,  созданных 
православными 

авторами, презентуются в книж-
ном магазине и одновременно 
известном московском культур-
ном центре «Покровские воро-
та», который возглавляет бельги-
ец-католик. При традиции смо-
треть на диалог православных и 
католиков как на скрытую войну, 
тем более удивительно в Москве 
возникновение интересной куль-
турной общехристианской пло-
щадки. Создатель центра Жан-
Франсуа Тири рассказал «РГ», 
почему важно сохранять веру, 
что в ней самое главное и почему 
важно чувствовать «боль разры-
ва».

Встреча на подходящей 
почве
Вы торгуете книгами, вас не сму-
щает смесь на нашем книжном 
рынке хороших книг и «макула-
туры»?
ТИРИ: Это цена свободы. Никто же 
не заставляет человека выбирать 
плохую книжку. Хотя по природе 
своей мы, конечно, склонны вы-
бирать легкие, удобные и, может 
быть, самые пошлые пути. 

Но если сравнивать Европу и 
Россию, уровень культуры в Рос-
сии, без сомнения, выше. Сегод-
ня был в типографии, в которой 
мы издаем книгу, и ее директор 
мне говорит: «А я бываю у вас в 
центре на концертах». Чтобы ди-
ректор типографии ходил на кон-
церты барочной музыки!

Ну «Покровские ворота» — очень 
интересная площадка, Ольга Се-
дакова к вам приходит, Сергей 
Ахунов. И на книжных полках — 
от лекций Льюиса и Шмемана до 
автобиографии Филиппа Гласса. 
Хотя это все так локально.
ТИРИ: Может быть, предназначе-
ние высокой культуры — быть ка-
плей? Или, если ближе к Еванге-
лию, — солью, дающей вкус все-
му. 

А если вкус соли не чувствуется 
из-за огромного количества 
вредных добавок?
ТИРИ: Ну в принципе я с вами со-
гласен. И в Европе тоже преобла-
дает массовая культура низкого 
уровня. Я жил в Бельгии и Ита-
лии, Италия — еще христианская 
страна, и это отражается и в куль-
туре, и в самосознании людей. 
Бельгия же за 50 лет после 1968 
года сильно изменилась. Это все-
таки был роковой момент — отказ 
от предания, от родителей, от 
всего, что транслирует культура. 
Но и в России, мне кажется, сво-
бода в 1991 году пришла уже не 
на христианскую почву. Поэтому 
так пышно расцвели новые цен-
ности — «надо заработать», и «все 
позволено» для достижения это-
го. У нас, конечно, тоже все хотят 
денег, но все-таки понимают: 
жизнь человека дороже каких-то 
евро.

Но и у нас соцопросы показыва-
ют, что до 70 процентов людей 
готовы служить Родине, идее, че-
му-то высокому — и это важнее 
денег. Тут, может быть, — пара-
докс — благое эхо для христиан-
ства из советского времени, 
ослабившего власть денег над 
нами. И это парадоксальным 
образом тоже создавало почву 
для возрождения методично уда-
ляемого из быта жизни христи-
анства. Но русская культура, ко-
нечно, его транслировала. Все те 
же «Братья Карамазовы»…
ТИРИ: Вы правы, настоящая куль-
тура несет в себе христианские 
ценности.  И пронизанность 
культурой очень важна. Помню, 
как мама-учительница возила 
нас из маленькой бельгийской 
деревни в Льеж, в оперу. Но 
культура, несущая христиан-
ские ценности, это все-таки еще 
не вера. И культурологическая 
приписка себя во время соцо-
просов к «я — русский, право-
славный» еще не вера. Вера на-
чинается после живой встречи с 
Богом. 

У вас она была?
ТИРИ: Да. В детстве я каждое вос-
кресенье ходил с родителями на 
мессу. Хотя все мои друзья уже 
не ходили: «А почему мы должны 
ходить на службу каждое воскре-
сенье?». Потом и я перестал. На-
чал врать родителям, что хожу 
на мессу, а сам гулял. А потом од-
нокурсница в университете по-
звала меня в один кружок, где об-
суждались религиозные темы и 
чувства. Это была христианская 
община. А потом мама заболела. 
И умерла от рака. Молодая. И об-
щина через опыт христианской 
дружбы вернула мне христиан-
ство — с огромной силой, объеди-
няющей всю жизнь и все в жизни. 
И страдание, и радость, и учебу, и 
спорт. Я был плохим студентом, а 
после этого начал учиться се-
рьезнее. И русский язык, вы-
бранный случайно, без всякой 
тяги к нему и России, начал лю-
бить. В 1991-м поехал на стажи-
ровку в Сибирь. И все начало об-
ретать направление. От хаоса к 
пути — в этом для меня смысл 
христианства.

Не жалеете, что не выбрали ис-
панский? 
ТИРИ: Зимой иногда жалею.

Душа сквозь ширпотреб
У нас далеко не все готовы опи-
сать свой опыт веры в прекрасно 
изложенной вами «парадигме» — 
личной встречи с Богом. С Богом 
же можно встретиться через сло-
во, опыт, драму, язык, сложные 
вопросы. 
ТИРИ: И такая встреча настоящая, 
если вера — жизнь, а не идеоло-
гия. У Уэльбека… Уэльбек, конеч-
но, неоднозначный автор, это не 
лучшее чтение для христианина, 
но у него точно есть какой-то ду-
ховный поиск. Он ездит по мона-
стырям. И сам не зная что ищет. 
Так вот в его романе «Покор-
ность» главный герой, препода-
ватель университета в ставшей 
после выборов мусульманской 
Франции, отказывается от хри-

стианства. Не хочет бороться с 
новой властью и жить сложной 
христианской свободой. Лучше 
правила: что нужно делать, что-
бы спастись. И в этом содержит-
ся огромная критика нам, хри-
стианам, не важно, в России или 
на Западе. Самое главное сегод-
ня разделение не на католиков и 
православных, а на тех, для кого 
вера — жизнь, и тех, для кого она 
— правила, идеология. Это разде-
ление происходит везде — в Бель-
гии, Италии, России. Нам, в цен-
тре, сложнее всего построить 
разговор с теми, для кого главное 
— защита четко и узко понятого 
«своего». Защита от врага, от 
мира, который «во зле лежит», от 
низкой культуры. У меня есть 
один старый, еще из Новосибир-
ска, знакомый Митя Фомин, пе-
вец модной группы HiFi, это та-
кой ширпотреб, поп-культура. 
Но Митя неоднозначный чело-
век, у которого — я точно знаю — 
куча вопросов. И я с такими, как 
Митя, готов и на личный диалог, 
и на публичную встречу. Но 
встречаясь с Митей, я вспоми-
наю разговор с одним еписко-
пом, сравнившим Церковь сегод-
ня с лодкой во время бури. Вот 
заплеснет волна воду в лодку, и 
она потонет. Поэтому надо пол-
ностью закрыться. Но когда Цер-
ковь стремится прежде всего за-
крыться от всего дурного на зем-
ле…

Клайв Стейплз Льюис, англий-
ский христианин и известный 
богослов, пишет в своей книге: 
спроси у десяти хороших людей, 
что лучшее в человеке, они отве-
тят «борьба со своим эгоизмом», 
спроси у десяти христиан, и они 
ответят «любовь». У нас есть со-
блазн жить в свете не «положи-
тельного», но «отрицательного» 
идеала: не «любить», но «бо-
роться с…» Бороться с эгоизмом 
надо, но это все-таки средство, а 
не цель. 
Т И Р И :  Помогите мне отыскать 
одну повесть. Не помню автора, 

думаю, что Чехов. В ней история 
мелкого греха, который все уве-
личивается, увеличивается… И 
беды, беды, до момента, когда все 
это вдруг ломает милосердное 
действие. Может быть, нам надо 
не требовать покаяния у другого, 
а совершать дела милосердия? 
Осознание этого сейчас как раз 
происходит у христиан на Запа-
де. И это, надо сказать, заслуга 
Папы Франциска.

Снять лишние рамки, убрать 
границы?
ТИРИ: Да. И у нас это тоже всех пу-
гает.

Ну понятно почему. Потому что 
нельзя быть в воде и выйти из 
нее сухим.
ТИРИ: Но за этим тоже неуверен-
ность в себе. Человеческое «я» — 
это же не только опухоль эгоиз-
ма. Святой Серафим Саровский 
говорил: «Спаси себя, и вокруг 
тебя спасутся тысячи». А ита-
льянский педагог Франко Нем-
брини сказал, что очень благода-
рен своим родителям за то, «что 
они подумали не о моей, а о своей 
святости». Бог любит «Я» каждо-
го человека. В «я», — и «Ты, Бог 
творящий меня». Если бы мы 
пришли к осознанию, что Он нас 
творит вот в это — настоящее — 
время…

А если я -тщеславия нарастает?
ТИРИ: О, я тоже попадаю на эти 
крючки. Недавно ходил на радио 
«Маяк», чтобы выбрать три бель-
гийские песни в преддверии чем-
пионата мира по футболу… 

Но у меня в Бельгии остался 
младший брат. Он бездельничает, 
смотрит телевизор и... У меня с 
ним никак не налаживаются от-
ношения. Все мои усилия обора-
чиваются полным крахом. Это 
для меня большое горе. Я ничего 
не могу изменить и понимаю, что 
как-то должен любить этот его 
путь… уничтожения себя. Ува-
жать его.

Понимаю. Знакомо.
ТИРИ: Но, согласитесь, это для нас 
с вами сильный опыт осознания, 
что наше «я» не всемогуще.

А тут причина не в разрыве? Вы в 
Москве, на культурной высоте, а 
ваш брат остался в деревне. 
ТИРИ: Культурная высота? Я долго 
жил острым желанием быть при-
глашенным Александром Архан-
гельским в «Тем временем»… И 
он меня пригласил. Но достигнув 
чего-то такого, ты же сразу пони-
маешь, что наше желание пока-
заться и что-то важное сказать 
миру — такая на самом деле суета.

О пользе мягкого и жесткого
ЖИЗНЬ, что вам открылась в 
университетской общине, воз-
можна сегодня — не в «мягкой» 
Италии, а в настоящей, жесткой 
современной Европе?
ТИРИ: Такие мелкие общины у нас 
есть, и это дает надежду. Они, 
кстати, начали появляться после 
столь важного для нас Второго 
Ватиканского собора.

Это общины при храме?
ТИРИ: Нет. У нас была транспри-
ходская община. Папа Бенедикт 
XVI, кстати, говорит, что вернут-
ся времена, когда храмы будут 

разрушены и христиане будут со-
бираться в маленьких общинах. 

По опыту нашей Церкви жизнь в 
таких общинах, если они, конеч-
но, были собраны не вокруг свя-
того, истончалась и истощалась. 
У нас в конце концов остались 
одни «бабушки в белых платоч-
ках». Прекрасно, когда бабушка 
несет тебя за 10 км на руках в 
другое село причащать, но когда 
тебе из-за боязни за твою судьбу 
не рассказывают ничего из Еван-
гелия… 
ТИРИ: Да, это нить очень тонкая. 
Но она почему-то не рвется… На-
верное, потому что Церковь дер-
жится не только человеческими, 
но и Божественными силами.

Давайте поговорим о притесне-
нии христианства в Европе, о 
случаях увольнения за ношение 
крестиков.
ТИРИ: Это все-таки единичные 
случаи. Уверенность, что везде в 
Европе так, сродни чьей-то лег-
комысленной уверенности, что 
все православные почитают Ста-
лина за святого. Нельзя так резко 
обобщать. В Италии, например, 

был знаменитый судебный про-
цесс по поводу распятий в шко-
лах «Лаутси против Италии», ко-
торый христиане — с поддержкой 
Российского государства - выиг-
рали. Но, конечно, все сложно. В 
сознании европейцев сохраня-
ются ценности, рожденные хри-
стианством. Но когда обрубается 
связь с Христом и его Церковью, 
есть большой риск, что и ценно-
сти эти могут тихонько уплыть. 
Помните, у Владимира Соловье-
ва: «Всего дороже для нас в хри-
стианстве сам Христос». Но я все 
равно считаю, что мы живем в 
прекрасное время. Говорить о 
«последних временах» и «конце 
света» — для меня расточительно. 
Это же времена, которые нам 
даны. Других у нас не будет. Для 
европейцев в них скрыта огром-
ная возможность — заново обра-
титься к вере после веков «гаран-
тированного» христианства. К 
настоящей вере, когда никакая 
структура нас уже не защитит. 
Нет этих структур. Во Франции 
уже исчезают даже приходы — так 
мало священников, что один вы-
нужден обходить 5, 10, 20 прихо-
дов. 

А не боитесь, что жестко и пра-
гматично устроенное европей-
ское общество раздавит христи-
анство так, что и голоса вашего 
не останется? Вы же в России жи-
вете, которая все равно мягче...
ТИРИ: Ну не знаю, когда я в 1991 
году приехал на стажировку в 
Новосибирск, очень жестко все 
было. Есть было нечего… Но и 
когда все мягко, это тоже опасно. 
Вспомните свой «жесткий» 1937 

год и своих мучеников. Всего 4 
епископа на всю страну, а какое 
сознание у людей, идущих за 
веру на смерть! 

Каким вы видите современное 
Православие?
ТИРИ: Начиная с 90-х, вы «собира-
ете камни». И, как постоянно го-
ворит в последнее время Патри-
арх Кирилл, начинаете строи-
тельство общин. Очень уважаю 
созданный Владимиром Легой-
дой журнал «Фома» за то, что он 
помогает строить общину.

Радость и тайна
ТИРИ: Знаете присказку, что в Рос-
сии главный праздник — Пасха, а 
в Европе — Рождество. С точки 
зрения канона это ерунда. Но 
культурологически тут кое-что 
верно схвачено. В православии 
сильнее присутствие «Спасения 
через страдание», «Счастья не в 
этой жизни». А у нас больше важ-
на социальная работа Церкви, 
дела и радость. 

Православный храм, в который я 
хожу, шефствует над двумя ин-
тернатами для взрослых инвали-
дов, двумя интернатами для де-
тей-инвалидов, двумя колония-
ми, плюс настоятель благосло-
вил не отказывать ни на одну 
просьбу из тюрем… Такой впол-
не «рождественский» право-
славный храм.
ТИРИ: Если совсем серьезно, то я 
нашел в православии и вернул 
себе «чувство тайны», которое 
потерял в пути. Мы, католики, 
все знаем, понимаем, объясняем, 
доказываем — у нас много науч-
ности. Поэтому я очень благода-
рен жизни за встречу с Правосла-
вием, которое возвратило мне 
чувство тайны. Я хожу в католи-
ческий храм Святого Людовика 
на Лубянке. Но по православным 
праздникам, выпадающим на 
будни, люблю ходить в право-
славный храм Святой Троицы в 
Хохлах. 

А я, будучи во Франции, не успе-
вая в православный храм, все-та-
ки иду на мессу. Не причащаюсь, 
конечно. Но и не наблюдателем 
стою. А еще люблю Терезу из Ли-
зье. Вытащила с книжной полки 
духовника однажды «Жизнь од-
ной души», и — все! Когда во 
Франции подруги везут меня в 
Бретань, и мы проезжаем Лизье, 
я каждый раз думаю, что когда-
нибудь выйду здесь и схожу к 
ней. Хотя это не значит, что я 
разлюблю или оставлю Право-
славие. Что это с нами?
ТИРИ: Тоска по единству. Боль от 
разрыва. Слава Богу, что мы ее 
чувствуем.

 Владимир Легойда презентует 
в «Покровских воротах» свою 
новую книгу. Ведет презентацию 
Жан-Франсуа Тири.

Акцент

 В сознании европейцев 
еще сохраняются ценности, 
рожденные христианством. 
Но если обрубается связь 
с Христом и Церковью, 
то эти ценности могут 
потихоньку уплыть

Акцент

 О том, что выбрал русский 
язык вместо испанского, 
жалею только иногда. 
В холодные зимы

Жан-Франсуа Тири,
руководитель культурного центра 
«Покровские ворота»:

— Мы назвали свой центр «Покровские ворота», 

конечно, не в честь любимого в России фильма, а в 

честь площади Покровских ворот. История наше-

го книжного магазина уходит корнями в 60-е годы 

XX века. Тогда западные центры «Жизнь с Богом» в 

Брюсселе, «Христианская Россия» в Италии и 

центр в Париже издавали для Советского Союза, 

христианские книги на русском языке — Библию и 

богословские тексты, привозившиеся в Россию 

туристами. В 1993 году основатель итальянского 

фонда решил, что книги на русском лучше изда-

вать в России и возникло маленькое издательство 

и центр распространения христианской литера-

туры, который я возглавил. Потом мы решили от-

крыть свой собственный книжный магазин. Наша 

главная идея представить в городском публичном 

пространстве подбор книг, которые бы показыва-

ли не то чтобы чисто христианский, а скорее об-

щегуманитарный, но положительный взгляд на 

человека. Книги у нас и католические, и право-

славные, и протестантские — более семи тысяч на-

именований. 
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ВЫСОКОМЕРИЕ 
ВОСПИТАТЕЛЕЙ
Я ДОВОЛЬНО часто читаю лекции по воспитанию и 
иногда обращаюсь к аудитории с простой просьбой. Я 
прошу поднять руки тех родителей, кто считает себя 
счастливым человеком. Как правило, поднимается до-
вольно мало рук. И тогда я спрашиваю: «Дорогие родите-
ли, не сумевшие построить себе счастливую жизнь, чему 
вы хотите научить своих детей? Неумению жить счастли-
во? И на основании чего, собственно говоря, вы воспиты-
ваете? Вы утверждаете, что у вас есть опыт? Какой опыт? 
— позвольте поинтересоваться. Опыт построения не-
счастливой жизни?» 

Великий Януш Корчак утверждал, что общение с деть-
ми — это процесс взаимного воспитания. Взаимного, по-
нимаете? Мы воспитываем их — они нас. 

Но кто сегодня будет воспитывать по Корчаку или, 
скажем, по Песталоцци или Ушинскому? У нас подавляю-
щее большинство взрослых убеждено, что они знают, как 
воспитывать детей, и что им, конечно же, ведомо, что де-
тям полезно, а что вредно.

Худрук театра 
«Модерн» Юрий 
Грымов сообщил, 
что учительницу, ко-
торая привела детей 
на спектакль его теа-
тра, директор школы 
уволил с работы. Ди-
ректор школы, кста-
ти, спектакля не ви-
дел (Грымов пригла-
сил его посмотреть). 
Дети обсуждали по-
становку весьма за-
интересованно. Но 

директор отчего-то решил, что спектакль плох. И уволил 
учительницу за культпоход в театр. Нормально?

Вы не замечали, что наш мир составляет как бы два 
больших клуба. В один входят люди, которые принимают 
решения, имеют деньги и бесконечно, с переменным 
успехом, строят что-то хорошее. Это клуб взрослых. А во 
втором находятся недоучки, иначе их еще называют 
дети. Они ничего не знают, ничего не понимают, решений 
не принимают и ничего не строят. Каждый человек — хоть 
на улице, хоть в школе — имеет право их воспитывать 
только на основании того, что он входит в клуб взрослых. 
И больше ни на каком основании.

Конечно, взрослые больше приспособлены к нашему 
миру, они в нем дольше живут. Но зато дети более естест-
венны, гораздо более логичны. Мама жалуется сыну: 
«Меня никто не любит», на что сын резонно спрашивает: 
«А ты у всех спросила?» Почему бы не поучиться у детей 
естественности логики? Почему бы не поучиться у них, 
скажем, взаимоотношению с природой, пониманию ее? 

Мы очень социализированы. Они — до поры, конечно, 
— абсолютно Божественны. Кто кого должен учить? Не 
взаимно ли?

Взрослый человек знает, что, скажем, с олигархом и 
его водителем надо общаться по-разному, исходя из их 
статуса. Ребенок тоже общается по-разному, но его вол-
нует: кто интересней, добрей, наконец, симпатичней — 
олигарх или водитель. Дети проявляют свою симпатию, 
исходя из человеческих критериев, а не социальных.

В Татарстане школьница, шагая на ЕГЭ, была выну-
ждена снять бюстгальтер, потому что иначе ее не пропу-
скал металлоискатель. История стала широко известна, 
все бросились ее обсуждать. Больше всего дискутирова-
ли по поводу того, заставили девушку снять белье или 
она сама так решила? А то, что наши дети — наши дети! — 
идут на экзамен через металлоискатель, это вообще как? 
Они что — потенциальные террористы? Почему вся ат-
мосфера ЕГЭ — это атмосфера строгости, а не доброжела-
тельности? 

ЕГЭ достиг своей главной цели! Дети очень хорошо 
понимают: учиться надо не для того, чтобы иметь зна-
ния, необходимые для будущей работы, а для того, чтобы 
получить хорошую оценку. Взрослые диктуют детям, как 
им жить. Мальчишки и девчонки приспосабливаются как 
умеют. Надо унизиться, чтобы через металлоискатель 
пройти? Унизимся. Не впервой детям унижаться перед 
взрослыми.

Когда перед стра-
ной ставятся очень 
серьезные, очень ам-
бициозные задачи, а 
дети идут на экзамен 
через металлоиска-
тель, — неплохо бы 
понимать, что одно с 
другим несовмести-
мо. Ребятам, кото-
рых не научили учиться, которым не смогли объяснить, 
что приобретение знаний — это очень интересный, очень 
захватывающий процесс, трудно будет решать серьез-
ные жизненные задачи.

Разве детям, чью учительницу выгоняют за то, что она 
привела их на спектакль, легко вырасти свободными? А 
несвободные люди какую жизнь смогут построить?

Я изучал работы великого педагога Иоганна Песталоц-
ци, книгу о нем написал. Песталоцци утверждал, что зада-
ча педагога — отыскать в ребенке талант и помочь ему раз-
виться. То есть взрослые не должны идти к своим чадам с 
собственными представлениями о том, что будет для этих 
чад хорошо. А познавать ребенка, изучать его. Желательно 
это познание осуществлять без помощи металлоискателя.

Я спрашивал довольно много учителей, имя Песта-
лоцци известно почти всем. Его «метод природосоответ-
ствия» практически никому . Гений, чей метод построен 
на уважении к ребенку, — не ко двору. Оно и понятно: вос-
питывать, а, тем более, приказывать — проще, чем пы-
таться понять. Уважать маленького человека, интересо-
ваться им — трудно. Наказывать, командовать, проверять 
— куда легче. 

Конечно, и случай в Татарстане, и история со становя-
щимся все более популярным московским театром — это 
единичные истории. Собственно говоря, потому они 
вызвали такой резонанс. 

Но разве ЕГЭ в целом не является примером неуважи-
тельного отношения к детям? Разве каждый из нас, поло-
жа руку на сердце, может утверждать, что его ребенка 
уважают в школе, на улице, да где угодно? И, если гово-
рить по-честному, разве уважение к детям характерно 
для большинства из нас?

Высокомерие воспитателей нам свойственно куда 
больше. А высокомерие никогда и нигде ни к чему хоро-
шему привести не может. 

Общение с детьми — 
это процесс взаим-
ного воспитания. 
Взаимного, понима-
ете? Мы воспитыва-
ем их — они нас

Задача педагога — 
отыскать в ребенке 
талант и помочь ему 
развиться

 БЛОКПОСТ

КОРДОН 
НА ВРЕМЯ
Перед въездами в города, в которых 

пройдут мероприятия в рамках чем-

пионата мира по футболу, появились 

усиленные посты.

Казалось бы, только убрали посты и 

вновь кордоны. Причем усиленные. 

Здесь дежурят не только сотрудники 

дорожно-патрульной службы, но и ки-

нологи с собаками, ОМОН… Все это 

появилось не только на вылетных ма-

гистралях Москвы, но и на въездах в 

другие города, принимающие чемпио-

нат мира. В рамках проведения этого 

мероприятия было объявлено об уси-

лении мер обеспечения безопасности.

Напомним, что не всякий автобус те-

перь может въехать в городскую чер-

ту любого их этих городов. Въезд раз-

решен только автобусам, выполняю-

щим регулярные рейсовые перевоз-

ки. А также тем, которые оборудованы 

системами ГЛОНАСС и имеют специ-

альное разрешение. Все это также 

проверяется при въезде в города.

Обычных автомобилистов такие кор-

доны могут беспокоить не больше, 

чем обычная патрульная машина на 

обочине.

Подготовил Владимир Баршев

ЧМ-2018 Фестиваль болельщиков стартовал в Москве 
на Воробьевых горах

Россия встречает 
большой футбол  

Ангелина Зеленькова

В 
минувшее воскресенье 
в Москве торжественно 
открылась фан-зона 
FIFA для болельщиков 
чемпионата мира по 

футболу-2018. Яркая площадка 
растянулась у здания МГУ на Во-
робьевых горах. Отсюда и был дан 
грандиозный старт фестиваля бо-
лельщиков. В дни матчей здесь 
любой желающий может побо-
леть за любимую команду и по-
грузиться в гущу околофутболь-
ных событий.

Организовано все на высоком 
уровне — от дизайна и декораций 
до самого главного — безопасно-
сти. И теперь те, кто решит посмо-
треть футбол не дома на диване по 
телевизору, а в фан-зоне, среди та-
ких же страстных болельщиков, 
не окажутся среди стихийного 
сборища фанатов. Для обеспече-
ния безопасности работают 96 
рамок досмотра, дежурят около 

300 полицейских, 260 сотрудни-
ков ЧОПов, 260 волонтеров. По-
могают следить за порядком и ка-
меры видеонаблюдения, которых 
по всему периметру — 350, в том 
числе и с функцией распознава-
ния лиц. Открыта фан-зона будет 
только во время матчей. Трансли-
ровать сюда планируют 56 игр. А в 
перерывах между матчами гостей 
фестиваля ждет насыщенная раз-
влекательная и концертная про-
грамма. Как заявляют организа-
торы, здесь смогут спокойно раз-
меститься одновременно до 25 
тысяч болельщиков.

Открыл главную площадку бо-
лельщиков руководитель депар-
тамента спорта и туризма Мо-
сквы Николай Гуляев. «Вы готовы 
болеть?» — обратился он к тыся-
чам собравшихся на площади. От-
ветом ему были взметнувшиеся 
высоко немецкий, бразильский и 
испанский флаги, а также многоя-
зыковое «да» и звуки фанатских 
дудок. 

Сразу после открытия на сце-
не появился главный трофей чем-
пионата мира — кубок высотой 
36,6 см из золота 750-й пробы ве-
сом 5 кг. Его вынес чемпион мира, 
чемпион Европы, обладатель Куб-
ка конфедераций Марсель Десайи 
в сопровождении заслуженного 
мастера спорта, лучшего бомбар-
дира в истории российского фут-
бола Александра Кержакова. 

За всем происходящим на сце-
не можно наблюдать с огромных 
мониторов — на территории фан-
зоны их семь. Один экран — на 
фоне главного здания МГУ площа-
дью 144 кв. м, напротив него уста-
новлены трибуны, еще шесть рас-
положены высоко вдоль площади, 
их можно видеть, удобно располо-
жившись на лавочках. Кстати, 
крыша и фасад стадиона «Лужни-
ки», который прекрасно видно со 
смотровой площадки, на время 
турнира станут огромным табло, 
на котором будет высвечиваться 
счет текущих матчей. 

С главного футбольного экрана столицы на Воробьевых горах можно посмотреть все игры чемпионата мира. Открываться фан-зона будет за два часа до начала матча.

ТРАНСПОРТ В начале чемпионата 
мира на столичных дорогах 
ожидаются затруднения

По дороге на футбол

Светлана Батова

З А В Т РА  стартует чемпионат 
мира по футболу. Москва ждет до 
1 миллиона болельщиков. Как из-
менится работа транспортного 
комплекса в связи с их приездом 
и что сделано для облегчения пе-
редвижения горожан и туристов 
по городу?

Ежедневно на общественном 
транспорте столицы перемеща-
ется около 19 млн пассажиров. 
По словам Дмитрия Пронина, за-
мруководителя департамента 
транспорта, сейчас пассажиро-
поток увеличится на 4,5—5%. «Во 
время Олимпиады-80 из Москвы 
отправляли часть студентов. 
Сейчас город будет жить в обыч-
ном режиме», — отметил Алек-
сандр Поляков, руководитель 
«МосгортрансНИИпроекта», 
разрабатывавшего транспор-
тные схемы для столицы на вре-
мя ЧМ-2018.

По словам Александра Евси-
на, замруководителя Центра ор-
ганизации дорожного движения, 
первые два дня могут стать очень 
сложными, в первую очередь для 
водителей. В город приедет много 
официальных делегаций, и в цен-
тре Москвы возможны локаль-
ные перекрытия. Существенно 
изменено и движение вокруг ста-
диона «Лужники» и фан-зоны на 
Воробьевых горах. Москвичам 
рекомендуют пересесть на обще-
ственный транспорт. На нем бу-
дут перемещаться в основном и 
болельщики. При наличии биле-

та и FAN-ID в дни матча им пола-
гается бесплатный проезд в ме-
тро, МЦК и наземном транспор-
те. После матчей в течение двух 
часов турникеты на станциях ря-
дом со стадионом будут открыты. 
От станций метро до стадионов 
будут ходить шаттлы, на них про-
езд также бесплатный, при нали-
чии паспорта болельщика и биле-
та на матч.

Будет доступен для туристов и 
велопрокат — с 11 июня до 15 
июля введен на время ЧМ новый 
тариф. За 350 рублей можно ку-
пить доступ на три дня. В абоне-
мент входят часовые поездки. Ка-
тание сверх этого времени стоит 
100 рублей за второй час, 450 — 
за следующие два часа, 1000 — от 
3 до 6 часов. 

Основными навигаторами для 
туристов могут стать разделы на 
едином транспортном портале и 
в приложении «Метро Москвы». 
С их помощью болельщики сори-
ентируются на любом виде тран-
спорта, узнают тарифы, способы 
оплаты и расписание. Разделы 
будут доступны на русском, ан-
глийском, немецком, француз-
ском, испанском, арабском и ки-
тайском языках. Ожидается, что 
одновременно к порталу могут 
обращаться до 20 тысяч болель-
щиков, сайт рассчитан на посе-
щаемость с большим запасом. 

В приложении «Метро Мо-
сквы» также будет раздел для бо-
лельщиков: размещены видеоин-
струкции, как пройти к трибу-
нам в «Лужниках» и «Спартаке».

БЕЗОПАСНОСТЬ

МВД открыло 
Центр, где 
будут работать 
иностранные 
полицейские   

ПОРЯДОК 
ОДИН НА ВСЕХ

Михаил Фалалеев

ПОМОЩЬ в обеспечении пра-
вопорядка и безопасности во 
время проведения чемпионата 
мира по футболу российским 
полицейским окажут их зару-
бежные коллеги. Глава МВД Рос-
сии Владимир Колокольцев от-
крыл Центр международного 
полицейского сотрудничества, 
который в период спортивного 
форума будет функционировать 
на базе Всероссийского инсти-
тута повышения квалификации 
МВД России в подмосковном До-
модедово. 

В состав Центра вошли со-
трудники подразделений цен-
трального аппарата МВД России, 
полицейские из государств — 
участников чемпионата мира по 
футболу FIFA. И, что важно, со-
трудники полиции Катара — ор-
ганизатора чемпионата мира по 
футболу в 2022 году. Им нужен 
практический опыт. Часть зару-
бежных полицейских будет пос-
тоянно дислоцироваться на базе 
Центра в качестве офицеров свя-
зи, другие в составе мобильных 
групп будут выполнять задачи 
по охране общественного поряд-
ка в городах, где пройдут матчи 
их национальных сборных

По словам Владимира Коло-
кольцева, важнейшее условие 
успешного проведения турнира 
— это обеспечение высокого 
уровня безопасности спортсме-
нов, болельщиков и гостей. И не 
случайно формирование вре-
менного органа управления по 
международному взаимодейст-
вию с представителями полиции 
зарубежных стран основано на 
общепринятой мировой практи-
ке. На Центр возлагается фун-
кция по взаимодействию с пред-
ставителями полиции стран-
участниц. С каждой из них под-
писаны соответствующие прото-
колы о двустороннем сотрудни-
честве.

От МВД России в работе Цен-
тра будут участвовать специали-
сты по направлениям деятель-
ности криминальной полиции, 
Национального центрального 
бюро (НЦБ) Интерпола, специа-
листы по вопросам миграции, 
охраны общественного порядка 
и общественной безопасности, 
обеспечения безопасности круп-
ных международных мероприя-
тий, взаимодействия со СМИ, со-
трудники тыловой службы и пе-
реводчики.

 — Основной целью совмест-
ной деятельности является све-
дение к минимуму правонару-
шений болельщиков. Рассчиты-
ваем на высокопрофессиональ-
ный и конструктивный диалог, - 
сказал министр.

Безусловно, немалый опыт 
обеспечения правопорядка в 
ходе международных мероприя-
тий такого масштаба у России 
есть.

- Мы дорожим достигнутым 
уровнем полицейского сотруд-
ничества и осознаем его значи-
мость.  Считаю, что эффектив-
ное партнерство, включая опти-
мально выстроенную систему 
взаимодействия офицеров связи 
и мобильных групп, позволит до-
стичь желаемых результатов, - 
высказал уверенность Владимир 
Колокольцев.
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За несколько часов до старта ЧМ-2018 телебашни городов-участников будут 

украшены подсветкой. В небывалой акции примут участие все 11 телебашен 

городов — участников ЧМ-2018. И если с башнями Москвы, Санкт-Петербурга, 

Волгограда и Екатеринбурга этот трюк уже проделывали, то для остальных ба-

шен — это дебют. Каждая из них является основным объектом сети цифрового 

эфирного телевещания в своем регионе и обеспечивает трансляцию телепе-

редач в цифровом качестве.

В Москве акция стартует вечером 13 июня. Из Останкино пойдет команда на 

освещение всех башен — в Нижнем Новгороде, Казани, Калининграде, Са-

ранске, Самаре, Ростове-на-Дону, Волгограде, Санкт-Петербурге, Екатерин-

бурге и Сочи. Организаторы уверены, что 11 башен — это намек на 11 игроков 

нашей сборной, которые 14 июня выйдут на поле против команды Саудов-

ской Аравии.

КСТАТИ

Грандиозный гала-концерт, посвященный открытию чемпионата мира по фут-

болу, состоится в Москве на Красной площади 13 июня. Для участия в нем в 

Москву приедет Валерий Гергиев и симфонический оркестр Мариинского теа-

тра. В концерте примут участие звезды мировой оперы, выдающиеся музы-

канты: Анна Нетребко, Пласидо Доминго, Ильдар Абдразаков, Юсиф Эйвазов, 

Аида Гарифуллина, Альбина Шагимуратова, Денис Мацуев. А уже 14 июня на 

стадионе «Лужники» состоится открытие ЧМ-2018 с участием певца Робби Уи-

льямса, бразильского футболиста Роналдо и российской оперной певицы 

Аиды Гарифуллиной.

РАКУРС Столичные предприятия могут устроить 
выходные в дни матчей ЧМ-2018

Праздник к нам приходит 

Сергей Жуков 

М
эр Москвы Сергей Собя-
нин предложил руково-
д и т е л я м  с т о л и ч н ы х 

предприятий и организаций сде-
лать выходными дни, в которые 
столица будет принимать матчи 
чемпионата мира. Такое заявле-
ние глава города сделал, посетив 
оперативный штаб турнира. Он 
открылся на Новолужнецком 
проезде — в нескольких десятках 
метров от стадиона «Лужники».

По словам мэра, все городские 
службы — на низком старте и гото-
вы встречать гостей и болельщи-
ков мирового первенства. В этом 
он убедился, осмотрев оператив-
ный штаб чемпионата, в который 
вошли представители силовых ве-
домств и разных департаментов 
столицы. Каждый день вместе с 
руководителем штаба, заммэра 
по вопросам региональной без-
опасности и информационной по-
литики Александром Горбенко, 
они будут решать многочислен-
ные организационные вопросы. 
Например, следить за работой го-
родского общественного тран-
спорта, коммунальными объекта-
ми, обстановкой на стадионах и 
культурно-массовых мероприя-
тиях. Помогут в этом видеокаме-
ры, установленные в городе. Кар-
тинка с них уже появляется на 
больших экранах в режиме он-
лайн. Одним кликом мыши опера-
тор в любой момент может «ока-
заться» у стадиона «Спартак», 
станции метро «Спортивная» или 
на Волоколамском шоссе. 

Москва, заметил Сергей Со-
бянин, к крупным мероприяти-
ям давно привыкла, но такие 
турниры, как чемпионат мира 
по футболу, в столице все же 
проходят редко.  «Проблема 
даже не в приезде десятков ты-
сяч болельщиков и футбольных 
сборных, — считает мэр. — Осо-
бые трудности возникнут в дни, 
когда Москва будет принимать 
матчи открытия и финальный, 
поскольку прибудет много вы-
соких гостей». В день старта 
чемпионата, например, добавил 
он, город планируют посетить 
более десяти глав государств, 
что скажется на дорожной об-
становке.

— Пользуясь случаем, хочу 
обратиться к руководителям 
предприятий и организаций по 
возможности дать своим сотруд-
никам выходные, — предложил 
глава города. — Особенно 14 
июня, чтобы они не попали в 
пробки и не возникло транспор-
тных проблем.

Автомобилистов Собянин в 
дни матчей призвал пересесть на 
общественный транспорт.

Напомню, почти миллион бо-
лельщиков готовы принять пол-
торы тысячи столичных гости-
ниц. Самые низкие цены — на но-
мера экономкласса в отелях без 
категории. Сутки там обойдутся 
не выше 3480 рублей. 

В Олимпийской деревне Сергей Собянин осмотрел еще одно новое фут-
больное поле в столице, которое уже осваивают молодые футболисты.
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НОВОСТИ

Назначен 
главный судья 
первого матча 
ЧМ-2018

СО СВИСТКОМ
ПИТАНА

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) назначила 
арбитра на первый матч чемпио-
ната мира, в котором завтра Рос-
сия встретится с Саудовской 
Аравией. Им стал аргентинец 
Нестор Питана.  

Помогать ему будут соотечест-
венники Хуан Пабло Белатти и 
Эрнан Майдана. Четвертым су-
дьей будет Сандро Риччи, а видео-
ассистентами — Массимилиано 
Иррати с Даниэле Орсато (оба — 
Италия), Мауро Ильяно (Аргенти-
на), Карлос Астроса (Чили). 

Питана начал заниматься су-
действом в 2006 году. В его по-
служном списке — работа на чем-
пионате мира-2014 и Кубке кон-
федераций в России. 

К слову, Питана станет вто-
рым аргентинским арбитром, 
работавшим на двух чемпиона-
тах мира. Первым является Нор-
берто Коерецца, судивший мат-
чи главного футбольного турни-
ра в 1970 и 1978 годах. 

Аналитики 
вычислили 
будущего 
чемпиона мира

БРАЗИЛЬЦЫ
В ФАВОРЕ

Сергей Литвинов

АНАЛИТИКИ одного из круп-
нейших инвестиционных банков 
вычислили вероятного триумфа-
тора чемпионата мира-2018. Им 
стала сборная Бразилии. 

Анализ данных был произве-
ден с использованием машинно-
го обучения и эконометрики. 
Для расчетов эксперты взяли за 
основу 200 статистических мо-
делей. Отсортированы показате-
ли по всем игрокам и последние 
результаты матчей, а также про-
веден миллион симуляций тур-
нира. 

По итогам всех этих вычисле-
ний аналитики выяснили, что 
главный футбольный трофей от-
правится в Бразилию. Вероят-
ность победы «желто-зеленых» 
оценивается в 18,5 процента. Да-
лее идут французы (11,3) и дей-
ствующие чемпионы мира нем-
цы (10,7).

К слову, инвестиционные 
банки также предсказали три-
умф Бразилии на домашнем ЧМ 
четыре года назад. Но хозяева за-
вершили выступление в полуфи-
нале, проиграв Германии 1:7. А в 
матче за третье место пятикрат-
ные чемпионы мира уступили 
Голландии (0:3).

Мадридский 
клуб выбрал 
нового тренера

РЕАЛЬНЫЙ
СЮРПРИЗ

Артур Нанян

ГЛАВНЫМ тренером футболь-
ного клуба «Реал» со следующе-
го сезона будет рулевой сборной 
Испании Хулен Лопетеги. Согла-
шение с ним рассчитано на три 
года. К мадридцам специалист 
присоединится сразу по оконча-
нии чемпионата мира. 

Мало кто ожидал увидеть на 
посту тренера «Реала» Лопетеги. 
После ухода Зинедина Зидана 
кого только испанские СМИ не 
называли приемником францу-
за. Были разговоры об Арсене 
Венгере, Юргене Клоппе, быв-
шем форварде клуба Рауле. Но в 
итоге выбор был сделан в пользу 
Лопетеги. 

Что интересно — в сезоне 
2008/2009 Хулен работал во вто-
рой команде «Реала». До того как 
возглавить испанскую сборную 
в 2016 году, он на протяжении 
двух лет возглавлял «Порту». 

И если с тренером «Реал» 
определился, то с будущим ли-
дера мадридцев Криштиану Ро-
налду по-прежнему ничего не 
ясно. По последней информа-
ции, капитан сборной Португа-
лии разгневан условиями пред-
ложенного клубом нового кон-
тракта и может уйти этим ле-
том. За ситуацией внимательно 
следят «Пари Сен-Жермен» и 
английский «Манчестер Юнай-
тед».

ЧМ-2018 Топ-сборные перед стартом чемпионата мира провели 
открытые тренировки для болельщиков 

Звезды показались

Илья Соболев 

З
а день до старта чемпио-
ната мира все его участ-
ники уже в сборе. Сегод-
ня в Россию должны 
были прилететь послед-

ние три команды — Бельгии, Япо-
нии и Польши.

Между тем большинство сбор-
ных успели уже не только разме-
ститься, но и провести открытые 
тренировки. Больше всех в этом 
смысле повезло Московской обла-
сти, в пределах которой раскварти-
ровались сразу девять команд. 
Среди них Аргентина и Португа-
лия с двумя лучшими игроками 
современности — Лионелем Месси 
и Криштиану Роналду.

Аргентинцы для проживания 
выбрали базу в Бронницах. И про-
извели фурор в городе еще задолго 
до своего приезда. На фасаде одно-
го из домов появился гигантский 
портрет Месси. От улицы Совет-
ской из центра была проложена пе-
шеходная зона, ведущая непосред-
ственно к тренировочной базе. О 
самом спортивном комплексе и го-

ворить нечего: теперь это супер-
современный учебно-тренировоч-
ный центр с несколькими перво-
классными полями. Специально к 
приезду аргентинцев фасад глав-
ного корпуса украсило огромное 
панно с изображениями футболи-
стов южноамериканской сборной.

Но подлинные масштабы «мес-
симании» стали понятны, когда 
«альбиселеста», как еще называют 
сборную Аргентины, провела от-
крытую тренировку. На стадионе 
имени Сыроежкина было не про-
толкнуться. Во-первых, в Бронни-
цы съехались несколько десятков 
журналистов, и пресс-службе 
сборной пришлось пускать репор-
теров по пропускам, которых хва-
тило далеко не всем. Во-вторых, по-
глазеть на самого Месси собралось 
немало местных жителей. Особен-
но детворы, которая, наверное, и 
представить себе не могла, что ког-
да-нибудь вживую увидит пяти-
кратного обладателя «Золотого 
мяча». «Месси! Месси!» — свою фа-

милию главный аргентинец слы-
шал на протяжении всего занятия. 
И кажется, был тронут вниманием 
детей. После тренировки Лео подо-
шел к трибунам, с которых гроздя-
ми свисали страждущие фанаты, и 
несколько минут расписывался на 
всем, что ему совали в руки.

Похожую картину можно было 
наблюдать на базе в Кратово, где 
тренировался с партнерами 
Криштиану Роналду. Болельщи-
кам было выделено 500 билетов, 
но в итоге на трибуны пустили 
всех желающих. По окончании 
тренировки к фанатам подошла 
вся команда, но Роналду дал автог-
рафы только самым маленьким, 
кто всю тренировку по-детски не-
посредственно поддерживал фут-
болиста.

Вчера в Сочи на свое занятие 
фанатов пустили и бразильцы. 
Неймар и остальные тренирова-
лись практически в домашней ат-
мосфере — спасибо уже прибыв-
шим шумным бразильским бо-
лельщикам, распевавшим песни и 
стучавшим в барабаны. По оконча-
нии занятия все звезды исправно 

раздавали автографы. Но получить 
заветный росчерк смогли, конеч-
но, не все, ведь на стадион «Юг-
Спорт» пришли порядка пяти ты-
сяч зрителей.

При абсолютном аншлаге на по-
луторатысячном стадионе акаде-
мии «Краснодар» провели трени-
ровку испанцы. Впрочем, как выя-
снилось, для того чтобы собирать 
полные трибуны, необязательно 
иметь в составе Месси, Роналду 

или других звезд мирового уровня. 
К примеру, на тренировку не при-
мечательной по именам сборной 
Австралии в Казани пришли боль-
ше трех тысяч зрителей. Местный 
«Рубин» такой внушительной ау-
диторией не мог похвастаться даже 
на некоторых официальных мат-
чах. Сами австралийцы от такого 
внимания к своим персонам тоже 
были в шоке. 

Самое главное, что нечто по-
добное происходит во всех горо-
дах, где остановились сборные — 
участницы ЧМ-2018. Чемпионат 
мира действительно совсем 
близко.

Акцент

 На тренировки 
участников ЧМ-2018 
пришли тысячи 
болельщиков

Криштиану Роналду вместе с партне-
рами по сборной Португалии будет 
жить за базе в Кратово.

СОБЫТИЕ  На конгрессе ФИФА в Москве выберут страну — хозяйку ЧМ-2026 
и пересмотрят рейтинг сборных

Пас в будущее
Илья Зубко

Н
акануне старта чемпионата 
мира по футболу Москва 
примет еще одно важней-

шее событие. В российской столи-
це пройдет 68-й конгресс ФИФА, 
на котором определится место 
проведения ЧМ-2026, а также бу-
дет пересмотрена система рейтин-
га лучших команд мира. 

Выборы страны — хозяйки тур-
нира, который пройдет через во-
семь лет, станут главной темой 
конгресса. Привычная вроде бы 
процедура на этот раз будет абсо-
лютно новой, ведь ФИФА пересмо-

трела сам принцип голосования. 
Если раньше место проведения 
чемпионата мира определяли 
только члены исполкома организа-
ции, и судьба турнира, таким обра-
зом, определялась мнением очень 
узкого круга руководителей, то те-
перь число выборщиков расшири-
ли на порядок. У каждой нацио-
нальной футбольной федерации, 
входящей в ФИФА, — их, напомним, 
более двухсот — есть право голоса. 
А чемпионат мира получит заявка, 
набравшая симпатии более поло-
вины «респондентов».

Еще одно важное новшество — 
формат турнира. Чемпионат-2022 

в Катаре станет последним, в кото-
ром примет участие 32 команды. 
Дальше число сборных, допущен-
ных до финальной стадии, возра-
стет ровно в полтора раза. Выра-
стет и количество матчей — их бу-
дет 80 вместо нынешних 64. А вот 
групповой этап, наоборот, станет 
более компактным — команды ра-
зобьют на 16 групп по три сбор-
ные. Соответственно, плей-офф на-
чнется уже со стадии 1/16 финала, 
куда попадут по две лучшие коман-
ды из каждой группы.

С учетом все увеличивающего-
ся масштаба мероприятия, немно-
гие страны выразили готовность 

его провести. Заявок на ЧМ-2026 
всего две — от Марокко и совмест-
ная, с участием сразу трех стран 
североамериканского континен-
та: США, Канады и Мексики. У них 
абсолютно разные концепции, 
сильные и слабые стороны, и пока 
очень сложно предсказать, какой 
из них будет отдано предпочтение. 
Марокканцы предлагают очень 
компактный чемпионат — 14 ста-
дионов в 12 городах, причем все 
они расположены в радиусе 550 
километров от крупнейшего горо-
да страны Касабланки. Минус 
этой заявки, который вполне мож-
но обернуть в плюс — только пять 
арен на сегодня построены, и ну-
ждаются лишь в реконструкции. 
Остальные девять надо возводить 
с нуля. Это накладывает дополни-
тельные риски, но, как показывает 
пример чемпионата мира в Рос-
сии, если подготовка идет, как 
надо, то в конечном итоге ФИФА 
получает турнир, проходящий на 
новеньких суперсовременных 
стадионах.

Объединенная американская 
заявка, в свою очередь, впечатляет 
масштабом. Она охватывает, по 
сути, весь континент. На сегодня в 
списке кандидатов аж 23 города, из 
которых потенциально останется 
16. Инфраструктура и арены гото-
вы, что, с одной стороны, подкупа-
ет. С другой — никуда не деться от 
факта, что за восемь лет эти и без 
того не новые сооружения еще 
больше устареют. Ну а тема пере-
мещения болельщиков и команды 
на тысячи километров и вовсе мо-

жет стать ключевой. Все-таки ле-
тать по 5—6 часов ради футбольно-
го матча — сомнительное удоволь-
ствие даже на чемпионате мира. 
Впечатлит ли такая перспектива 
участников конгресса — узнаем 
совсем скоро.

Другой наболевший вопрос ни 
голосования, ни каких-то серьез-
ных дискуссий не предполагает. 
На сегодняшнем заседании деле-
гаты должны лишь утвердить 
проведенную реформу. Дело в 
том, что нынешняя система рей-
тинга сборных, применяемая 
ФИФА, уже давно вызывает се-
рьезные нарекания. С ее несовер-
шенством, в частности, столкну-
лась и российская команда. Из-за 
того, что команда Станислава 
Черчесова не принимала участия 
в отборочном турнире к ЧМ-2018 
и за два года провела всего три 
официальных матча, она рухнула 
в рейтинге на четыре десятка 
мест, и сейчас занимает рекордно 
низкую для себя 70-ю строчку. 
Что, разумеется, не отражает ее 
реального положения в мировой 
иерархии.

Теперь система оценки силы ко-
манды будет пересмотрена ради-
кально. И в первую очередь будут 
учитываться именно текущие ре-
зультаты, а не успехи прошлых лет. 
Градация важности матчей изме-
нится довольно сильно, а вот сред-
нее число очков, набранных ко-
мандой за год, уйдет в историю. Но-
вый рейтинг, если система будет 
принята официально, мы увидим 
уже после чемпионата мира. Марокко (на фото) конкурирует с объединенной американской заявкой за право проведения ЧМ-2026.

БАСКЕТБОЛ 3Х3 Россиянки
взяли серебряные медали
мирового первенства 

Одно кольцо 
на всех 

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России по новой олимпийской дис-
циплине «баскетбол 3х3» завоевала серебряные награ-
ды на чемпионате мира, который прошел в огромном, с 
55-тысячными трибунами крытом спортсооружении 
столицы Филиппин Маниле. Так что на летних Играх То-
кио-2020 у нас неплохие медальные перспективы.

Россиянки прибыли в Манилу в статусе чемпионок 
мира и Европы. Прошлый сезон для девушек получился 
чрезвычайно удачным. Но после того, как 9 июня 2017 
года «баскетбол 3х3» получил олимпийское признание, 
конкуренция резко повысилась. 

На предварительном этапе MVP ЧМ-2017 Анна Леш-
ковцева, ее подруги по команде Анастасия Логунова, 
Людмила Сапова и Александра Столяр помимо америка-
нок (13:21) встречались с экзотическими для «класси-
ки» Угандой (22:8), Андоррой (21:9), иранскими девуш-
ками в хиджабах (22:12). Со второго места в группе рос-
сиянки вышли в плей-офф. 

Четвертьфинал против Чехии был выигран без свер-
хусилий (21:14), а вот следующий матч с Францией по-
лучился драматичным. Наши долго догоняли «трехцвет-
ных» — почти безнадежные 3:8, затем 6:10 за 3 минуты 
57 секунд до окончания основного времени. В сложней-
шей ситуации роль лидера взяла на себя Лешковцева. 
Она дважды набирала в одной атаке по три очка — попа-
дание с фолом (1 балл) плюс два точных штрафных (еще 
пару очков в копилку). Поясним, что двойное наказание 
идет после того, как соперник выходит за лимит шести 
нарушений. Россиянки вышли вперед (15:12), но преи-
мущество не удержали (15:15) и был назначен овертайм, 
где для победы необходим перевес в два балла.

После того как француженки в одной атаке несколько 
раз подряд не могли поразить кольцо с минимального 
расстояния, мяч в итоге перешел к чемпионкам мира-
2017, и затем на Логуновой сфолили. Анастасия не дрог-
нула и забила оба штрафных, последний из которых и 
стал победным — 17:15. 

Встреча с Францией и сверхурочное время отняли 
много сил перед финалом, к тому же на передышку была 
дана незначительная пауза. В решающем матче с Итали-
ей у нас и прицел сбился, и число потерь возросло. Со-
перник сохранил больше свежести и взял верх — 16:12.

Как бы там ни было, россиянки продолжают оставать-
ся на ведущих позициях. Наша федерация баскетбола 
еще до олимпийского признания отнеслась к развитию и 
популяризации «3х3» со всей серьезностью, продолжая 
наращивать усилия в этом направлении. 

В мужском турнире Сербия добилась четвертого ти-
тула подряд. В финале обыграна Голландия (16:13). Наша 
команда, за которую выступали Илья Александров, Мак-
сим Дыбовский, Дмитрий Коршаков и Виктор Павленко, 
в плей-офф пробиться не сумела. Скорее, такой резуль-
тат — досадная случайность, невезение, нежели законо-
мерность. Да и потенциал для будущих побед несомнен-
но имеется. К примеру, недавно наша молодежная сбор-
ная в возрастной категории U-23, выступавшая под на-
званием «Гагарин», выиграла два представительных со-
ревнования «Мировой серии» в Москве и датском Ко-
пенгагене.

В «баскетболе 3х3» женская сборная России осталась на веду-
щих мировых позициях. Мужчинам надо подтянуться.
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На территории тренировочной базы в Бронницах и в ее окрестностях 
соблюдаются повышенные меры безопасности.

После тренировки Месси несколь-
ко минут раздавал автографы 
болельщикам.

Все новости о ЧМ-2018 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018
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